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La Diputación de Sevilla y el tejido turístico valoran la promoción
de la provincia en 20 destinos nacionales y foráneos
original

SEVILLA, 16 Feb. (EUROPA PRESS) -
La Diputación de Sevilla y el tejido empresarial turístico han valorado la promoción de la
provincia en una veintena de destinos en mercados nacionales e internacionales. Durante la
reunión de la Comisión de Turismo de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
celebrada este viernes, se ha presentado, además, el Plan de Acción de Promoción Turística
2024, para distintos destinos nacionales e internacionales, elaborado por Prodetur en
colaboración con las asociaciones empresariales del sector.
En concreto, las entidades que colaboran con la Diputación en la elaboración de dicho plan
son la patronal sevillana, la Asociación de Hoteles de Sevilla y Provincia; la Asociación
Empresarial de Hostelería de Sevilla; la Asociación Andaluza de Organizadores Profesionales
de Congresos (OPC Andalucía); la Asociación Sevillana de Empresas Turísticas (ASET);
Sevilla Congress and Convention Bureau (SCCB. Cámara de Comercio); la Asociación de
Agencias de Viajes de Sevilla (Aevise); y la Plataforma Sevillana de Empresas de Turismo,
según se detalla en una nota de prensa.
Para el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans, "una vez más, nos abrimos a la
participación y colaboración del resto de entidades" que promueven el destino de la provincia.
"No se trata, por tanto, de un planteamiento de la Diputación, sino de un programa que recoge
las aportaciones y solicitudes que se exponen en la Comisión de Turismo de la Confederación
de Empresarios de Sevilla. "Un plan hecho a medida por y para las empresas turísticas
sevillanas, dado que refleja sus propuestas. No en vano, son quienes conocen de primera
mano el sector, a sus clientes y los mercados de interés, lo que hace más eficaz cualquier
acción que emprendamos".
El Plan de Acción de Promoción Turística 2024 que se ha planteado en la Comisión de
Turismo de la CES contempla un total de 17 actuaciones en sendos destinos nacionales e
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internacionales. Por lo que se refiere al mercado nacional, el plan promocional incluye
actuaciones en cinco destinos de tres comunidades autónomas: Andalucía (primer mercado
nacional en pernoctaciones en la provincia, con el 41% del total); Madrid (19,5%) y Cataluña
(8,5% de las pernoctaciones de los residentes en España).
En este contexto, las ciudades españolas en las que Prodetur, junto al sector empresarial,
plantea misiones comerciales y presentaciones del destino este año son: Málaga, Córdoba,
Granada, Madrid y Barcelona. En lo que respecta al mercado internacional, el programa
observa la promoción en nueve destinos de países como Francia (primer mercado en cuanto a
pernoctaciones en la provincia, con una cuota del 13,1%), Alemania, y Austria, Marruecos y
Estados Unidos.
Así, las ciudades en el extranjero cuya visita se valora en este Plan de Acción Turística son:
Toulouse, Nantes, París; Múnich, Viena, Tánger; Casablanca, Rabat y Miami. Otras acciones
de promoción directa e indirecta Además, el programa plantea acciones de promoción de
segmentos específicos, como el de turismo de observación de aves, para lo que se prevé
realizar presentaciones del destino en ferias especializadas como la Feria Internacional de
turismo Ornitológico (FIO), en Monfragüe (Cáceres); o la Global Birfair de Rutland (Reino
Unido).

BALANCE FITUR 2024
Durante la reunión se realizó un balance de la participación de la provincia de Sevilla en la
última edición de la Feria Internacional de Turismo Fitur 2024, del pasado mes de enero.
"Resulta evidente que es un error dividir el destino en dos partes, porque Sevilla y su
provincia son un todo. Es un tremendo error que la capital quiera dar la espalda a un valor
añadido que puede enriquecer su oferta y hacerla más fuerte y más sostenible",ha concluido el
vicepresidente de Prodetur.
"El turista de hoy ya no se conforma con la visita de paseo y monumento, quiere otro tipo
experiencias para alargar su estancia en la capital o en la provincia, y esa oferta diferente está
en el territorio de los municipios sevillanos. Juntos somos más fuertes y no competimos el uno
contra el otro", ha asegurado Rodríguez Hans.
En esta línea volvió a expresar la disposición de la Diputación para la elaboración un Plan
Estratégico de Turismo "con la participación de todos: empresarios, sindicatos e instituciones
donde también, como no puede ser de otra forma, incluimos al Ayuntamiento". Este
planteamiento ha sido respaldado "unánimemente" por las entidades y empresas que
conforman la Comisión de Turismo de la CES.
En cuanto al trabajo desarrollado por la Diputación en los espacios de la provincia de Sevilla
en Fitur, Rodríguez Hans ha recordado que, durante las tres jornadas profesionales de la feria,
en las que la zona de trabajo estuvo en "continua ebullición" con reuniones entre
profesionales y empresas, se realizaron 74 presentaciones de municipios sevillanos, diferentes
entidades y empresas, tres más que en la pasada edición.

PRESENTACIÓN EN LA CASA DE LAS ALHAJAS
Además, los técnicos de la sociedad provincial desarrollaron una agenda de 101 reuniones
con distintos agentes del sector, lo que supone un incremento del 32,8 %, dado que se
establecieron 24 contactos más que en la edición 2023. Por otro lado, a la presentación del
destino provincia de Sevilla, del martes 23 de enero, en la Casa de las Alhajas de la capital
madrileña, acudió un total de 395 asistentes.
Se trataba de un acto destinado a agencias de viajes, principalmente de Madrid, y empresas
turoperadoras, así como a creadores de contenidos, prescriptores y decisores de eventos;
también responsables de compras de hoteles, restaurantes, grandes cadenas de distribución,
tiendas gourmet u otros sectores de alimentación. Por lo que respecta a la tradicional Gala de
presentación del destino ante el Cuerpo Diplomático, celebrada el miércoles 24, fueron más de
120 representantes de 59 países de todo el mundo los que acudieron, entre ellos, más de 20
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embajadores.
La Diputación aprovechó, además, la gran afluencia de profesionales turísticos de todo el
mundo que se congregaron en Madrid, esos días, para promocionar la provincia a través de la
campaña 'Sevilla también', que se exhibió en soportes publicitarios espectaculares y
estratégicos, como grandes pantallas en la Gran Vía, o las estaciones de Atocha, Metro de
Ifema y zona de llegadas de la T4 del Aeropuerto.
Esta acción registró un total de 5.134.885 impactos entre el público final, para el que también
se realizó, con gran éxito, una actuación promocional con el autobús tematizado de la
campaña, que estuvo ubicado desde el miércoles 24 hasta el viernes 26 de enero en la
céntrica Plaza de España madrileña.
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Nasim Rais, reelegido presidente de la Asociación Provincial de
Empresas de Seguridad de Sevilla
original

SEVILLA, 16 Feb. (EUROPA PRESS) -
Nasim Rais Bentahar ha sido reelegido por aclamación presidente de la Asociación Provincial
de Empresas de Seguridad de Sevilla (Apess) en el transcurso de la Asamblea Extraordinaria
Electoral celebrada este jueves, en la que también ha sido elegido el resto de los miembros
del comité ejecutivo que dirigirán esta organización empresarial en los próximos tres años.
Los vicepresidentes son Antonio Domínguez Aguirrezabal y Francisco José Carreras y los
vocales Pablo Trigo, Francisco José Tinoco y Modesto Damas. Asimismo, Manuel Alcedo será
secretario general. La ratificación de los cargos y la elección la ha hecho el presidente de
honor de la Asociación, Rafael Tinoco, según informa la Confederación de Empresarios de
Sevilla (CES).
Los retos que se marca el comité ejecutivo con su presidente al frente son seguir
representando a todas las empresas del sector de la seguridad privada en la provincia para la
defensa de sus intereses; fortalecer los lazos de colaboración con las Fuerzas y Cuerpos de
Seguridad del Estado y conseguir la continua formación y el reciclaje del personal de
seguridad.
Además, se plantean como objetivos el logro de nuevas jornadas para tratar temas de interés
para el sector; y la participación activa en los designios de la Federación Andaluza de
Seguridad (FAS), de la que se ostenta la Presidencia, y de la Federación Española de
Empresas de Seguridad (FES), de la que se ocupa el cargo de vicepresidente primero.
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID 

Las empresas con trabajadores sujetos 
al salario mínimo interprofesional (SMI) 
han experimentado un incremento de 
costes laborales por el lado retributivo 
de hasta el 54% en los últimos cinco años, 
apuntalado por el incremento fijado por 
el Gobierno para este año del 5%, que si-
tuará la base salarial en 1.139 euros men-
suales distribuidos en catorce pagas. A 
esta tendencia forzada desde el Ejecu-
tivo por las reiteradas revalorizaciones 
del SMI se ha sumado un contexto de 
inflación desbocada que también ha te-
nido afectación a los sueldos: primero 
por la flagrante pérdida de poder adqui-
sitivo sufrida en 2022 –del 5% de media 
entre los asalariados– y posteriormen-
te por la transmisión de este hecho a las 
aplicaciones de los convenios colecti-
vos, algunos con cláusula de revisión sa-
larial y otros en fase renovación con las 
indicaciones del último AENC como guía.  

Ambas circunstancias desembocan 
en este inicio de 2024 en un mar de ines-
tabilidad económica y de desacelera-
ción de la actividad comercial que está 
comenzando a hacer mella en los nego-
cios, tal y como se puede observar en 
las tendencias de ventas de las peque-
ñas y medianas empresas de nuestro 
país, que se han estancado en un exiguo 
avance del 0,9% en el último año, mien-
tras que los costes de producción se han 
elevado en un 25% y en un 12% los labo-
rales desde 2022. 

En este punto, los despachos espe-
cializados en el área de laboral están ob-

servando ciertas reticencias de las em-
presas a aplicar las subidas salariales 
por las dos condiciones mencionadas: 
en algunos casos por el impacto gene-
rado en la tabla salarial de la plantilla 
por la subida del salario mínimo, o por 
la aplicación de subidas exponenciales 
que suponen un elevado desembolso 
para la empresa, como está sucediendo 
en el caso de la industria química.  

Aumento de costes  

«Hay convenios que tienen categorías 
o grupos profesionales con salarios que 
están rozando el SMI. Si este se revalo-
riza y algunos convenios se sitúan por 
debajo del nivel para cumplir con la ley 
deben subir sí o sí el resto de salarios», 
explica el socio de Everfive, Álvaro Gar-
cía, en conversación con ABC.  

No en vano, el propio presidente de 
la principal patronal de la pequeña y 
mediana empresa Cepyme, Gerardo 
Cuerva, apuntaba a esta circunstancia 
durante la celebración de una jornada 
sobre previsiones de empleo para las 
pymes en 2024, y que daba cuenta de 
cómo la clave de los costes crecientes 
pero también de la losa burocrática más 
pesada cada vez también tiene su im-
pacto en la decisiones de contratación 
de los empleadores. En este sentido, se-
ñalaba el presidente de Cepyme que más 
allá de la maraña normativa a la que se 
tienen que adaptar las compañías y que 
afecta ya a su funcionamiento diario, se 
están detectando problemas en la apli-
cación de las subidas del SMI por la pre-
sión ejercida sobre las tablas salariales. 
Es decir, por el impacto que tiene el sal-
to del sueldo mínimo al sobreponerse 
a líneas remunerativas que están inme-
diatamente por encima del antiguo y 
SMI y por debajo del nuevo.  

«En los convenios en los que no se 
prohíbe la compensación o absorción 
de los complementos que son homogé-
neos al nuevo SMI se está aplicando la 

técnica neutralizadora de los incremen-
tos salariales, de modo que los trabaja-
dores que ya venían percibiendo sala-
rios superiores en cómputo anual, la su-
bida salarial queda compensada o 
absorbida», explica Eva Hernández, so-
cia responsable del departamento de 
Derecho Laboral en Escalona & De Fuen-
tes Abogados. 

«En la práctica estamos viendo que 
las tablas salariales de la mayoría de los 
convenios están por encima del SMI y, 
por tanto, se está produciendo una com-
pensación de este incremento o, en todo 
caso, son sólo algunos niveles retribu-
tivos inferiores los que se han tenido 
que adaptar por parte de las empresas», 
explica para ABC la abogada laboralis-
ta y asociada principal en Cuatrecasas, 
Belén Conthe.  

Señala la experta laboralistas que en 
ocasiones los sindicatos piden que se 
aplique una subida proporcional en ta-
blas de convenio a la subida experimen-
tada por el SMI (5%), a pesar de que este 
argumento no suele prosperar porque 
los convenios ya tienen previstos cláu-
sulas de revisión salarial específicas. 

Recuerda también el socio director 

de Labormatters Abogados, Alfredo As-
pra, sobre este aspecto que la incerti-
dumbre generada por el aluvión de nor-
mativa laboral aplicada por el Gobier-
no está poniendo en serios aprietos a 
las compañías para poder cumplir la ley 
y eludir sanciones.  

Y señala que se están produciendo 
eventualidades a la hora de efectuar las 
subidas no sólo del SMI, sino también 
de los aumentos pactados por conve-
nio, y que en ciertos sectores pueden 
comprometer las finanzas de algunas 
compañías.  

En este caso el ejemplo paradigmá-
tico es el que se está experimentando 
en el sector de la industria química, aun-
que el experto de Everfive vaticina una 
circunstancia parecida en el corto pla-
zo en el sector del metal de la Comuni-
dad de Madrid. «Lo que está causando 
mucha más polémica es si las empre-
sas pueden tomar medidas para evitar 
o reducir las subidas salariales que les 
obligan los convenios, sobre todo en al-
gunos sectores donde estas subidas es-
tán siendo muy alta», explica la exper-
ta de Cuatrecasas poniendo como ejem-
plo la resistencia en la industria química 
a aplicar la cláusula por la que se debe 
realizar una compensación del 10,3% de 
la masa salarial. 

La vicepresidenta segunda y ministra 

de Trabajo, Yolanda Díaz  // EFE

Las subidas del salario 

mínimo se atascan en 

los convenios

∑ Los abogados detectan 
resistencias a la hora 
de aplicar también 
los aumentos ya 
pactados
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
l Gobierno sigue buscando el 

gestor adecuado para admi-

nistrar el ‘maná europeo’ tras 

dos ceses en dieciséis meses, 

un fiasco político que se produce mien-

tras las empresas, sobre todo las más 

pequeñas, siguen sin recibir los recur-

sos llamados a transformar la econo-

mía española. Y con un agravante, el 

deterioro de la inversión empresarial, 

que sufre los efectos de una tormenta 

perfecta. La exigencia de Junts de mul-

tar a las empresas que se fueron de Ca-

taluña y la nula claridad del Gobierno 

tampoco ayudan y han hecho un flaco 
favor a la confianza en las políticas eco-

nómicas. 

Los datos de Estadística reflejan que 

los recursos destinados a maquinarias 

y bienes de equipo disminuyeron un 

1,8% en 2023, aunque en el último tra-

mo del ejercicio sufrieron caídas cer-

canas al 5%, revelándose así la inver-

sión como la variable más débil de una 

economía que se ha apoyado en el em-

pleo, el consumo, sobre todo público, 

y en el sector turístico.    

La inversión es el único componen-

te del PIB que todavía está lejos de re-

cuperar los niveles previos a la pande-

mia y este retraso viene motivado por-

que las empresas están prefiriendo 

amortizar sus deudas en un contexto 

de elevadas subidas de los tipos de in-

terés ante la falta también de esa in-

yección de los recursos que han llega-

do de Europa, y de altas dosis de incer-

tidumbre. La inversión en maquina-

rias y equipos aún está 8,7 puntos por 

debajo de la registrada en 2019, mien-

tras que el consumo público se sitúa 11 

puntos por encima.  

A la espera de que Bruselas libere el 

cuarto tramo de los fondos, ligado a re-

formas como la del desempleo, Espa-

ña ha recibido ya 37.000 millones de 

euros. Desde diversas instancias, como 

el Banco de España y la patronal CEOE 

se ha alertado de que los recursos eu-

ropeos no están llegando a las empre-

sas de menor tamaño, las que confor-

man la mayor parte del tejido empre-
sarial español. La entidad que dirige 

Pablo Hernández de Cos avisó también 

del coste de oportunidad que supone 

no llegar a ese nivel y quedarse en las 

empresas más grandes. «Subsisten du-

das en cuanto al ritmo de ejecución de 

los proyectos asociados a los fondos 

europeos y a su impacto sobre la acti-

vidad». Con esta sentencia, el Banco 

de España avisaba igualmente sobre 

los pobres resultados y el débil impac-

to que los fondos de recuperación ‘Next 

Generation’ han tenido sobre la econo-

mía real española. 

Los mayores beneficiarios 
El pasado diciembre y tras recibir va-

rios requerimientos de la Comisión 

Europea, el Ejecutivo desvelaba la lis-

ta de los 100 mayores beneficiarios de 

estos recursos y el informe constata-

ba que el 61% de los mayores recepto-

res están en el sector público, sobre 

todo ayuntamientos y empresas pú-

blicas, aunque también figuran minis-

terios. El grupo estatal Adif es el pri-

mer beneficiario con casi la mitad de 

los fondos adjudicados a los cien pri-

meros al superar los 2.500 millones de 

euros. 

Entre tanto, la inversión en bienes 

de equipo es hoy un 5% inferior a la 

registrada antes de la crisis del Covid, 

según alerta el ‘think than’ de la or-

ganización empresarial que dirige An-

tonio Garamendi. Explica que la de-

bilidad de este componente de la in-

versión tiene cierta relevancia en el 

momento actual entre otras razones 

por las implicaciones que tiene sobre 

la fortaleza de la recuperación econó-

mica.  

El Instituto de Estudios Económi-

cos (IEE) puntualiza también que cuan-

do se analizan periodos amplios, se ob-

serva que la ratio inversión/PIB en la 
economía española mantiene una evo-

lución negativa en los últimos años, 

tanto en términos comparativos con 

periodos previos del ciclo de actividad, 

como en relación con los países del 

euro. «Esto es especialmente preocu-

pante –dice– por su repercusión sobre 

el pobre desempeño de la productivi-

dad y, por ende, sobre el menor poten-

cial de crecimiento de la economía y 

sus dificultades de converger en tér-

minos de renta per cápita con las eco-

nomías avanzadas».     

Eficacia económica 
La literatura económica repite que la 

productividad es la principal carencia 

que tiene nuestra economía, el motivo 

que impide una mayor eficacia y uno 

de los factores que está detrás del po-

bre crecimiento del PIB per cápita es-

pañol. Es uno de los indicadores que 

más preocupa al mundo académico y 

que claramente nos distancia de nues-

tros competidores en Europa y del res-

to de economías. España no parece sa-

ber cómo aumentar la productividad, 

que sólo crece cuando se destruye em-
pleo, como ya ocurrió durante la Gran 

Recesión.  

Como ya informó ABC, España fue 

el país de la OCDE con peor evolución 

de esta variable entre 2018 y 2023. La 

caída fue del 3,8% frente a un creci-

miento medio entre el ‘club de los paí-

ses ricos’ del 4,6%. En Europa, nuestro 

país no fue un caso aislado, aunque el 

desplome fue mucho más limitado en 

economías como, por ejemplo, la fran-

cesa (-0,5%) y la alemana (-1,7%). 

Como recuerda el IEE, tras la crisis 

de 2008 el crecimiento de la economía 

española no se ha visto acompañado 

de una mayor fortaleza de la inversión 

empresarial, como sí ha ocurrido en 

los países de la eurozona. El resultado 

ha sido que la tasa de inversión espa-

ñola fue un 7% inferior a la de la UEM 

entre los años 2009 y 2022. «En la ul-

tima década España se ha quedado re-

zagada respecto a los socios de la eu-

rozona», concluye el Instituto.    

Impuestos y cotizaciones 
La inversión es el indicador que re-

fleja la situación que viven las empre-

sas en el contexto económico, y la es-

piral de subidas de impuestos, de co-

tizaciones sociales y los anuncios de 

recortar la jornada sin tocar el suel-

do no ayudan. Las medidas que están 

por llegar, especialmente las labora-

les, están generando altas dosis de in-

seguridad jurídica entre las empre-
sas que, por el momento, continúan 

reteniendo a sus trabajadores, lo que 

está siendo un gran alivio para la eco-

nomía española.  

La adenda al plan de los fondos eu-

ropeos es ahora una esperanza para 

las empresas. Confían en que en la par-

te que se financia con préstamos a par-

tir de este ejercicio tenga un mayor im-

pacto positivo sobre la inversión, en 

especial los intermediados por el sec-

tor financiero a través del ICO, que as-

cienden a 38.000 millones de euros. 

«Estos fondos pueden poner financia-

ción más barata para las empresas, más 

fácil de conseguir que las ayudas di-

rectas y lograr un efecto más inmedia-

to sobre la inversión», explica el servi-

cio de estudios de la patronal.    

La inversión empresarial se 
desploma por la incertidumbre
∑ El indicador no ha recuperado los 

niveles prepandemia y a final de 2023 
cayó casi un 5%, encendiendo todas las 
alarmas por el impacto en la economía

ABCFuente: Instituto de Estudios Económicos a partir de los datos de la contabilidad nacional trimestral del INE

Evolución del PIB y la Formación Bruta de Capital Fijo (FBCF) en bienes de equipo en España
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La exigencia de Junts de 
castigar a las firmas que 
huyeron de Cataluña y la  
nula claridad del Gobierno 
minan la confianza en 
la política económica 

La brecha de España en 
renta per cápita y la baja 
productividad respecto 
Europa, muy relacionadas 
con el impulso inversor    
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PROTESTAS DEL CAMPO

N. ORTIZ 

SEVILLA 

M
iles de agricultores llevan 

dos semanas en la calle 

para alertar de la situa-

ción crítica que vive el sec-

tor y pedir soluciones «urgentes» . 

Una de las grandes reivindicacio-

nes es la reducción de la burocracia 

que, aseguran, ahoga al agricultor y 

le impide llevar a cabo su actividad 

diaria de una forma eficiente.  

«Cada vez nos pasamos más tiem-

po en el despacho y menos en el cam-

po, es insostenible», aseguraban mu-

chos de los manifestantes de las pro-

testas de los últimos días. 

También desde Asaja Sevilla han 

reiterado en numerosas ocasiones que 

«el exceso de burocracia» a todos los 

niveles condiciona la labor del cam-

po, tanto en el marco de la PAC como 

en el resto de la normativa. 

Y los datos atestiguan que los agri-

cultores no van desencaminados 

cuando reclaman simplificación ad-

ministrativa. Según un estudio ela-

borado por el economista del Banco 

de España Juan S. Mora-Sanguinetti 
y su equipo, publicado en el Journal 

of Regulatory Economics y que pue-

de consultarse en la página web del 

propio banco nacional, en España se 

han aprobado 414.272 normativas di-

ferentes desde que empezó la demo-

cracia, más de 206.000 en el periodo 

estudiado, 1995-2020. 

Este ingente número tiene un sec-

tor especialmente perjudicado, el de 

la agricultura, que ha tenido que ce-

ñirse a 1.300 nuevas normas anuales, 

seguida de la construcción, con 1.200, 

los servicios profesionales, con 800, 

y el agua y la energía, con poco más 

de 700.  

Dentro de estas cifras, Andalucía 

es la segunda comunidad autónoma 

con más normas decretadas cada año, 

con una cifra de 682, y tan solo pre-

∑ Los datos de un estudio en poder del 
Banco de España respalda una de las 
grandes reclamaciones del sector 

∑ La ingente normativa a la que ya se 
enfrentaban los agricultores se ha visto 
aumentada con la nueva PAC

Más de 1.300  
normas estrangulan 
al sector agrícola, el 
más regulado 

cedida por Cataluña, con un total de 

772 normas. Entre las conclusiones 

del estudio, destaca que una mayor 

complejidad regulatoria tiene un efec-

to negativo sobre la tasa de empleo, 

y un impacto negativo sobre el valor 

añadido.  

«Nuestros resultados sugieren que 

se están produciendo varios efectos 

distorsionadores: la mano de obra es 

notablemente menor y las tasas de 

inversión disminuyen como respues-

ta al aumento de regulación», asegu-

ran en el citado estudio. 

Además, los economistas senten-

cian que una «normativa más com-

pleja impone una carga que las em-

presas pequeñas y con menos expe-

riencia están menos capacitadas para 

manejar». 

Esto mismo, pero en ‘lenguaje de 

calle’, es lo que llevan años denun-

ciando las organizaciones agrarias, 

tanto por la normativa asociada a la  

PAC, más intensa si cabe desde que 

ha entrado en vigor la nueva, como 

por el resto. De hecho, una de las que-

jas recurrentes de este primer año de 

la PAC 2023-2027 ha sido la falta de 

coordinación entre las distintas ad-

ministraciones. «El objetivo es inver-

tir la práctica administrativa exis-

tente y perjudicial para los agricul-

tores, según la cual el agricultor debe 

demostrar haber llevado a cabo la 

práctica. En su lugar, el control ad-

ministrativo debería, en caso de duda 

razonable, aportar la prueba de que 

el agricultor no ejerció la práctica se-

gún lo declarado», detalla la organi-

zación Asaja en un documento que 

recoge sus peticiones. Este plantea-

miento debería hacerse a los pagos 

Se necesitan más de cinco 
años de trámites para 
construir una balsa de 
riego 

La excesiva 

normativa, en el 

centro de las protestas  

// J. M. SERRANO

Estabilidad para los 
precios oleícolas 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 8.350 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 
8.750 €/tn, y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 9.000 €/tn, . 
Fuente: Oleoestepa. 

Cotizaciones bajas 
de los cereales 

Esta semana no ha habido cotiza-
ciones en la Lonja en solidaridad 
con las protestas agrarias. En la 

anterior, no cotizaron ni trigo duro 
ni girasol. El trigo de importación 
bajó a 220 €/tn.  Fuente: Lonja de 
Cereales de Sevilla. 
 
 
Sube el lechón     
cruzado 
 
El lechón cruzado sube a 2,07 
€/libra, y el puro deja de cotizar. La 
bellota 100% está a 40,35 €/@, la 
bellota 75% a 38,85 €/@ y la bellota 
50% a 36,50 €/@. El cebo campo 
sigue a 29 €/@ y el cebo lo hace a  
26,37 €/@ . El lechón blanco ascien-
de a 93 €/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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directos y para las medidas de desa-

rrollo rural. 

Por otra parte,  una de las reivin-

dicaciones más concretas de los agri-

cultores era el aplazamiento de la en-

trada en vigor del Cuaderno Digital, 

prevista para 2024, así como la de-

fensa en la UE de su posible retirada. 

En la reunión del jueves, el ministro 

Planas prometió que su carácter será 

voluntario, y que su uso conllevará 

incentivos, aunque aún no hay nada 
concreto. «Solo supone más trabas 

para el agricultor», insistía Ricardo 

Serra, presidente de Asaja Sevilla,
hace unos días, y ponía un ejemplo:

«cuando, después de las lluvias, hay

que tratar el trigo, antes solo se avi-

saba al trabajador que lo hacía. Aho-

ra, hay que meter en un sistema in-

formático un informe técnico con la

necesidad que hay, la hora y el día en

el que se va a hacer...ni siquiera hay

técnicos suficientes para eso», lamen-

taba. Todo ello, además de la carga

de trabajo, también eleva los costes

aparejados a la explotación que ha-

brá que ver si los incentivos a los que

se comprometió el ministro logran

compensar. 

Quejas de los regantes 
Por otro lado, desde la Asociación de

Regantes Andaluces, Feragua, llaman

la atención sobre la «eternización»

que sufren los expedientes para cons-

truir balsas, un recurso fundamental

para acumular agua y que son «vita-

les» en épocas de sequía como la ac-

tual, que ya dura casi cinco años. 

No obstante, los regantes se en-

cuentran con un «muro burocrático»

a la hora de ponerlas en funciona-

miento, una cantidad de trámites ad-

ministrativos hasta que se concede

la autorización.  De hecho, según cál-

culos esgrimidos por Feragua, la tra-

mitación de dichas balsas podría que-

dar lista en un plazo de seis meses,

por lo que siguen pidiendo que se re-

duzca «el papeleo y la burocracia» un
trámite que tiene que pasar por has-

ta tres administraciones distintas.

El sector agrario andaluz no 
quedó muy satisfecho tras la 
reunión del ministro Planas 
con las organizaciones. 
Desde Asaja Sevilla la 
calificaron como «una 
decepción», y aseguraron 
que las pocas medidas 
concretas que se sacaron del 
encuentro «son insuficien-
tes» ante la gravedad de la 
situación. Además, pidieron 
la implicación directa del 
presidente, Pedro Sánchez, 
como ya ha pasado en otros 
países europeos, incluidos 
Francia y Alemania.

«El momento de 
las promesas ya 
ha pasado»
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l trámite del Distrito Portua-

rio para construir un nuevo 

barrio residencial y el muelle 

comercial y de ocio en Tabla-

da,  superará al fin el escollo tras casi 

un año de parálisis absoluta. Lo hará 

con la aprobación parcial del cambio 

de PGOU que estaba pendiente y que 

se llevará al primer Pleno de marzo. 

Pero el plan incluirá algunas noveda-

des con respecto al acordado con el 

anterior equipo de gobierno. Fuentes 

cercanas al proyecto confirman a ABC 

que la principal será un cambio en la 

reordenación del tráfico en la avenida 

de La Raza, donde se crearán dos glo-

rietas para mejorar la movilidad con 

las calles cercanas. Se situarán, con-

cretamente, al final de Páez de Rivera 

y a la altura de Padre García Tejero. 

Otra de las sorpresas es que se con-

servarán todos los aparcamientos en 

superficie, que era una de las princi-

pales reclamaciones de los vecinos de 

la zona, donde las viviendas carecen 

de garajes y no hay bolsas de parking. 

Eso será posible con un traslado del 

carril bici que se iba a extender por La 

Raza, ocupando los estacionamientos 

a la avenida del Guadalhorce, que es 

la nueva arteria peatonal que se abri-

rá al público entre las naves regiona-

listas y los tinglados portuarios cuan-

do se construya el Distrito.  

La tercera será la cesión por parte del 

Puerto de una parcela para la construc-

ción de un equipamiento público, cuyo 

uso todavía no se ha decidido. Podría 

ser un centro cívico, un ambulatorio e 

incluso un colegio. Todo esto se ha in-

cluido en la propuesta para la modifi-

cación puntual del PGOU que se está 

tramitando para cambiar el uso de las 

parcelas situadas frente a los almace-

nes del 29 de terciario a residencial. Este 

suelo es propiedad de la Autoridad Por-

tuaria y lo venderá a promotores inmo-
biliarios para conseguir la liquidez ne-

cesaria con la que desarrollar el muelle 

comercial. El nuevo barrio que se ha pre-

visto en esta parte de la ciudad tiene ca-

pacidad para 700 viviendas, de las que 

más de un tercio serán protegidas. Ade-

más, se crearán nuevas zonas verdes, 

edificios de oficinas y otros servicios de 

atención al ciudadano.  

Este es el proyecto estrella del Puer-

to que, curiosamente, se ha visto fre-

nado con el cambio político en el Ayun-

tamiento el pasado mayo. El parón ha 

venido por las modificaciones que el 

alcalde, José Luis Sanz, ha querido in-

cluir para dar respuesta a varios co-

lectivos vecinales. Todo se ha acorda-

do con el presidente de la institución 

portuaria, Rafael Carmona, que ha 

Recreación del espacio que se va a transformar y que va desde el puente de las Delicias al del Centenario y que será para el disfrute ciudadano  // ABC

El Distrito Portuario cambiará el 

tráfico en La Raza con rotondas

∑ Otra de las novedades es el traslado del 
carril bici a la avenida del Guadalhorce 
para no perder aparcamiento 

∑ El cambio del PGOU con el que se 
empieza a desarrollar el proyecto se 
aprobará en el primer Pleno de marzo

El presidente del Puerto, 
Rafael Carmona, desarrollará 
la primera fase del Distrito 
Portuario entre 2024 y 2026. 
Esa fue la previsión que 
compartió durante el acto 
organizado el pasado 22 de 
enero por la Asociación Foro 
Sociedad Civil Sevillana en el 
que lamentó el retraso que ya 
acumula este proyecto, que va 
para un año. Esta primera 
fase pasa por la enajenación 
de las parcelas situadas frente 
a las naves regionalistas que 
servirá para conseguir 
liquidez con la que iniciar las 
obras. Luego se procederá a la 
rehabilitación de estos 
almacenes, construidos para 
la Exposición Iberoamericana 
de 1929, que albergarán 
comercios, restaurantes, 
tiendas y empresas. Lo 
siguiente será la reurbaniza-
ción del muelle de Tablada. 

El Puerto quiere 
empezar las obras 
este año
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mostrado buena predisposición para

hacerlas. Además, tendrá también

que aportar lo que se conoce como

un «compromiso de liquidez» de 2,2

millones de euros que ingresará en

la Gerencia de Urbanismo para eje-

cutar los equipamientos públicos.

Esa operación tiene que ser previa-

mente autorizada por el consejo de

administración del Puerto. 
Con la aprobación provisional del

cambio de usos no se termina el trá-

mite. Tras el paso por el Pleno se en-

viará a la Junta de Andalucía que tie-

ne la última palabra. Sólo así se lle-

vará a cabo la subasta de los terrenos

por los que la Autoridad Portuaria

quiere conseguir el máximo benefi-

cio económico para hacer el mejor

proyecto. No es fácil la tarea, pues

hay que rehabilitar todas las naves

regionalistas y los tinglados portua-

rios situados a la espalda que son

mucho menos conocidos por el pú-

blico. También se crearán itinerarios

peatonales y nuevos servicios como

una terminal de cruceros que susti-

tuirá a la del muelle de las Delicias y

un atraque para megayates.  

El Distrito Portuario es una de las

últimas bolsas de suelo que le quedan

a la ciudad para crecer. Dispone de

una superficie de más de 150.000 me-

tros cuadrados que ganarán los ba-

rrios de Reina Mercedes y Heliópolis,

hoy separados del muelle por la ver-

ja de entrada y los almacenes del 29.

La recuperación de este patrimonio

industrial es el punto de partida del

desarrollo que todavía no tiene pla-

zos de ejecución, aunque la intención

de Rafael Carmona es empezar a lici-

tar obra este mismo año. 

ADRIANO

El Puerto tiene que 
ingresar una garantía de 
2,2 millones en Urbanismo
para crear los servicios 
públicos del nuevo distrito

También cederá una 
parcela al Ayuntamiento 
para construir un centro 
municipal que todavía no 
tiene un uso decidido
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E. M. 

SEVILLA 

La Gerencia de Urbanismo ha descar-

tado ya su traslado al Distrito Portua-

rio, donde es necesario realizar una 
importante inversión para adaptar las 

naves o los tinglados a las necesida-

des de este departamento municipal. 

Así lo confirman a ABC fuentes del 

Ayuntamiento tras el estudio de la pro-

puesta que hizo el presidente del Puer-

to, Rafael Carmona, al anterior equi-

po de gobierno. «Las prioridades aho-

ra son otras», señalan.  

Además del elevado coste del pro-

yecto para habilitar todos los despa-

chos, oficinas y áreas de trabajo, exis-

te otro impedimento y es la falta de 

espacio para alojar el abultado par-

que móvil del que dispone este ente. 

En el emplazamiento actual de la Car-

tuja hay una gran bolsa de aparca-

miento en superficie que resulta muy 

cómoda y eso es difícil de encontrar 

en otra parte. Analizada la situación, 

la decisión ha sido «permanecer en 

las caracolas» al menos durante al-

gún tiempo más a la espera de que sur-

ja otra oportunidad. Las fuentes con-

sultadas indican que «los fondos se 

destinarán a otras cuestiones como 

seguir rehabilitando el patrimonio 

municipal». Entre los proyectos pen-

dientes está continuar recuperando 

la Fábrica de Artillería, la iglesia de 

San Laureano y, especialmente, con-

cluir la rehabilitación de San Herme-

negildo, que albergará en dos años la 

colección de arte de Focus, que se tras-

lada de los Venerables, como adelan-

tó este medio.   

El plan antiguo 
La posibilidad de llevar la Gerencia 

al Distrito Portuario fue una propues-
ta del anterior equipo cuando ya lo li-

deraba Antonio Muñoz. Fue un em-

peño personal sacar la Gerencia de 

las instalaciones que ocupa que se 

concibieron como provisionales, pero 

se utilizan desde hace veinte años. El 

entonces primer edil consideraba que 

el peso que había adquirido este ór-

gano en los últimos años «requería 

un cambio y un espacio acorde a su 

importancia». Con ese traslado pre-

tendía cumplir un doble objetivo, que 

era mejorar la sede de la Gerencia y 

liberar suelo estratégico en el parque 

tecnológico, donde hay una deman-

da enorme para la instalación de nue-

vas empresas, especialmente del ám-

bito tecnológico. La idea gustó a am-

bas partes y se comenzó a trabajar en 

ello, pero sin que se concretara con-

venio o acuerdo alguno.  

También se ha interesado por el 

Distrito Portuario la Cámara de Co-

mercio que le ha trasladado a Rafael 

Carmona la posibilidad de ampliar 

en esta zona su campus universita-

rio. El encuentro se produjo el pasa-

do verano y la institución de repre-

sentación empresarial, que dispone 

de un centro adscrito a la Universi-

dad de Sevilla con numerosas titula-

ciones, estudia a fondo esa posibili-

dad. En este caso tampoco hay con-

trato ni acuerdo firmado hasta el 

momento. 

Urbanismo renuncia a 
trasladar su sede a las 
naves del 29 por el coste

∑ La Gerencia 
permanecerá en las 
caracolas y destinará 
el dinero a rehabilitar

El anterior equipo de 
Gobierno lo contempló 
como una alternativa 
razonable y estaba 
decidido al trasladoD
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Diego J. Geniz 

La crisis de natalidad y la pre-
sión turística juegan en contra 
de los colegios del Casco Anti-
guo de Sevilla. Si la falta de ni-
ños es ya algo habitual en casi 
todos los distritos de la capital 
andaluza, la ausencia paulatina 
de vecinos empeora esta situa-
ción en el centro de la ciudad, 
donde el ámbito educativo es 
uno de los principales perjudica-
dos. Los datos de la pasada esco-
larización lo dejan claro: sólo 
cinco centros, de los 19 que per-
tenecen a esta demarcación, lo-
graron llenar sus aulas de Infan-
til de tres años, edad con la que 
se garantiza una plaza para el 
resto de las etapas escolares. Di-
cha relación era impensable ha-
ce una década, cuando la de-
manda de puestos sobrepasaba 
con creces la oferta pública y 
concertada. De aumentar la ra-
tio por encima de lo aconsejable 
a tener aulas semivacías, una si-
tuación que ha llevado a que la 
La Salle La Purísima tenga que 
cerrar en la calle San Luis y a que 
en el Calderón de la Barca, en 
Castellar, se lo hayan planteado.  

“Ahora me tengo que poner a 
buscar colegio”. Mariola Calvo 
no contaba con que de nuevo re-
curriera a este proceso. Su hija 
está escolarizada en La Salle La 
Purísima, donde el centro ha 
anunciado recientemente que el 
próximo curso no ofertará pla-
zas de tres años, lo que supone el 
cierre paulatino del colegio, que 
pondrá fin a su actividad docen-
te dentro de nueve cursos. Esta 
madre pensaba escolarizar a su 
segundo hijo también en dicho 
centro, pero la noticia rompe por 
completo los planes de concilia-
ción. Habrá de sacar a su hija de 
allí y llevarla al colegio donde 
pueda entrar su hermano.  

La situación de Mariola la su-
fren otras familias de La Salle, 
que lamentan la falta de infor-
mación del centro, que ha avisa-
do de tal decisión a menos de un 
mes del proceso de escolariza-
ción. Así lo explica Teresa, quien 
considera que el centro ha toma-
do esta decisión sin contar con la 
opinión de los padres, lo que 
provoca problemas de concilia-
ción, puesto que se verán obliga-
dos a escolarizar a sus hijos en 
centros diferentes del Casco An-
tiguo. “No han querido que lu-
chemos por mantener La Salle 
porque a ellos no les sale renta-
ble, cuando la Junta de Andalu-
cía no tiene problema alguno en 
continuar con la línea de Infan-
til”, refiere esta madre.  

Preguntada por tal medida, 
La Salle Andalucía indica a Dia-

rio de Sevilla que se trata de “un 
traslado, no de un cierre”. “Es 
una decisión estratégica, desti-
nada a fortalecer nuestra viabi-
lidad y sostenibilidad a medio y 
largo plazo”, explica la institu-
ción académica, que admite el 
“desafío” que supone actual-
mente mantener un colegio 
abierto en el Casco Antiguo, 
“debido a la disminución de la 
natalidad y la presión turísti-
ca”. Unos factores que han pro-

vocado que el centro de la calle 
San Luis se traslade al de Felipe 
Benito. “Este movimiento nos 
permitirá consolidar nuestros 
recursos para seguir ofreciendo 
la educación de calidad que nos 
caracteriza, al tiempo que nos 
adaptamos a los desafíos pre-
sentes en el Casco Antiguo”, 
abunda La Salle.  

Esta “solución”, sin embargo, 
no responde a las expectativas 

de las familias. Al tratarse de 
centros concertados, sus plazas 
forman parte de la oferta públi-
ca, por lo que se someten a los 
criterios fijados en el decreto de 
escolarización de la Consejería 
de Desarrollo Educativo y FP. 
Por tanto, los condicionantes 
que más puntos otorgan para 
lograr un puesto en Felipe Beni-
to son el de contar ya con un 
hermano en dicho centro (rea-
grupación familiar) y la domici-
liación. Para esto último resul-
ta fundamental residir en el dis-
trito educativo al que pertene-
ce el colegio, distinto al de La 
Purísima, por lo que sus fami-
lias juegan en clara desventaja.  

Así lo explica Rosa Corzo, an-
tigua alumna de La Purísima, 
que, viviendo en la Alameda, 
decidió matricular a su hija en 
el colegio donde ella estudió. 
Un propósito que ahora compli-
ca los planes de conciliación, 
pues a su segundo hijo no po-
drá llevarlo ya a este centro 
educativo. Lamenta que la di-
rección de La Salle tuviera 
planteado el cierre meses atrás 
y no lo haya comunicado hasta 
ahora. También advierte de la 
dificultad para que sus hijos 
acudan al Felipe Benito. “Es 
prácticamente imposible si no 
vives en ese distrito”, admite.  

La Salle La Purísima sólo re-
gistró en la pasada escolariza-
ción nueve solicitudes para 25 
plazas de Infantil. Se quedaron 
16 puestos vacantes. Una cifra 
muy abultada para un centro 
concertado en el que las cuotas 
que pagan las familias resultan 
esenciales para la sostenibili-
dad económica. No muy lejos 
de allí, el Calderón de la Barca 
también cerró este proceso con 
un elevado número de plazas 
sin cubrir, 20. Sobre este cole-
gio ha circulado los últimos dí-

as el rumor de un posible cierre, 
“ante los problemas financieros 
por la falta de demanda”, apun-
tan algunas familias. Este pe-
riódico ha querido constatar di-
cho extremo con la dirección 
del centro concertado, sin que 
haya obtenido respuesta. Ha si-
do la Delegación Territorial de 
Educación la que ha confirma-
do que la única eliminación 
prevista en el Casco Antiguo es 

la unidad de tres años en La Sa-
lle, por lo que continuará la del 
Calderón de la Barca.  

Los últimos años, los únicos 
colegios del centro en los que se 
ha aumentado la oferta en In-
fantil han sido las Esclavas (con-
certado) y Jardines del Valle 
(público), con una unidad más 
en cada uno. En 2023 presenta-
ron excedente de demanda de 
escolarización. Esta situación se  
produjo sólo en cuatro centros 
del Casco Antiguo. A los ya men-
cionados se sumaron las Salesia-
nas de San Vicente y San Cayeta-
no. En las EEPP Sagrada Fami-
lia-Nuestra Señora de los Reyes 
se logró el ajuste, 25 solicitudes 
para 25 plazas. 

En 14 colegios del distrito hu-
bo vacantes. Las cifras más altas, 
además de en La Salle y el Calde-
rón, se registraron en los dos 
centros de la calle Mateos Gago, 
el CEIP San Isidoro (15 plazas li-
bres) y el concertado del mismo 
nombre (14 vacantes), el Ánge-
la Guerrero (el único de educa-
ción diferenciada con 16 puestos 
sin cubrir), las Trinitarias (20 de 
una oferta de 50) y las Merceda-
rias (14). Cifras que podrían au-
mentar el próximo curso, pues la 
natalidad sigue desplomándose 
y cada vez hay más pisos turísti-
cos en el corazón de la ciudad. 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Varios padres y madres esperan la salida de los alumnos del colegio concertado La Salle La Purísima.

 

 

El desafío de los colegios del centro

l La crisis de natalidad y la presión turística provocan que sólo cinco centros llenen las 
aulas de Infantil de tres años l La Salle La Purísima ya ha anunciado el cierre paulatino 

Las Esclavas y Jardines 
del Valle son los únicos 
colegios con aumento 
en la oferta de plazas

La Salle se quedó  
con 16 plazas sin  
cubrir y el Calderón  
de la Barca, con 20
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R. S. 

A las movilizaciones de las AMPA 
en Sevilla se sumarán también 
las de las guarderías. Escuelas In-
fantiles Unidas (EIU) tiene pre-
visto convocar movilizaciones si 
no se produce “un paso firme en 
la gratuidad, mejora de las boni-
ficaciones a las familias y un 
avance en el decreto de Educa-
ción Infantil que de aire a los cen-
tros de cara al próximo curso”. 
“El sector está ya cansado de lar-
gas esperas, de mesas técnicas y 
reuniones, sin que se produzca 
un mínimo avance en una cues-
tión de tan vital importancia pa-
ra la educación y la sociedad an-
daluza; y que era prioridad en los 
planes de gobierno de la Junta de 
Andalucía tanto en 2018, como 
en 2022”, asevera la asociación 
en un comunicado.  

En el escrito se critica que “du-
rante 2023 se creó y se llenó de 
reuniones y contenidos una me-
sa técnica con todos los agentes 
del sector; en la que se puso de 
objetivo prioritario la gratuidad, 
al menos en el tramo de edad de 
2 a 3 años”. Del mismo modo, se 
lamenta que, a punto de iniciar-
se un nuevo proceso de escolari-
zación, “los avances han sido nu-
los, la información a las familias 
vuelve a ausentarse y los centros 

educativos aumentan sus gastos 
de forma disparada, constante y 
creciente”. “Es por estos motivos 
que de cara a la convocatoria que 
se inicia en marzo, y a la escolari-
zación de abril, necesitamos ya 
un plan de gratuidad que asegu-
re que la cuestión económica no 
será un problema para matricu-
lar a niños de 2 a 3 años. Y una 
planificación y compromiso fir-
mes para el resto de tramos de 
edades de cara a los próximos 
cursos”, apunta Maribel Uncala, 
presidenta de EIU. 

Uncala también señala que en 
los últimos cursos académicos, 
han sido “múltiples” los ejemplos 
y “fórmulas” de “cómo la gratui-
dad o el aumento de ayudas se ha 
implantado en otras comunida-
des autónomas”. “Bien sea en to-
do el ciclo, o en algunos tramos 
de edad; bien sea con ayudas di-
rectas o bonificaciones, Galicia y 
Baleares tienen el modelo basa-
do en centros exclusivos de 0 a 3 
años, del todo necesario en nues-
tra comunidad, que cuenta con 
una red de centros autorizados 
para cubrir la demanda; y han 
adelantado a Andalucía”. 

“A este panorama de agravio se 
une que la mesa técnica en la que 
se tenía que tratar la gratuidad se 
haya quedado estancada y no 
tengamos una hoja de ruta esta-

blecida para alcanzarla y tampo-
co el borrador de decreto nuevo 
donde debe regularse por nor-
mativa las actualizaciones del 
precio-plaza, que se subió en fe-
brero de 2020, tras 12 años con-
gelado y que tampoco cubre los 
costes crecientes que se dan en 
una escuela infantil a día de 
hoy”, lamenta Uncala. 

Escuelas Infantiles Unidas 
abunda en que la Junta no ha 
cumplido la “promesa preferen-
te” de este Ejecutivo, “firmado en 

el pacto de gobierno de los pri-
meros 100 días en la legislatura 
pasada y en el pacto social con los 
sindicatos en la actual”. “Aún no 
hay ningún tipo de mejora”, cri-
tican desde la organización, don-
de señalan que el sector, con 
“más de 2.100 centros formados 
por pequeñas empresarias y au-
tónomas” mantiene a “15.000 
empleos directos” en Andalucía 
(con un 95% de mujeres). 

En esta línea, reconoce el “con-
tratiempo” que ha supuesto el no 
poder contar con los Fondos Eu-
ropeos Next Generation “para fi-
nanciar plazas ya existentes”. En 
este punto, agradece el “esfuerzo 
de la Consejería”. “Pero es hora 
de asignar fondos propios y hacer 
una apuesta decidida para la pró-
xima convocatoria de plazas del 
mes de marzo”, recalca. “La Edu-

cación Infantil de primer ciclo 
debe ser una prioridad y ha de 
dotarse de los recursos necesa-
rios para lograrlo, para ayudar al 
éxito educativo, compensar las 
desigualdades, fomentar la nata-
lidad y ayudar a la conciliación”. 

“Somos conscientes de que la 
consejera Patricia del Pozo apo-
ya al sector y está comprometida 
con él desde el inicio de la legis-
latura”, afirma Uncala. “Enten-
demos que los recursos son limi-
tados, por lo que se trata de prio-
ridades como en cualquier casa”, 
apostillan desde EIU. Si no hay 
cambios importantes de cara a la 
convocatoria de plazas, nos plan-
teamos movilizaciones, porque 
tenemos que defender el derecho 
de las familias y a los centros de 
Educación Infantil de 0 a 3 años”, 
apostilla la asociación.

Las guarderías 
plantean protestas 
para la gratuidad 
de las plazas
l Escuelas Infantiles Unidas pide, al 
menos, que la bonificación total llegue  
al tramo de 2 a 3 años el próximo curso

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Dos trabajadoras de una escuela infantil.

Recuerdan que se trata 
de una promesa  
de la Junta en los dos 
últimos mandatos
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Las AMPA 
plantean 
protestas por 
el “abandono” 
de los colegios

Diego J. Geniz 

El incidente de un alumno con 
una rata en el CEIP Borbolla 
ha sido la nota que ha colma-
do el vaso de la paciencia. La 
federación de AMPA públicas 
Fampa Sevilla convocará a 
principios de marzo una 
asamblea para que las fami-
lias propongan un calendario 
de movilizaciones de protesta 
por el “abandono” que sufren 
los colegios de la capital. Des-
de Fampa Sevilla se advierte 
de la merma en el servicio de 
limpieza escolar y en la falta 
de un plan de actuación del 
gobierno local, a cuyo alcalde,  
José Luis Sanz, llevan recla-
mando este programa desde 
hace meses. 

“Los problemas de manteni-
miento se originaron con el 
gobierno socialista, que tenía 
los colegios abandonados, pe-
ro el PP lleva ocho meses y es 
hora ya de que nos digan las 
medidas a aplicar”, refiere Ro-
cío Begines, vicepresidenta de 
Fampa Sevilla. A esta falta de 
actuación se suma un servicio 

de limpieza cada vez más mer-
mado. “Las bajas no se cubren 
en esta plantilla ni en las por-
terías”, abunda Begines. 

Para Fampa Sevilla lo ocu-
rrido en el Borbolla pone de 
manifiesto la falta de limpieza 
que sufren  los colegios. En es-
te sentido, el sindicato CSIF 
ha denunciado que sólo hay 
un oficial para la limpieza de 
las alcantarillas de los 125 co-
legios de la capital, una uni-
dad que debería estar com-
puesta por cuatro profesiona-
les. Es el único personal auto-
rizado para intervenir en los 
centros de titularidad munici-
pal, puesto que los trabajado-
res de Emasesa sólo pueden 
hacerlo en caso de urgencia, 
aclara la central sindical.  

Tanto Fampa como los sin-
dicatos docentes incidieron 
en el “abandono” de los cole-
gios en el último consejo esco-
lar municipal, al que asistió el 
alcalde y quien, “conocedor 
de la situación”, les pidió “pa-
ciencia”. La falta de respuesta 
lleva a la federación que re-
presenta a las familias de los 
alumnos a convocar una 
asamblea tras el puente festi-
vo del 28 de febrero.

Piden al alcalde un 

plan de actuación 

tras ocho meses  

de mandato
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R. ARROCHA SEVILLA 

L
o dice Paul, uno de los cama-

reros del mítico The Cavern, 

en Liverpool, y lo certifica la 

propia Cruzcampo con datos 

que demuestran que el boom de la 

cerveza sevillana ha llegado al mis-

mísimo lugar en el que los Beatles co-

menzaron su brillante carrera a prin-
cipios de los años sesenta. «Mucha 

gente pide Cruzcampo. Al principio 

no se conocía, pero ahora nuestros 

clientes más asiduos la piden. Es más 

fría, y creo que eso gusta», relata Paul 

a este periódico, una reflexión que in-

vita a pensar en un ascenso aún ma-

yor en los próximos meses. 

En las entrañas de la mayor beatle-

manía que existe en el mundo, tem-

plo de peregrinación de miles de per-

sonas que acuden cada año a The Ca-

vern para rendir homenaje al cuarteto 

británico, Cruzcampo ha sido capaz 

de posicionarse en un lugar muy es-

pecial, con varios tiradores en la ba-

rra y compartiendo espacio con otras 

marcas internacionales mucho más 

potentes y habituales en Inglaterra. 

«Nos sorprendió un poco a todos la 

llegada de la Cruzcampo. Es verdad 

que hay personas que ya la conocían 

porque habían viajado al sur de Es-

paña. La aceptación cada vez es ma-

yor. La gente viene a tomar cerveza y 

a escuchar buena música», insiste 

Paul, recordando algunos de los ca-

pítulos claves en la historia de los 

Beatles. 
John Lennon, Paul McCartney, 

George Harrison y Pete Best, (aún sin 

Ringo) tocaron por primera vez en 

The Cavern el 9 de febrero de 1961, lu-

gar donde actuaron casi 300 veces 

más y donde lo hicieron por última 

vez el 3 de agosto de 1963. Desde en-

tonces, la pletórica carrera de los 

Beatles ha estado ligada al lugar don-

de se comenzaron a escuchar sus pri-

meras canciones, ahora con la com-

pañía de Cruzcampo. 

La fuerza con la que ha entrado la 

marca sevillana a The Cavern ha sor-

prendido mucho en el círculo de ba-

res de la zona, también interesados 

en comprar la cerveza sevillana. Has-

ta la fecha, y según datos facilitados 

por la propia Cruzcampo a este pe-

riódico, son 268 barriles los que se 

han vendido a este establecimiento, 

lo que equivale a 23.584 pintas, una 

cantidad nada despreciable a tenor 

de la dificultad que han tenido otras 

marcas que han intentado para aden-

trarse a un mercado nuevo y tan com-

plicado como es el británico.  

En menos de un año, la marca sevi-

llana ha sido capaz de estar presente 

en casi 9.000 bares del Reino Unido, 

concretamente en 8.771, además de se-

guir en notable ascenso la venta a tra-

vés del canal de alimentación, estan-

do situados ya en un 61% de los pun-

tos de venta existentes. The Cavern, y 

según una investigación publicada re-

cientemente por Betway, es el local de 

música más popular del Reino Unido 

fuera de Londres, lo que puede servir 

para entender la magnitud e impor-

tancia de que la cerveza sevillana haya 

podido colarse entre sus paredes.

La cervecera sevillana, presente en casi 9.000  
bares en el Reino Unido, ha vendido 268 barriles  
en el mítico The Cavern; «está más fría, y creo  
que eso gusta», dice uno de los camareros

En la casa de los 
Beatles se bebe 
Cruzcampo 

Imagen del exterior de The Cavern Club, en Liverpool// ABC

Cruzcampo se ha posicionado 
en un lugar muy especial, con 
varios tiradores y 
compartiendo espacio con 
otras marcas internacionales 
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E
N este sábado que marcea  
con el cielo azul manto de 
Fátima y una suave brisa 
de primavera veo el cohe-

te de la Expo desde mi ventana de 
la redacción, impertérrito al tiem-
po. El óxido está carcomiendo su 
cuerpo metálico, 30 toneladas de 
hierro abandonado en el espacio 
cartujano, con las banderas euro-
peas del Ariane 4 ya difuminadas. 
Apenas distingo desde aquí la sui-
za, la danesa, la polaca, la ruma-
na... ¿O es la belga? La lanzadera 
se levanta imponente junto al ca-
nal que hace tres décadas se llenó 
de agua, con barquitas recorrien-
do el recinto que volvió a poner a 
Sevilla en el mapamundi. Pero hoy 
está inundado de jaramagos, con 
aquellas farolas de veleta y de len-
teja destruidas. Todo está repleto 
de basura en su interior, con ra-
mas secas enredadas en las pér-
golas. Pasa un ciclista por el carril 
bici sorteando bordillos desubica-
dos, socavones y losetas levanta-
das partepiernas. Los árboles del 
Camino de los Descubrimientos 
tienen las copas sin podar desde 
hace probablemente tantos años 
como se plantaron. Es decir, nun-
ca. Junto al Pabellón de Marrue-
cos, donde ya por fin se derribó la 
estación del teleférico, habita de 
nuevo el olvido, convertido en un 
solar inmundo que permite la vi-
sión de aquel precioso edificio ara-
besco, que tiene cintas de obra ro-
deando su patio porque los ele-
mentos arquitectónicos anexos 
están ruinosos.  

Pasa de repente un coche a más 
de 80 mientras un turista trata de 
cruzar esta autopista isleña jugán-
dose la vida por la falta de pasos de 
cebra. Detrás viene un autobús de 
City Sightseeing hasta la bola de 
guiris a los que se les está enseñan-
do este paisaje apocalíptico de ‘Soy 
Leyenda’, ‘The last of us’ o  Chernó-
bil. Pero aquí no explotó una plan-
ta nuclear sino la desidia política, 
una suerte de casa de Bernarda Alba 
donde todas las administraciones 
tienen competencias pero se van 
pasando la patata caliente de una 
a otra para que todo siga sin barrer-
se. Uno se imagina qué estará co-
mentando el guía a esos turistas que 
van en el  descapotable, fotografian-
do lo que fue el escenario del ma-
yor espectáculo del mundo en 1992, 
reducido ahora al abandono más 
vergonzante por mucho que escon-
da el polo tecnológico y científico 
más importante del sur de Europa, 
con una facturación de récord. Para 
serlo, también hay que parecerlo. 
La Cartuja se define en una sola ima-
gen: la que se ve al cruzar la Pasa-
rela del río y observar el abandono 
del Jardín Americano y lo que apa-
rece en la embocadura del monas-
terio. El solar situado entre sus al-
tos muros y la carretera es un in-
menso aparcamiento ilegal que 
ningún ayuntamiento ha sabido re-
solver, un barrizal que inunda lo que 
queda de acerado y de carril bici, y 
donde mandan los gorrillas. Luego 
levanté la mirada desde mi venta-
na y vi a lo lejos la Giralda. Y enton-
ces me reconcilié con mi ciudad.

 
JAVIER MACÍAS

El paisaje cartujano

SEVILLA AL DÍA

Pasa por el Camino de los 
Descubrimientos un autobús repleto de 
guiris a los que se les está enseñando el 

escenario apocalíptico de ‘The last of us’
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R. S. 

Emasesa, la empresa metropo-
litana de abastecimiento de 
agua, ha publicado una convo-
catoria de empleo público para 
cubrir dos plazas de soporte de 
calidad de aguas, destinada a 
puestos de especialista de aná-
lisis de laboratorio. Las perso-
nas que se incorporen a estos 
puestos tendrán como destino 
cualquiera de los centros de 
trabajo e instalaciones de Ema-

sesa. Darán soporte a los traba-
jos para el control y seguimien-
to de la calidad del agua. En es-
te sentido, esta convocatoria, 
que también tiene como objeti-
vo la creación de una bolsa de 

contratación temporal, se lan-
za con cargo a la tasa de reposi-
ción de 2022/23. 

Las bases particulares de es-
ta oferta de empleo se publica-
ron el 13 de febrero y están ac-
cesibles en la página web de 
Emasesa. El plazo de presenta-
ción de solicitudes está abierto 
desde el 13 de febrero al 12 de 
marzo.  

Podrán optar a estas plazas 
aquellas personas que dispon-
gan de FP de grado superior o 
titulación equivalente y permi-
so de conducir B.  Toda la infor-
mación de esta convocatoria de 
empleo está disponible en los 
tablones de los centros de tra-
bajo de Emasesa y en su web 
(www.emasesa.com).

Emasesa convoca concurso público para 
dos plazas de analista de laboratorio
Los aspirantes a los 

puestos han de tener  

un grado superior de FP  

y permiso de conducir 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Laboratorio de Emasesa.
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T
ODO apunta a que se-
rá la tónica que se re-
pita hasta mitad de 
mandato. Pese a las 

reticencias iniciales en Ferraz 
(con las ordenanzas fiscales), 
Antonio Muñoz sacará de nuevo 
a José Luis Sanz de un lío esta 
misma semana. Toca aprobar va-
rias modificaciones presupues-
tarias que superan los diez millo-
nes de euros, y entre ellas desta-
ca un proyecto estrella de los so-
cialistas: el intercambiador de 
Santa Justa. Será complicado 
que la bancada del ex alcalde no 

se abstenga de un diseño al que 
han dedicado muchas horas. Y el 
primer edil popular encantando, 
ya que solventa otra encrucijada 
sin rasguños políticos y sin tener 
que apoyarse en Vox. Las dife-
rencias entre ambas formacio-
nes parecen ya insalvables. 

La Dirección General de Ha-
cienda y Gestión Presupuestaria 
aclara que lo que se votará el jue-
ves son modificaciones presu-
puestarias sobre las cuentas pro-
rrogadas que no consolidan en el 
caso de que se apruebe el Presu-

puesto. El expediente contiene 
nueve modificaciones, seis cré-
ditos extraordinarios y tres su-
plementos de créditos. Para el 
proyecto de ordenación de los te-
rrenos que rodean a la estación 
de trenes se asignan más de 7,5 

millones. Ese importe va desti-
nado a la compra de tres tran-
vías, la reestructuración del via-
rio y a una nueva flota de doce 
tranvibuses eléctricos para dar 
servicio al tramo entre Santa 

Justa y la plaza del Duque. Del 
resto, destacan un crédito ex-
traordinario de casi 900.000 eu-
ros para la mejora de la eficien-
cia energética de 144 viviendas 
en Los Pajaritos, 575.699 euros 
para el proyecto de bajas emisio-

nes del área metropolitana de 
Sevilla, y los 485.000 euros para 
la gestión del Centro de Iniciati-
vas Culturales Magallanes. 

“Bastaría una abstención de 
Vox o del Partido Socialista para 
que esta ciudad tuviera estabili-
dad económica, que no nos ven-
dría mal a ninguno”, comentó 
Sanz la semana pasada sobre las 
cuentas de la ciudad para este 
año que ya lleva mes y medio. Las 
negociaciones con los distintos 
grupos políticos no han avanza-
do nada en las últimas semanas 

pese a que los populares se man-
tienen abiertos a cualquier peti-
ción antes de un Pleno que se ce-
lebrará a finales de este mes o 
primeros de marzo con escasos 
visos de salir adelante salvo un 
giro inesperado de última hora. 

Pese a que siga pidiendo a los 
grupos políticos responsabilidad, 
altura de miras y que pongan los 
intereses de la ciudad por encima 
de los intereses políticos o parti-
distas, Sanz ya mira al escenario 

más posible, la prórroga del Pre-
supuesto de Muñoz. “Es un Presu-
puesto desideologizado, que 
apuesta por aportar soluciones a 
esos grandes problemas de la ciu-
dad, serán modificaciones presu-
puestarias que no sean un interés 
del Partido Popular, que evidente-
mente tendrá que renunciar a mu-
chas cosas porque no es su Presu-
puesto, pero que entiendo que ha-
brá modificaciones como las que 
apoyó el Pleno hace unos días”. 

Sobre Vox, desde Alcaldía sos-
tienen que cada vez que se ha re-
currido al partido de Santiago 
Abascal para negociar o hablar de 
temas que afecten a la ciudad, “lo 
único que dicen es que no quieren 
negociar nada, que lo único que 
quieren es entrar en el gobierno”. 
Del Partido Socialista entienden 
que no cuenten con su apoyo pa-
ra sacar adelante las cuentas de 
2024. Y son realistas en que no 
tienen mayoría absoluta, por lo 
que, “aunque tuviéramos un Pre-
supuesto aprobado, tendríamos 
que seguir recabando acuerdos 
para los temas que van a surgir a 
lo largo de la legislatura”. 

 Sobre la posible 
prórroga de los pre-
supuestos munici-
pales del anterior 
gobierno local del 
PSOE aludida por el 
alcalde, desde Vox 
argumentan que 
“sólo se puede en-
tender como un fra-
caso del PP y del 
propio alcalde, que 
se ha mostrado inca-
paz de dar estabili-
dad a su gobierno”. 
Su portavoz, Cristi-
na Peláez, añade 
que “la única reali-
dad a día de hoy es 
que el alcalde no ha 
conseguido dar es-
tabilidad a su go-
bierno y que, como 
consecuencia direc-
ta, el Ayuntamiento 
no cuenta actual-
mente con un presu-
puesto para 2024. 
Se trata, por tanto, 
de una responsabili-
dad directa del al-
calde, no de los gru-
pos de la oposición”. 

 Desde dentro de 
Vox aseguran que 
llevan siete meses 
con la mano tendi-
da y esperando, “y 

ahora le llegan las prisas a Sanz”, 
al que acusan de “intentar pactar 
a la desesperada con los comu-
nistas y con los socialistas sin la 
más mínima consideración por 
Vox y sin respeto alguno a sus vo-
tantes”. Sostienen que gobernar 
a golpe de modificación presu-
puestaria pone de relieve una de-
bilidad extrema del gobierno y 
que carecen de un modelo de ciu-
dad. “Los sevillanos pidieron 
cambio, pero el PP ha preferido 
que los socialistas sigan gober-
nando en la sombra”.

Los socialistas tienen 
la tesitura de votar en 
contra de uno de sus 
proyectos estrella

  

  

 

l El gobierno local pretende aprobar esta semana      

una inversión de 7,5 millones para comprar tranvías 

repitiendo la fórmula de tocar el Presupuesto prorrogado

Las diferencias    
entre PP y Vox        
son cada día más 
insalvables

El intercambiador de Santa 
Justa obliga a Muñoz a 
rescatar de nuevo a Sanz
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LA ENTREVISTA

—Va a ser su primera Semana Santa 
como delegado de Fiestas Mayores. 
¿Tiene miedo a que algo pueda salir 
mal? 
—Miedo, no. Cierto vértigo, sí. Y con mu-

cha responsabilidad. Desde niño vivo 

muy intensamente la Semana Santa y 

lo primero que tengo que hacer es cam-

biar el registro personal. Se vive con mu-

cha responsabilidad. 

—La Madrugada del 2000 cambió la 
concepción de esa noche para muchos 
sevillanos. ¿Cómo la vivió? 
—Cuando ocurrió yo estaba con dos ami-

gos en la Plaza del Museo viendo el Gran 

Poder. De repente escuché como un tem-

blor, una estampida como la de la pelí-

cula Jumanji. La gente venía diciendo 

cosas, rumores y mis amigos me conta-

ron que me subí a una farola y dije a la 

gente: «Tranquilizaos, que no pasa nada». 

Yo tenía 30 años y recuerdo ver a unos 

chicos muy jóvenes sentados en la fa-

chada del Museo y yo haciendo con ellos 

de psicólogo. Y recuerdo también que 

cuando se recompuso la cosa, me metí 

por la calle Pedro del Toro y no había 

nadie. Vi llegar al Señor del Gran Poder, 

que no se me olvidará nunca, estando 
yo solo en la calle.  

—Han pasado 24 años. ¿Cambiaron 
muchas cosas a partir de ese año en la 
Semana Santa de Sevilla? 
—Yo creo que la Semana Santa no ha 

cambiado pero sí hemos cambiado no-

sotros, nuestra percepción de ella. Mis 

padres me llevaban de niño en las pri-

meras horas de la Madrugada y yo ten-

go tres hijos, el mayor ahora con 18, y 

nunca los he llevado. El público ha cam-

biado. Cuando sale el sol el Viernes San-

to, ya se ven a padres con sus niños. 

—¿Esa Madrugada fue una especie de 
pérdida de inocencia y de convenci-
miento de que nuestra Semana Santa 
era más frágil de lo que pensábamos? 
—Fue una pérdida de inocencia de la 

propia ciudad. Escuchas aún a tantas 

personas sobre lo que ocurrió aquella 

noche que hay todavía un miedo en el 

cuerpo de los sevillanos. Van a tener que 

pasar algunas generaciones más para 

que se olvide esa psicosis, que el resto 

de días de la Semana Santa no existe 

habiendo también noche y horas tar-

días. E incluso más gente en la calle, por 

ejemplo, el Domingo de Ramos. 

—Los sevillanos siempre hemos sido 
maestros en gestionar las bullas. 
—Desde entonces cambió la forma de 

prevenir una bulla en nuestra Semana 

Santa y, de hecho, no se ha vuelto a re-

petir lo que ocurrió esa Madrugada, aun-

que hubo algún episodio aislado algu-

nos años después, pero de mucha me-

nos intensidad.  

—¿Qué va a pasar con los bares en la 
Madrugada? 
—Estamos esperando a que los dueños 

nos digan si les gustaría abrir y en qué 

horario. El año pasado los bares y res-

taurantes cerraron a la una y media de 

la madrugada del Viernes Santo y a las 

6 de la mañana volvían a abrir. Aunque 

se hizo algunas excepciones.  

—¿Este año será igual? 
—Como mínimo, eso. Pero estamos es-
perando a ver qué nos dicen los hoste-

leros por si pueden abrir más bares. Lo 

que no podemos obligar a los bares es 

a abrir a las 3 de la madrugada. Nues-

tra voluntad es que a esa hora o a las 4 

cualquier persona que esté en la calle 

disfrutando de las procesiones pueda 

tomarse un café o un chocolate con chu-

rros. Nosotros daremos facilidades a 

los bares para que abran. 

—¿Qué opina del cartel de Salustiano? 
—A mí me ha gustado. Y esa apuesta por 

el arte contemporáneo. Yo creo que la 

polémica sólo se ha creado en Sevilla. 

Me parece una polémica artificial. 

—El suflé ya ha bajado pero ¿cree que 
se verá mucho el cartel por las calles 
de Sevilla? 
—Le sorprendería la cantidad de peti-

ciones que hemos recibido en el Ayun-

tamiento de ciudadanos particulares, 

asociaciones y entidades. 

—¿Pero de dónde? 
—De fuera de Sevilla. 

—¿Va a haber más vallas este año en 
las calles durante la Semana Santa? 
—Estamos estudiando todo el disposi-

tivo de seguridad. Desde la Madrugada 

del año 2000 cambió todo, como pasó 

con los viajes en avión tras el atentado 

contra las Torres Gemelas. Como filo-

sofía general, entendemos que la segu-

ridad hay que garantizarla por encima 

de todo. Un aforamiento no es algo ‘per 

se’ negativo, aunque nos podrá gustar 

o no. La Policía Nacional entiende que 

puede haber determinados puntos ne-

gros y propone algunos aforamientos y 

cierta zona de vallas, que nosotros aún 

no conocemos. Vallas va a haber siem-

pre en las entradas y salidas porque las 

propias hermandades nos la piden. En 

los últimos años sucede un fenómeno 

nuevo, hay cambios en los recorridos 

todos los días. Y no tenemos todavía la 
información definitiva porque algunas 

hermandades no se han pronunciado. 

—¿Habría que racionalizar el número 
de procesiones extraordinarias? 
—El problema no son las procesiones 

extraordinarias sino que hay muchos 

eventos en Sevilla todo el año que obli-

gan a dispersar los recursos municipa-

les. El arzobispo ha explicado que la 

pandemia ha generado muchas peticio-

nes acumuladas en esta época de pos-

pandemia que cumplían con una nor-

mativa eclesiástica. Cuando esa norma-

tiva se ha podido quedar anticuada, el 

arzobispo, con muy buen criterio, plan-

tea cambiarla. Confiamos en la cordu-

ra de quienes autorizan estos eventos 

extraordinarios. Nosotros vamos a ser 

respetuosos con lo que decida el Arzo-

bispado y desde el Ayuntamiento no va-

mos a entrar en si son muchas o pocas.  

Manuel Alés 
Delegado de Fiestas Mayores del Ayuntamiento de Sevilla

∑ Este abogado le ha ganado muchos 
pleitos a Hacienda. En pocas semanas 
afronta la Semana Santa y la Feria al 
frente de una delegación clave en Sevilla

«La Madrugada del 2000 
nos cambió y fue la pérdida 
de inocencia de la ciudad»

«Sanz y Zoido son dos personas 
muy diferentes y han surgido en 
dos contextos nacionales muy 
diferentes. A Juan Ignacio le jugó 
una mala pasada el contexto 
nacional del PP en España en 
aquella época. A él e tocó una 
crisis económica brutal y una 
deuda muy grande que le dejó 
Monteseirín y que él logró 
remontar», dice Alés sobre las 
semejanzas entre ambos. 
—José Luis Sanz tiene fama de 
ser muy buen gestor. 
—Sí, su fama de buen gestor está 
contrastada. Y puedo asegurar 
que es un trabajador incansable, 
que profundiza mucho en los 
asuntos y que está muy encima 
de su equipo. Hasta que no 
consigue lo que quiere no para. 

Vas por él con la calle y a cada 
dos pasos está llamando a 
Lipasam, a Urbanismo, etcétera, 
si ve que hay naranjas en el 
suelo, la calle está sucia o ve una 
cuba de escombros. Él es muy de 
barrio y le gusta mucho el 
contacto con las personas.Es 
una persona muy cercana y, 
sobre todo, muy tenaz. En 
Tomares me dijo un colaborador 
suyo: «José Luis Sanz es muy 
persona». Nunca había escucha-
do esa expresión pero creo que a 
José Luis Sanz le va. Es muy 
buena gente y muy auténtico. No 
me gusta el halago al jefe porque 
puede parecer peloteo pero, 
quien me conoce, sabe que no 
soy así. Para mí Sanz ha sido una 
sorpresa.

José Luis Sanz, «muy persona»
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

tivo de peso para volver al formato an-

terior es que no hay ningún fin de se-

mana. La feria empieza un sábado a las

12 de la noche y acaba otro sábado a esa

misma hora. Las personas de los barrios

y de los pueblos que querían venir a la

Feria tenían el sábado como día princi-
pal y con el nuevo formato despareció

el sábado completo, con su noche. En

cualquier fiesta, hay un sábado. 

—¿Esa consulta será vinculante o será
del tipo de la que hizo la Junta para
elegir el nombre del Hospital Militar?
— Lo que se hizo en 2017 no fue una con-

sulta sino una encuesta vinculante. No-

sotros vamos a hacer algo similar. Pero

una vez que hagamos la consulta, si la

gente vota por volver a lo anterior, ha-

bría que cambiar la ordenanza. En 2017

no llegaron a votar ni 14.000 sevillanos

el cambio de formato, una participación

muy escasa que deslegitima esa consul-

ta, pero se tuvo que cambiar la ordenan-

za para adoptar el nuevo modelo. Hare-

mos todo lo posible para que la partici-

pación sea mucho mayor y también

deberemos cambiar la ordenanza, que

se votará en el Pleno. Que sea vinculan-

te o no dependerá de lo que voten el res-

to de grupos políticos. 

—Cada año alguna caseta de la Feria
no se renueva por algún despiste. Aho-
ra le ha ocurrido al PSOE. ¿Cómo ac-
tuará el Ayuntamiento? 

—Como siempre se ha hecho en las úl-

timas décadas. Las ordenanzas son co-

nocidas por todos. El lunes se reúne el

comité de adjudicación de casetas que

emitirá el dictamen. La propuesta de

acuerdo no es firme hasta que se aprue-

ba en junta de gobierno. 

—¿No hay demasiadas? 
—Una procesión extraordinaria revita-

liza cualquier hermandad y entiendo 

que se promuevan. Las hermandades 

hacen una gran labor social, especial-

mente las de barrio, y esto les ayuda. 

También es cierto que si una herman-

dad nos dice de un mes para otro que 

va a hacer una extraordinaria, no nos 

da tiempo a podar las calles o quitar 

obstáculos. La clave es la planificación. 

Si logramos saber el número de proce-

siones, viacrucis, movimientos civiles, 

manifestaciones, etcétera, a un año vis-

ta podemos planificar bien los recursos 

para garantizar su seguridad. 

—¿Cuántos policías harían falta para 
garantizar la seguridad de todos los 
eventos que se celebran? 
—La seguridad está garantizada en to-

dos los eventos porque si no los autori-

zaríamos. Todo el personal municipal 

está redoblando esfuerzos para llegar 

a todo y tenemos a un funcionariado y 

una policía muy comprometida. Pero 

necesitamos unos 450 policías locales 

más y unos 500 nacionales más. 

—El Ayuntamiento ha anunciado una 
consulta popular sobre la duración de 
la Feria de 2025. Y propone volver al 
formato anterior. ¿Por qué? 
—El motivo principal es la dimensión 

de la Feria. El sector educativo, con el 

nuevo modelo, cuenta con cinco días 

basura que hace que los niños no vayan 

a clase o estén desmotivados. Otro mo-

Duración de la Feria 

«Que la consulta sobre el 
formato de la Feria sea 

vinculante o no dependerá 
de los grupos del Pleno» 

                 
La polémica del cartel 

«Le sorprendería la cantidad 
de peticiones que tenemos del 

cartel de Salustiano» 

J. M. SERRANO
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

En 2009, la Junta de Andalucía aprobó 

por decreto las normas de accesibilidad 

que debían cumplir todos los edificios 

fueran públicos o privados. El reglamen-

to establecía una disposición transito-

ria: todos los inmuebles debían cumplir 

esta normativa el 1 de enero de 2019. 

Evidentemente, ese compromiso no se 

ha cumplido. Los avances han sido has-

ta el momento tímidos y muy lentos por 

el coste de las rehabilitaciones y la com-

plejidad de muchos proyectos. Y en la 

mayor parte de los casos, han estado 

condicionados por el ritmo de aproba-

ción de las distintas convocatorias de 

subvenciones para financiar los costes 

y los proyectos. Mientras tanto, miles 

de personas en una población con una 

edad media cada vez más avanzada, su-

fren graves problemas de accesibilidad 

o incluso tienen que vivir encerrados 

en pisos cárceles.  

Según los datos de la Asociación de 

Ascensores de Andalucía, que aglutina  
las principales empresas, desde la apro-

bación del decreto el número de ascen-

sores instalados en Andalucía ha creci-

do en torno a las 40.000 unidades, lo que 

supone un ritmo de en torno a 3.500 al 

año. Esa es la cifra que se registró por 

ejemplo en 2023. Desde la entidad inci-

den en que, teniendo en cuenta que ahí 

se incluye la obra nueva, el dato refleja 

que el ritmo no permite cumplir con los 

objetivos del decreto y que no se están 

ejecutando las intervenciones de reha-

bilitación o adecuación de edificios más 

antiguos de toda Andalucía. Los datos 

del Instituto Nacional de Estadística ra-

tifican esta percepción. Según la última 

explotación estadística del Censo de Vi-

viendas, en la comunidad autónoma 

hay un parque residencial con 3,2 mi-

llones de pisos, de los cuales en el caso 

de Andalucía una tercera parte, más de 

un millón de viviendas, no cumplen con 

los requisitos en materia de accesibili-

dad. Es un proporción similar a la que 

se da a nivel nacional. Si se excluyen to-

das las unifamiliares de la estadística, 

el diagnóstico es que hay unos 500.000 

pisos en edificios de más de una vivien-

da sin las medidas adecuadas de acce-

sibilidad. Una estimación similar se re-

cogió en el informe del Defensor del Pue-

blo de Andalucía que señalaba que la 

población afectada  supera los 1,7 mi-

llones de personas.  

El principal problema para la ade-

cuación de los inmuebles más antiguos 

a las normativas de accesibilidad es el 
precio, como subraya el presidente del 

Consejo Andaluz de Administradores 

de Fincas, José Feria. La inversión ne-

cesaria para la instalación de un ascen-

sor nuevo asciende a unos 50.000 euros 

sin incluir las actuaciones complemen-

tarias de adecuación del inmueble que 

pueden multiplicar por tres o incluso 

por cuatro el importe hasta llegar a los 

200.000 euros como confirman desde 

la asociación de empresas del sector. 

Por este motivo, los planes de ayudas 

públicas y subvenciones son fundamen-

tales. Aunque algunos ayuntamientos 

han puesto en marcha programas, la 

competencia en este ámbito es princi-

palmente de la comunidad autónoma. 

Este mismo mes ha arrancado la ma-

yor convocatoria de subvenciones para 

la instalación de ascensores de la Jun-

ta de Andalucía en los últimos seis años. 

En total, son 31 millones de euros que 

permitirán asumir el 60% de los costes 

para la instalación de un ascensor, una 

rampa o un elevador para unos 5.200 

hogares de toda Andalucía tanto en vi-

viendas unifamiliares como en edifi-

cios. El plazo para presentar solicitu-

des está abierto hasta el próximo cinco 

de marzo. Para acceder a esta convoca-

toria, no obstante, hay que cumplir re-

quisitos: deben ser edificios anteriores 

a 2006 o en los que resida al menos una 

persona mayor de 65 años o con disca-

pacidad y deben acreditar que al menos 

la mitad de los pisos tiene ingresos in-

feriores a cuatro veces el IPREM. La ayu-
da máxima será de 9.000 euros por vi-

vienda en edificios y de 12.500 euros 

para unifamiliares. La cofinanciación, 

por tanto, es obligatoria.   

Es la tercera convocatoria de estas 

características promovida desde 2018 

y la sexta en diez años por la Conseje-

ría de Fomento, Vivienda y Ordenación 

del Territorio. En seis años se han eje-

cutado según los datos de este depar-

tamento 51 millones que han beneficia-

do en torno a 13.000 hogares. A un rit-

mo de convocatorias de una cada dos 

años (el tiempo que transcurre entre la 

aprobación de las bases, la ejecución y 

la resolución) la próxima programada 

se adjudicará entre 2025 y 2026.  

El Consejo Andaluz de Administra-

dores de Fincas, la Asociación de As-

La lenta lucha 
contra los ‘pisos 
cárcel’: al año sólo 
3.000 ascensores

Total de viviendas

en Andalucía

Evolución del número

de ascensores instalados

3.278.309

Según su accesibilidad

2.114.810

Accesibles

153.385

159.009

165.675

173.014

179.112

1.163.499

No accesibles

202220212020201920182017201620152014

Fuente: INE / Gráfico: ABC SEVILLA

ACCESIBILIDAD EN LA VIVIENDA

Los administradores: «Hay 
familias que no llegan» 

Los administradores de fincas  son  
fundamentales para facilitar la 
instalación de ascensores. El 
presidente del Consejo Andaluz, 
José Feria, subraya que el ritmo de 
eliminación de barreras arquitec-
tónicas «es lento» y que muchas 
familias «no llegan» para hacer 
frente al coste económico y a las 
dificultades técnicas. En este 
sentido, considera fundamentales 
las subvenciones . «Vamos a hacer 
una labor de informadores para 
que sean un éxito», afirma.  

Cermi: «Hay muchas 
personas atrapadas» 

El Comité Español de Representan-
tes de Personas con Discapacidad  
expresa su preocupación por la 
cantidad de personas con discapa-
cidad que se encuentran «atrapa-
das» en sus pisos. «Se ha ido 
mejorando pero los procesos van  
lentos», apunta su presidenta 
Marta Castillo. Desde la entidad 
piden «estabilidad» en las convoca-
torias de ayudas y la revisión de la 
Ley de Propiedad Horizontal.  

Las empresas piden más 
programas de ayudas  

Pedro Ángel Martínez, presidente 
de la Asociación de Ascensores, 
señala que para cumplir la norma y 
elevar el ritmo de instalación de 
ascensores son imprescindibles más 
convocatorias de ayudas públicas. 

REACCIONES

∑ La Junta abre una nueva convocatoria 
para relanzar las rehabilitaciones con 
30 millones para 5.200 viviendas  

∑ Los datos del INE reflejan que hay un 
millón de viviendas inaccesibles, la 
mitad en edificios de más de dos plantas
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censores de Andalucía y el Comité Es
pañol de Representantes de Personas 
con Discapacidad valoran positiva
mente esta convocatoria pero coinci
den al reclamar que para que pueda 
haber un ritmo adecuado de rehabili
tación y adecuación del parque resi
dencial andaluz debe haber una esta
bilidad y una continuidad en las sub
venciones, además de que el importe 
sea superior para que tenga un mayor 
alcance. Pero al margen del importe 
económico existe otra gran barrera 
que impide la mejora de la accesibili
dad que subraya la presidenta de Cer-

mi Andalucía, Marta Castillo: los cri
terios fijados en la Ley de Propiedad
Horizontal que establece que un as
censor es obligatorio para una comu
nidad si la derrama no supera las doce 
cuotas de comunidad de cada uno de
los propietarios. Si ese índice se supe
ra, algo muy habitual e inevitable si
además de la instalación es necesaria
obra civil, debe aprobarse por parte
de la comunidad. Y en ese punto, son 
muchos los edificios que se quedan
bloqueados y las personas que no en
cuentran solución a los graves proble
mas de accesibilidad. 

PARA LA LLEG

1111 D1 Migu
MEDICiti,O. E
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N
ació hace un siglo, año arriba, 

año abajo, entre muros que lo 

aislaban, unos visibles y otros 

intangibles. Las vías del tren 

que llevaba pasajeros desde Sevilla has-

ta Cádiz o a la inversa; el parque de Ma-

ría Luisa; la fábrica de la Catalana de 

Gas; y la central de la Sevillana de Elec-

tricidad. Y en medio una ermita, la de 

San Sebastián, y sus huertas. Década a 

década, esas murallas se fueron derrum-

bando y el barrio fue conquistando un 
rincón de la ciudad. Nacía el Porvenir, 

un oasis centenario que respira Paz y 

disfruta de la vida, donde no corre el es-

trés y las nuevas generaciones siempre 

vuelven o, al menos, lo intentan ante la 

falta de espacios y el precio de residir 

en el lugar donde vivieron sus padres y 

germinó su infancia.  

En aquel barrio aislado iban crecien-

do, por un lado, casas vinculadas a fa-

milias de clase alta y a la burguesía agrí-

cola sevillana, que veían en aquella zona 

una oportunidad para residir más cer-

ca de la capital. Y lo hacían de la mano 

de arquitectos como Juan Talavera y He-

redia o Aníbal González. De otro lado, 

El Porvenir tuvo una raíz industrial. A 

las ya mencionadas hay que unir la fá-

brica de ácido carbónico líquido de Co-

romina Industrial (obra de Aníbal Gon-

zález y actual propiedad de la 

Universidad de Sevilla), la fábri-

ca de radiadores Hertri, aceites y 

jabones de Luca de Tena, Cristale-

ría Española-La Veneciana, los al-

macenes de maderas de Gaspar Alon-

so Cueli en la calle Porvenir (cuya fa-

chada aún se mantienen en pie), la 

fábrica de lámparas de la calle Valpa-

raíso o la recordada Flex.  

Aquella mezcla entre sagas de ape-

llidos ilustres y trabajadores industria-
les determinó el carácter heterogéneo 

del barrio, que hoy perdura, aunque si-

guen predominando las familias de cla-

se media alta, como subrayan los co-

merciantes más antiguos de lugar como 

José Manuel Rodríguez, 36 años al 

frente de Telecluz, o José Manuel 

Muñoz, la segunda generación 

de carniceros de la calle Juan 

Pablos. 

La serie de desarrollos ur-

banísticos eliminaron mu-

chos símbolos del aquel nue-

vo barrio como el campo del 

Patronato donde el Real Be-

tis se proclamó Campeón de 

Liga en 1935 o la central eléc-

trica, las vías del tren, las casas 

del Patronato que inauguró Al-

fonso XIII... aunque otros se man-

tienen como el cuartel de Zapado-

res o de Ingenieros, levantado en 1901 

y que marcaría la alineación de la futu-

ra avenida de la Borbolla, en honor al 

que fuera ministro y alcalde de Sevilla 

en 1918 Pedro Rodríguez de la Borbolla 
Amoscótegui de Saavedra. Precisamen-

te, Aníbal González levantó para la fa-

milia del político ‘Villa Ramona’. No lle-

gó a la década de los setenta. En su lu-

gar se levanta el Colegio de Médicos.  

Más de cincuenta años después la pi-

queta sigue haciendo de las suyas. Bas-

ta dar un paseo por las centenarias ca-

lles del barrio para ver cómo los nuevos 

diseños rompen el valor arquitectóni-

co del Porvenir. Y ese paseo no podía 

empezar en otra esquina que no fuese 

la de las calles Porvenir y Progreso, en 

Casa Palacios, el ultramarinos que des-

de 1926 abastece a sus vecinos. Pero un 

cartel advierte al periodista del falleci-

miento del patriarca de este mítico rin-

cón. «Martes 13. Cerrado por defunción». 

Lo confirma un testigo directo de cómo 

pasa la vida en el Porvenir, quien se gana 

El Porvenir 
Un oasis centenario que 
creció en las huertas

∑ Nació como un barrio aislado por las 
vías del tren, el parque María Luisa y 
las industrias, y sigue siendo así, el 
turismo no ha invadido este rincón

POBLACIÓN

2.928

3.412
6.340

Población < 18 años 

Población > 65 años

1.057 

1.585

Renta media 
per cápita 

Precio metro 
cuadrado

Fuente: Padrón Municipal de Habitantes de Sevilla (Ayuntamiento). INE y Fotocasa

20.795

3.306

Las obras en las antiguas 
casas del barrio están 
dejando diseños que nada 
tienen que ver con la clásica 
arquitectura de los chalés
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su vida aparcando coches en esa mis-
ma esquina cada mañana. 

Felipe II es la arteria principal, cuyo 
protagonismo sólo lo pierde un día al 
año, el Domingo de Ramos, cuando Río 
de la Plata es epicentro de la unión de 
un barrio y una hermandad. Crecía El 
Porvenir y nacía La Paz. Corría 1939. Fe-
lipe II es la línea imaginaría que divide 
las villas y chalés de los bloques de pi-
sos; y la calle Bogotá, la que marca la 
ruta hacia el nuevo Porvenir, aquellos 
pisos que nacieron tras la huella que 
dejó la fábrica de gas en 1992. Cada ‘Por-
venir’ con su parroquia.  

Bares y tiendas de ropa vertebran la 
columna comercial y vital de las calles. 
Desayunos, la cerveza del mediodía, el 
almuerzo, el café, el moderno ‘tardeo’, 
las tapas o las cenas. Todo cabe en los 
bares del Porvenir. Pocos son los testi-
gos que siguen detrás de un mostrador 
viendo cómo pasan las generaciones y 
la transformación del barrio. José Ma-
nuel Rodríguez, al frente de una ‘bouti-
que’ de la luz, dice lo que todos piensan. 
El Porvenir es un barrio «tradicional, 
sevillano, que cuida sus comercios por-
que sus vecinos buscan confianza y con-

sejos». El nuevo apagón de las televisio-
nes es una muestra. Una clienta viene 
preguntando qué puede hacer, aunque 
ella cada vez menos la tele.  

De esa transformación y de la «mu-
cha vida» de la avenida también es tes-
tigo Sandra, la quiosquera que relevó 
hace doce años a sus padres. Ellos es-
tuvieron unas dos décadas. Han falle-
cido muchos de sus clientes y los jóve-
nes han cambiado sus hábitos de con-
sumo de prensa y revistas. Ella también 
se adapta a los nuevos tiempo y ahora 
es punto de entrega y recogida de pa-
quetes. Para eso llega una joven clien-
ta. «Se vive superbien aquí», concluye 
antes de evidenciar algunas carencias 
del barrio, una parada de taxi o la falta 
de protección policial.  

La siguiente parada en este paseo es 
en Tintorería Sonia. Rocío es la segun-
da generación de un negocio familiar 
que arrancó en 1977. Atestigua que el 
cambio de las oficinas bancarias de Fe-
lipe II por bares ha revitalizado esta ar-
teria principal que desemboca en el Par-
que de María Luisa, sobre todo por las 
tardes. Atrás, en la década de los ochen-
ta, el tráfico de camiones o el camino de 
la droga que llevaba a las Tres Mil. 

Si la avenida es la columna que ver-
tebra físicamente el barrio, la Compa-
ñía de María, el colegio, es la que se con-
vierte en la sangre que une a generacio-
nes y generaciones, desde los sesenta.  

«Yo soy del barrio, de la Compañía», 
es el saludo oficial cuando se encuen-
tran dos expatriados del Porvenir. En el 
ADN de cada sevillano va marcado el 
lugar de sus orígenes, sobre todo, si ellos 
encontraron en su barrio el oasis para 
vivir en el estrés de una gran capital.

ESTAMPAS  

En la foto principal, un joven 

paseo con su bebé por la fachada 

parroquial de San Sebastián; 

arriba, la entrada al mercado de 

abastos; a la izquierda, el 

carnicero de Juan Pablos, junto a 

sus padres, los fundadores; en 

detalle, José Manuel Rodríguez, 

que va camino de las cuatro 

décadas detrás del mostrador de 

su tienda // FOTOS: RAÚL DOBLADO
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ABC 

SEVILLA 

El asesinato de dos guardias civiles en 
Barbate por parte de una narcolancha 
ha puesto en evidencia la falta de me-
dios en la lucha contra el narcotráfi-
co en el Estrecho durante los últimos 
años y ha elevado el malestar de co-
lectivos profesionales e instituciones, 
como los ayuntamientos del entorno 
o la propia Junta de Andalucía, contra 
el Ministerio del Interior. En este es-
cenario, el PP lanza esta semana una 
ofensiva parlamentaria dirigida con-
tra el titular del área Fernando Gran-
de-Marlaska con iniciativas en el Par-
lamento andaluz y en el Senado.  

Como antesala de esta estrategia la 
secretaria general del PP, Cuca Gama-

rra, exigió durante el fin de semana en 
redes sociales la dimisión de Marlaska  
por la situación «insostenible» de Bar-
bate y ante la situación de una Guar-
dia Civil «desprotegida y sin medios 
materiales ni humanos suficientes».  

El miércoles, este planteamiento se 
trasladará al Senado con una propues-
ta del PP para la reprobación del mi-
nistro del Interior que viene justifica-
da porque «el vil asesinato» de los guar-
dias civiles es la constatación de un 
problema muy grave que el Gobierno 
de Sánchez lleva demasiado tiempo 
evitando». La mayoría absoluta del PP 
garantiza la aprobación de esta inicia-
tiva en la Cámara Alta. El ministro ten-
drá que responder a los requerimien-
tos del PP en la sesión de control.  

En Andalucía, el crimen de Barba-
te y la falta de recursos en el Estrecho  
se trasladarán al Parlamento autonó-
mico en distintas sesiones.  Arranca-
rá con una comparecencia a petición 
propia esta semana del consejero de 
Presidencia, Interior, Diálogo Social y 
Simplificación Administrativa, Anto-

nio Sanz, y continuará con nuevas pro-
posiciones no de ley para pedir más 
recursos o denunciar la gestión del ti-
tular de la cartera, Fernando Grande-
Marlaska, en siguientes sesiones.  

«Vamos a pedir justicia para los 
guardias civiles que han sido asesina-
dos en este ataque atroz y vamos a exi-
gir a los responsables que lo asuman. 
Nos sumamos a la petición de que 
Marlaska sea cesado como ministro 
del Interior y exigimos que se dote a 
la zona de los medios materiales ne-
cesarios para luchar contra el narco-
tráfico y poner fin a esta desigual lu-
cha», explicó esta semana  el portavoz 
del PP-A, Toni Martín. El primer paso 

de esta estrategia se escenificará en el 
próximo Pleno del Parlamento anda-
luz donde comparecerá el consejero 
Antonio Sanz, a petición propia, de 
forma que podrán intervenir a conti-
nuación todos los grupos parlamen-
tarios.  En una siguiente sesión, el PP 
ya tiene preparada la Proposición no 
de ley para que se declare toda la pro-
vincia de Cádiz, como zona de espe-
cial singularidad en materia de segu-
ridad.  Y a partir de ahí el PP-A sigue 
analizando otras medidas como la re-
probación del ministro del Interior: 
«No nos vamos a quedar ahí y vamos 
a ir analizando los pasos que demos a 
continuación», señaló Toni Martín.  

El PP y la Junta de Andalucía vie-
nen reclamando desde que se produ-
jo el crimen de Barbate al Gobierno de 
España medidas como la declaración 
de toda la provincia de Cádiz como 
zona de especial singularidad en ma-
teria de seguridad, el diseño de una 
unidad específica de la Guardia Civil 
que sustituya al grupo especializado 
OCON Sur que fue disuelto en 2022 o 
que se dote a los cuerpos y fuerzas de 
seguridad de los medios necesarios 
para hacer frente al narcotráfico, de 
los que ahora mismo carecen.  

En el ámbito judicial, además, la 
Junta reclama al Ministerio que am-
plíe el número de juzgados en el Cam-
po de Gibraltar dado que ya se han 
constatado que son insuficientes  para 
hacer frente al narcotráfico. 

El PP eleva la presión 
contra Marlaska por la 
seguridad del Estrecho

∑ El Gobierno andaluz 
comparece en el 
Parlamanto y el Senado 
debate la reprobación 

Fernando Grande-Marlaska  // A. L. JUÁREZ
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El Ayuntatniento desconocía el 
Vía Crucis de San Buenaventura 

.,. La Soledad asegura que 
informó en septiembre 
al Consejo de Cofradías 
de este culto 

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

A las 21 horas de anteayer, salía del 
convento de San Buenaventura. en la 
céntrica calle Carlos Cañal, el Cristo 
de la Salvación de la hermandad de 
la Soledad en Vía Crucis. Celebró este 
culto sin presencial policial porque 
la hermandad no comunicó debida
mente al Cecop la celebración de este 
culto. 

Al menos. esto explicaron desde el 
Ayuntamiento. aunque la hermandad 
aseguró que remitió dicha informa
ción al Consejo de Cofradías el pasa
do mes de septiembre, pero ignora si 
este organismo se lo hizo saber al ór
gano de seguridad municipal. 

Fuentes municipales explicaron a 
ABC que la hermandad no había tras
ladado al Cecop la celebración de este 
culto en tiempo y forma. esto es. con 
antelación, como marca el protocolo 
en estos casos o, por ejemplo, con los 
ensayos de costaleros. donde se in
forma del día, la hora y el recorrido. 

Cuando el Cristo de la Salvación 
estaba ya en la calle. la hermandad 
avisó al Cecop de que está realizan
do el Vía Crucis por el entorno de la 
Plaza Nueva sin dispositivo policial 
para los cortes de tráfico. 

En ese momento. en el seno de este 
organismo municipal constatan que 
no tienen comunicación oficial pre
via de la cofradía de que iban a cele-

Vía Crucis del Cristo de la Salvación de la Soledad de San Buenaventura¡¡ RECHI 

brarlo. La Policía Local tampoco sa
bíanada. 

Sin efectivos 
Y en ese momento, pasadas las nueve 
de la noche de anteayer, la Policía Lo
cal no contaba con efectivos para tal 
actuación. A esa hora, también se ce
lebraba el Vía Crucis de la Carretería 
o el del Baratillo. así como. en otros 
puntos, los traslados de la Estrella y 
el Vía Crucis del Cristo de la Salud de 
Montesión. A lo que había que sumar 
el dispositivo previo para la Maratón. 

Mientras la hermandad contactaba 
con el Cecop, el alcalde, José Luis Sanz, 
y el delegado de Fiestas Mayores, Ma
nuel Alés. acudieron a la Plaza Nueva 

para presenciar el culto. En una con
versación con un miembro de !ajunta. 
toman conocimiento de la situación, 
realizando varias llamadas a la Policía 
Local y al Cecop. Según el Ayuntamien
to, hablaron con el hermano mayor, y 
según éste lo hicieron con el diputado 
mayor de gobierno. Finalmente. según 
confirmaron desde el Ayuntamiento a 
este periódico. la Policía Local hizo acto 
de presencia en el vi a crucis a partir de 
la calle Gamazo. acompañando el cor
tejo hasta su entrada. 

Esta presencia policial fue desmen
tida por la hermandad. que aseguró que 
completaron todo el itinerario sin agen
tes. Afortunadamente, no hubo que la
mentar ningún incidente. 
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Diego J. Geniz 

La Inteligencia Artificial (IA) es-
tá cada vez más presente en la vi-
da de los sevillanos. Numerosos 
son los ámbitos sociales que ya la 
emplean, de ahí que resulte nece-
sario contar con unos principios 
en su manejo y ser conocedores 
de la legislación existente al res-
pecto. Estas dos inquietudes son 
las que han llevado al Decanato 
de la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Sevilla (US) a im-
plantar dentro de dos cursos el 
nuevo máster en Derecho y Ética 
en IA, que desarrollará junto a la 
Universidad de Granada (UGR) y 
la Universidad Internacional de 
Andalucía (UNIA). La nueva for-
mación ya ha pasado el primer 
filtro de la Junta de Andalucía.  

“Hay que tener conocimiento 
de derecho digital. La sociedad 
actual lo demanda”. Fernando 
Llano, decano de la Facultad de 
Derecho, expresa con esta frase 
las razones que han motivado a 
este centro a proponer que se in-

cluya en el nuevo mapa de titula-
ciones que prepara la Consejería 
de Universidad dicho estudio de 
posgrado. “La Inteligencia Artifi-
cial está ya muy presente en la 
realidad cotidiana”, asevera.  

A este respecto, Llano recuerda 
que existe un marco regulatorio 
que gestiona la Unión Europea y 
que “España es uno de los países 
más avanzados en este ámbito”. 
“Aunque aún quedan aspectos 
por regular”, precisa el decano de 
Derecho. Esta posición aventaja-
da es la que provoca que sea ne-
cesario contar con “los mejores 
profesionales”, motivo por el cu-
al el máster se ha convertido en 
una apuesta de la Facultad a tra-
vés del Decanato. “Nuestro obje-
tivo es poner a la vanguardia los 
estudios de Derecho y abrirlos a 
las necesidades más actuales de 
la sociedad sevillana”, abunda el 
principal responsable del centro 
de la Hispalense.  

El nuevo máster constará de 90 
créditos y en él se ofertarán un 
máximo de 30 plazas. Tendrá un 

carácter interdisciplinar, por lo 
que además de especialistas en 
Derecho estará abierto a otros 
profesionales. Entre las distintas 
materias que abarcará se encuen-
tra la de Informática, Ingeniería, 
Económicas (por la importante 
relación de la IA con la empresa), 
la Filología (con la programación 
del lenguaje figurado, donde la 
sevillana Pilar Manchón sirve de 
ejemplo de éxito) y la Filosofía, 
por la vinculación con la Ética. 
En este punto, el decano destaca 
que se pondrán sobre la mesa los 
principios de autonomía, justicia 
y explicabilidad, los cuales, en su 
opinión, “deben conocerse antes 
de la regulación de la Inteligen-
cia Artificial”.  

El máster ya ha superado el pri-
mer examen, al contar con el vis-
to bueno de la Consejería de Uni-
versidad para que forme parte 
del nuevo mapa de titulaciones 
andaluzas. Se implantará en el 
curso 2025/26. Se prevé que re-
ciba una gran demanda por par-
te de estudiantes de toda España, 
debido a la alta capacitación que 
otorga el estudio y a la elevada 
reclamación laboral en dicho 
ámbito tecnológico.  

A este interés también contri-
buye el hecho de que sea el pri-
mer máster que aúne Derecho, 

Ética e IA en España. Los únicos 
precedentes en Europa están en 
Alemania e Italia, por lo que, se-
gún Llano, “Sevilla se situará a la 
altura de estos países con esta ti-
tulación”. Un estudio de posgra-
do que llega en “un momento his-
tórico”. Este contexto lo protago-
nizan el ámbito empresarial en el 

que crece el protagonismo de la 
Inteligencia Artificial, y el insti-
tucional con la apuesta del Ayun-
tamiento hispalense y la Junta, 
así como del mundo académico.  

La propia Hispalense, hace un 
mes, daba a conocer la nueva 
Cátedra de Inteligencia Artificial 
US-Google tras conseguir 
823.278 euros del Ministerio pa-
ra la Transformación Digital y de 
la Función Pública. Esta cátedra, 
la primera en la que colabora 
Google en España, cuenta con un 
presupuesto de 1,2 millones de 
euros, de los cuales la compañía 
tecnológica aporta 400.000 eu-
ros. Se trata de un proyecto que 
empezó a fraguarse el pasado 
septiembre en el I Foro sobre In-
teligencia Artificial y Sostenibi-
lidad organizado por la Univer-
sidad de Sevilla con el apoyo de 
la multinacional. La cátedra 
apuesta por el reto de la sosteni-

bilidad, está orientada a poten-
ciar las actividades formativas, 
de investigación y de transferen-
cia de conocimiento en el ámbi-
to de la IA y tiene un programa 
de actuación para los próximos 
cuatro años.  

De igual modo, la Facultad de 
Derecho celebró el pasado otoño 
la I Semana de la Inteligencia Ar-
tificial. El centro académico ya se 
ha embarcado en la preparación 
de su segunda edición, también 
en octubre.  

Otra de las titulaciones que re-
cientemente ha pasado el primer 
filtro de la Consejería ha sido el 
grado que implantará también 
dentro de dos cursos la Escuela 
Técnica Superior de Ingeniería 
Informática (ETSII), que lleva 
por título Ingeniería Informática-
Inteligencia Artificial, lo que de-
muestra la clara apuesta de la 
universidad por un ámbito de 
gran desarrollo y en el que la ca-
pital andaluza ocupa una posi-
ción destacada. Para ello, ha re-
sultado fundamental la consulta 
realizada por el departamento 
que dirige José Carlos Gómez Vi-
llamandos a las empresas asenta-
das en el Parque Científico y Tec-
nológico (PCT) de la Cartuja, que 
presentaron los perfiles acadé-
micos que requieren para sus 
plantillas.  

Este recinto juega un papel 
esencial en el mundo de las TIC. 
No en vano, el pasado diciembre 
se licitó la construcción del Cen-
tro Común de Investigación 
(JRC) de Sevilla, al sur de la Car-
tuja e impulsado por la UE, y en 
otoño el consejero de Presiden-
cia, Antonio Sanz, anunciaba que 
la Junta dispondrá en el parque 
científico de un Centro de Proce-
samiento de Datos en el que co-
brará especial protagonismo la 
IA. Motivos más que suficientes 
para validar el nuevo máster de 
la Facultad de Derecho.  

La US ofertará el primer máster 
español de Derecho y Ética en IA

D, S. 

Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla. 

l Constará de 90 créditos y tendrá  

30 plazas l De carácter interdisciplinar, 

se implantará en el curso 2025/26

Sólo universidades de 
Alemania e Italia 
tienen un posgrado 
similar en su oferta

Nuestro objetivo  
es poner los estudios 
de Derecho a  
la vanguardia”

Fernando Llano 
Decano de Derecho
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Más de 1.000 empleos 
para personas vulnerables

R. S. 
 

El programa de inclusión sociola-
boral de la Fundación la Caixa, 
Incorpora, ha facilitado 1.005 
contrataciones de personas en si-
tuación de vulnerabilidad en Se-
villa en 2023. Lo ha logrado de la 
mano de 12 entidades sociales co-
laboradoras, coordinadas por la 
Junta de Andalucía, y 354 empre-
sas comprometidas con la respon-
sabilidad social y los ODS (Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible) de 
las Naciones Unidas. En toda Es-
paña, el programa ha promovido 
42.130 contrataciones de perso-
nas en situación de vulnerabili-
dad en 2023, la cifra anual más 
alta conseguida por el programa 
desde su creación en 2006. 

Los datos del balance fueron 
presentados en el CaixaForum 
Sevilla por el subdirector general 
de la Fundación la Caixa, Marc 
Simón, junto a la consejera de In-
clusión Social, Juventud, Fami-
lias e Igualdad de la Junta de An-
dalucía, Loles López. El acto sir-
vió también para anunciar el 
acuerdo de renovación para que 
el Gobierno andaluz siga reali-

zando las tareas de coordinación 
del programa en 2024 a través de 
la Agencia de Servicios Sociales 
y Dependencia de Andalucía. 

“El éxito del programa Incorpo-
ra es fruto de un compromiso 
compartido y del trabajo en red 
realizado por la Fundación la 
Caixa, la Junta de Andalucía, las 
entidades sociales y las empresas 
adheridas al programa. Nuestro 
objetivo común es facilitar la in-
clusión de todos aquellos colecti-
vos que todavía encuentran barre-
ras y obstáculos a la hora de en-
contrar un trabajo. Por ello, segui-
mos tendiendo nuevos puentes 
entre el tejido social y el tejido em-
presarial para promover la igual-
dad de oportunidades”, subrayó 
el subdirector general de la Fun-
dación la Caixa, Marc Simón. Por 
su parte, la consejera de Inclusión 
Social de la Junta de Andalucía, 
Loles López, subrayó que “gracias 
al trabajo conjunto entre la Admi-
nistración, la Fundación la Caixa, 
los técnicos, las entidades sociales 
y las empresas, se benefician más 
de 6.000 personas que consiguen 
un empleo y, por tanto, desarro-
llan su proyecto de vida”. 

Uno de los objetivos en los que 
también pone el foco el progra-
ma es el fomento de la igualdad 
de género en el acceso al empleo 
y la inserción de mujeres en si-
tuación de vulnerabilidad (según 
el INE, la tasa de paro femenino 
se situó en el 13,36% en el cuar-
to trimestre de 2023, más de tres 
puntos por encima del de los 
hombres). En este sentido, del to-
tal de inserciones facilitadas por 
Incorpora el año pasado en Sevi-
lla, un 56% corresponde a 560 
mujeres, entre ellas 30 víctimas 
de violencia de género. Esto ha 
sido posible gracias a itinerarios 
personalizados que combinan 
formación competencial y talle-
res de empoderamiento para re-
cuperar la autoestima y la con-
fianza perdida. 

Además, el programa ha im-
pulsado inserciones laborales en-
tre colectivos como personas con 
discapacidad física, intelectual o 
sensorial, personas migrantes, 
jóvenes, personas mayores de 45 
años, jóvenes que proceden del 
sistema de protección de meno-
res y personas con problemas de 
adicciones, entre otros. En para-
lelo, a través de las líneas de ac-
tuación específicas del programa 
Reincorpora y Salud Mental, se 
ha logrado en Sevilla la inserción 
de 69 personas privadas y ex pri-
vadas de libertad y 39 personas 
con problemas de salud mental.

l El programa Incorpora de la Fundación la 

Caixa ha facilitado más de 1.000 puestos de 

trabajo, más de la mitad de ellos a mujeres

M. G. 

El acto de la Fundación la Caixa.
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EP SEVILLA 

Más de medio millar de jóvenes 
andaluces afectados por el retra-
so en los pagos del Bono Alquiler 
Joven presentarán una denuncia 
colectiva al Gobierno andaluz 
por la gestión de estas ayuda, al 
tiempo que preparan más movili-
zaciones ante la Consejería de 
Fomento por el retraso de más de 
dos años en los pagos. 

El portavoz de la Plataforma de 
Afectados por el Bono Alquiler, 
Manuel Sanz, aseguró que, se-
gún datos de la Junta de Andalu-
cía, “se han tramitado 8.000 ex-
pedientes, de los cuales se había 
pagado el 69%, esto es, 5.520 ex-
pedientes sobre el total de más de 
17.000”, lo que representa “un 
32,4% tras más de dos años espe-
rando”. 

Sanz criticó que en Cataluña 
“van por la segunda convocato-
ria” y en Canarias “se gestionó 
muy rápido”, mientras que la 
consejera de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda de 
la Junta de Andalucía, Rocío Dí-
az, “culpa al Gobierno de España 

por ponerlo muy difícil”. “Quizás 
es su gestión, no hay que echar la 
culpa a otro”, afirmó. 

En esta línea, recordó que el 
presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, “ha pedido disculpas a los 
jóvenes andaluz en dos ocasio-
nes, reconociendo su error”, se-
ñalando que la consejera “desle-
gitima la palabra de su presiden-
te al echar culpas al Ejecutivo 
central”. 

Además, el portavoz de los jó-
venes andaluces afectados por la 
gestión del Bono Alquiler puso de 
relieve que la plataforma infor-
mática “que iba a ser maravillo-
sa” para realizar la solicitud de la 
ayuda “cuesta 1.300.000 euros” 

y “estuvo caída durante mucho 
tiempo”. “Aunque digan que lle-
vamos una velocidad turbo y que 
todo se está resolviendo, la reali-
dad es que hay un retraso grandí-
simo y por más que protestamos 
desde hace más de un año no se 
nos toma en cuenta”, lamentó 
Sanz, recalcando que “estamos 
desamparados y la única vía que 
nos queda es la jurídica”. 

A este respecto, detalló que la 
denuncia se va a basar en tres pi-
lares, siendo el primero la concu-
rrencia no competitiva, ya que 
según la norma las solicitudes 
deberían tramitarse por orden de 
llegada, pero hay jóvenes que 
echaron la solicitud el día 17 que 
han cobrado y otros del día 14 y 
15 que no”. 

Sanz anunció que los jóvenes 
afectados están organizando 
una nueva concentración ante 
la Consejería de Fomento en Se-
villa.

Los afectados por el retraso del bono joven 
al alquiler demandarán a la Junta
Medio millar de personas 

presentan una denuncia 

colectiva por las demoras 

en el pago de esta ayuda 

 

Protesta de los afectados.
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R. S. 

Un total de 1.438 alumnos sevi-
llanos han finalizado con éxito el 
curso gratuito de capacitación 
digital, que la Consejería de De-
sarrollo Educativo y Formación 
Profesional ha impartido duran-
te tres meses en las ocho provin-
cias andaluzas, a través de los 
centros y secciones de educación 
permanente (CEPER/SEPER), 
pertenecientes a la Red de Cen-
tros de Capacitación Digital. 

El curso, de 30 horas de dura-
ción, ha permitido que personas 
adultas con brecha digital adqui-
rieran competencias digitales bá-
sicas y así mejoren la relación con 
los entornos digitales. 

Se han realizado 551 acciones 
formativas en todas las provin-
cias con un alto índice de éxito 
del alumnado que ha superado el 
curso. En el caso de Sevilla, del 
total de personas matriculadas 
en las 125 acciones formativas 
desarrolladas, un 83% han sido 
calificadas como aptas. 

El alumnado ha profundizado 
en las competencias digitales bá-
sicas, cómo configurar un equipo 
informático y gestionar herra-
mientas de comunicación, como 
el correo electrónico o las redes 
sociales. También han aprendido 

a instalar un certificado digital 
para solicitar citas médicas o a 
proteger un equipo con  un anti-
virus. La finalidad y los benefi-
cios conseguidos con esta inicia-
tiva formativa han sido aprender 
a realizar trámites burocráticos, 
acceder al aprendizaje a través 
de la educación a distancia, fo-
mentar la sostenibilidad al dismi-
nuir el consumo de papel y saber 
realizar compras on line. 

Esta acción formativa se inclu-
ye en la cualificación profesional 

de nivel 2, del Catálogo Nacional 
de Cualificaciones Profesionales, 
correspondiente a la familia de 
Informática y Comunicación. El 
alumnado que ha finalizado el 
curso de capacitación digital ob-
tendrá un certificado expedido 
por el centro donde haya realiza-
do la formación y una acredita-
ción oficial de la competencia 
profesional digital adquirida, ex-
pedida por el IACP, a través del 
Plan Acredita que pertenece a la 
Junta de Andalucía.

Más de 1.400 adultos 
superan los cursos sobre 
destrezas digitales básicas
l La Junta los ha 

impartido durante 

tres meses y han 

constado de 125 

acciones formativas

D. S. 

Una tutora asesora a dos alumnas del curso de destreza digital.
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OJO DE HALCÓN POR TEODORO LEÓN GROSS 

@teoleongross

E
STA noche, el PSOE puede 
quedar en Galicia retratado 
como un partido menor. 
Algunos sondeos incluso los 

arrastran por debajo de los diez 
escaños; Tezanos, siempre rumboso 
al sobrevalorar a su partido, estira 
sus opciones sólo hasta 14. Es su 
peor resultado histórico, y el PSOE 
ya fía su suerte a sumar como marca 
secundaria con los nacionalistas 
gallegos, un partido de extrema 
izquierda y soberanista en trío con 
Bildu y Esquerra. A pesar de todo, 
para algunos socialistas meridiona-
les este fin de semana habrá sido 
más duro perder su caseta en la 
Feria de Sevilla, último reducto de 
sus cuatro décadas de su hegemo-
nía. Después de perder San Telmo, 
pierden también su sitio en el Real. 

Claro que la caseta es sólo un 
símbolo. No obstante, aunque no 
hay que confundir los símbolos con 
la realidad, como advertía Huxley en 
‘Las puertas de la percepción’, estos 
nunca son irrelevantes. De hecho, y 
así lo apunta el historiador Timothy 
Snyder, los símbolos tienden a 
anticipar realidades futuras. Un 
PSOE andaluz sin su caseta en 
Sevilla, reserva espiritual del 
socialismo junto a Jaén, seguramen-
te sienta que cada vez lo tiene más 
negro. Si no les llega ni para gestio-
nar la caseta... 

Claro que el problema no es la 
caseta sino la imagen de ir como 
pollo sin cabeza. Juan Espadas 
presentaba días atrás su Gobierno 
Alternativo para desplegar un 
‘marcaje al hombre’ a cada conseje-
ro/a y un equipo de expertos para 
dotarlos de contenido programático. 
Pero nuevamente esta semana, por 
segunda consecutiva, han vuelto a 
pinchar, no de un modo estrepitoso 
pero sí embarazoso. Su apuesta era 
la Fundación Destino Rocío, un 
proyecto promovido por José Manuel 
Soto e inspirado en el Camino de 
Santiago para trazar rutas con el eje 
de la Ermita, cuya gestión asumió la 
Junta de Andalucía concediéndole 
una subvención de 275.000 euros a 
la Fundación, de la que se ha pagado 
el 50%, en tanto la segunda entrega 
aguarda a la justificación final en 
plazo. El asunto sonaba prometedor 
para el PSOE: Soto, al que se identifi-
ca como un icono de Vox que ha 
cometido excesos abruptos en redes, 
les servía para retratar a Moreno 
como padrino de amiguetes ultras. Y 
con eso llevaban días percutiendo 
con su artillería en redes para 
ponerlos bajo sospecha. Desde 
Ángeles Férriz («Él, José Manuel 
Soto, lo miró a los ojos y ya no hizo 
falta más… Juanma quedó fascinado 
con su inteligencia natural y le dio a 
dedo 275.000 €. Ellos, los del PP, lo 

llaman ‘la vía andaluza’. Tú lo puedes 
llamar como quieras. Total, eres el q 
pagas esta subvención entre compa-
dres») a Josele Aguilar, sus portavo-
ces han dado fuerte y flojo a ‘la 
subvención del compadreo’ ridiculi-
zando al presidente andaluz al 
haber sido seducido por el cantante 
al que también ridiculizan. Pero el 
ataque no acabó bien, porque en la 
comisión se impuso el contraataque 
del consejero de Presidencia, al 
recordar al PSOE que durante años, 
entre 2006 y 2011,  ellos financiaron 
un proyecto semejante del propio 
José Manuel Soto, para desarrollar 

rutas ecuestres, y se fotografiaban 
con el cantante, sin temor a su 
inteligencia natural o a dar la 
imagen de ‘el señorito andaluz a 
caballo’. También, ay, Ángeles Férriz 
se retrató feliz montándose una 
película con Soto. El PSOE fue a 
cazar compadres y salió con su 
propia caricatura. 

La oposición al Gobierno andaluz no 
acaba de funcionar. Y no por méritos 
del PP sino por demérito del PSOE, 

que se empecina en actuar con un 
absurdo adanismo, como si fuesen 
un actor recién llegado al predio de 
Juanma Moreno. Esa estrategia es 
suicida, como se ha visto con Soto o 
una semana antes con la política de 
vivienda. Una cosa es que a San 
Telmo ya se le debería haber termi-
nado la bula de ‘la herencia recibida’, 
y otra cosa es presentarse con 
reproches que fácilmente pueden 
ser replicados mostrando que el 
propio PSOE actuaba de la misma 
manera en el pasado. En el PSOE no 
pueden moverse sin calcular los 
riesgos midiendo sus antecedentes 
antes de definir estrategias. Si una 
subvención está concedida irregu-
larmente o no se ha justificado, va 
de suyo que debe ser cuestionada; 
pero si optas por el relato demagógi-
co del ‘compadreo’ con una figura 
polémica por el mero hecho de 
concederle una subvención, al 
menos asegúrate de que no lo has 
hecho tú antes. O eso acabará mal. 
Treinta y siete años en el poder da 
para que haya antecedentes de casi 
todo. 

No deberían ponérselo tan fácil al 
Gobierno del PP, que necesita una 
oposición mucho más eficaz para 
espolear el cumplimiento de su 
programa y los ritmos de ejecución; 
el funcionamiento de los servicios 
públicos, sobre todo en la sanidad 
herrumbrosa y la educación, donde 
esta semana han vuelto a enredarse 
con el aceite del 28-F; y denunciando 
empantanamientos burocráticos y 
la tentación del propagandismo a 
imagen y semejanza, una vez más, 
de las ‘andalucíaimparables’ del 
pasado. 

El PSOE andaluz, por lo demás, 
debería asumir que necesitan 
apretar a Moncloa, donde ahora está 
también Ferraz. Lo ocurrido en 
Barbate acredita una insensibilidad 
peligrosa que ha alcanzado incluso 
a la alcaldesa socialista de San 
Fernando. La huida de Sánchez 
refugiándose en los Goya o en un 
desfile de moda, pero también de 
Marlaska, es un síntoma que 
debería preocuparles. Los socialis-
tas andaluces van a tener que ser 
mucho más exigentes con la 
dirección, que le ha perdido la cara 
al país y sólo parece tener energías 
para Cataluña mientras se desmoro-
na por doquier, como hoy en Galicia, 
mientras en Andalucía ahora parece 
que tratan de ocultar su desfonda-
miento uniéndose a Sumar, IU, 
Podemos & Cía, para conformar una 
Plataforma Andaluza por la Mayoría 
Social.

No es perder la 
caseta, sino la 

credibilidad

La oposición al Gobierno 
andaluz no funciona. Y no 
por méritos del PP sino por 

demérito del PSOE

Los socialistas deberían 
asumir que necesitan 

apretar a Moncloa, donde 
ahora está también Ferraz

Adanismo fatal

Mirar a MoncloaEP/ROCÍO RUZ
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E
L PSOE no es la primera 
organización que pier-
de la caseta en la Feria 
de Sevilla. Pero su caso 

es verdaderamente sonado. Tam-
bién la han perdido muy conoci-
dos y reconocidos sevillanos, caso 
del compositor Manuel Garrido 
(1924-2018), que era nada menos 
que el autor de la letra de las Sevi-

llanas del Adiós, las que están en el 
imaginario colectivo de genera-
ciones de amantes de la Feria de 
esta ciudad. Se les pasó el plazo a 
los responsables de pagar las tasas 
y el gobierno de Monteseirín no 

hizo excepciones. Garrido se mu-
rió sin recuperar la caseta de su vi-
da: Los Giraldillos. El colectivo si-
gue en la lista de espera desde ha-
ce 18 años, como más de una 
treintena de solicitantes por “pér-
dida de titularidad”, entre los que 
aparecen, por cierto, las Herman-
dades del Trabajo.  

Poco puede hacer el alcalde 
Sanz aunque tuviera la mejor vo-
luntad de arreglar el entuerto. Es-
tán ya los focos encendidos. Para 
este año... y los siguientes. En la 
sede del PSOE de Luis Montoto 
suena la sevillana de Los Romeros 
de La Puebla: “¿A dónde estaré, 
Dios mío, la próxima primavera?”. 
Al margen del desenfado siempre 
recomendable y de la guasa inevi-
table, no se pueden extraer con-
clusiones políticas de un olvido 
que mandará a galeras al encarga-
do de pagar las tasas. Al PSOE le 
ha ocurrido lo que a muchos sevi-

llanos. Los más perjudicados son 
esos militantes del centenar de 
pueblos que aprovechaban esa 
gran caseta para echar el día en la 
Feria. Y, por supuesto, los vecinos 
de tantos barrios. Es un palo emo-
cional para un partido todavía va-
rado tras la pérdida de la Junta de 
Andalucía y con el recuerdo de la 

derrota en las municipales aún 
fresco. La caseta que perdimos, 
podría decirse a lo Romero Muru-
be. Todo cuanto ocurre con las 
Fiestas Mayores es una gran caja 
de resonancia. Por eso una cosa es 
no trivializar ni sublimar aspectos 
secundarios de la vida cotidiana 
de esta ciudad, y otra distinta no 

ser conscientes de que las sillas de 
Semana Santa y los palcos se con-
templan en los testamentos y se 
pelea por ellos en los divorcios con 
el cuchillo en la boca. Con las Fies-
tas Mayores hemos topado, mi 
Juan (Espadas). El alcalde que 
alargó la Feria de sábado a sábado. 
Y también el secretario general del 
PSOE andaluz en cuyo mandato el 
partido pierde la gran caseta de 
cinco módulos. Porca miseria. Así 
se escribe la historia.  

En cualquier caso no creemos 
que en la Moncloa importe mu-
cho esta pérdida. Pedro Sánchez 
no tiene buenos recuerdos de una 
fiesta que ha visitado un par de 
veces y donde sufrió el frío polar 
de la otrora todopoderosa Susana 
Díaz, quien mandó que nadie lo 
recibiera. Nadie de la Junta, ni 
del Ayuntamiento, ni de la Dipu-
tación. Todo lo controlaba enton-
ces el PSOE. Sólo Alfonso Rodrí-
guez Gómez de Celis lo esperó en 
la portada y procuró un aparca-
miento para su coche. Aquel pri-
mer paseo por la Feria lo dieron 
en soledad, aunque con el calor 
de muchos ciudadanos anóni-
mos. Sánchez era solamente el 
secretario general del PSOE. Hoy 
preside el Gobierno, Susana viva-
quea por las tertulias y los socia-
listas andaluces están sin techo 
en la Feria. Saluda al subir, te los 
encontrarás al bajar. Palabra de 
Francisco, pontífice. 

  

 

La sevillana del PSOE: “¿A dónde estaré, 
Dios mío, la próxima primavera?”

l Susana Díaz le hizo el vacío a Pedro Sánchez en la Feria. Él duerme hoy en 
Moncloa, ella vivaquea en tertulias y los socialistas se han quedado sin caseta

CARLOS 
NAVARRO 
ANTOLÍN

cnavarro@diariodesevilla.es

5

La Aldaba

RAÚL CARO / EFE 

Pedro Sánchez delante de la portada de la Feria de 2016.
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E
l PSOE de Sevilla ha per-
dido su caseta de la Feria 
de Abril. Una noticia que 
hubiera cobrado sentido 

tras aquella multitudinaria pelea 
que protagonizaron los matones 
encargados de la seguridad del re-
cinto en 2022 o tras la ‘automulta’ 
de la pasada edición por sacar fue-
ra de la hora establecida su basu-
ra orgánica –la de la caseta–. Am-
bas cuestiones hubieran protago-
nizado un final bastante más 
estimable que la torpeza que ayer 
reconocieron sus responsables: 
«Fue un despiste». Es decir, un 
‘simpa’ de sevillanas maneras. Po-
dría tratarse de una anécdota más 
dentro del enorme listado de «des-
pistados» que a lo largo de los años 
han perdido su efímero chozo en 
Los Remedios, pero resulta espe-
cialmente alarmante que precisa-
mente se trate de la formación que 
gobierna la provincia de Sevilla. 
¿Cómo pueden gobernar si no sa-
ben gestionar una simple caseta? 

De todas las peregrinas justifi-
caciones que ayer lanzaron los arre-
pentidos socialistas, cabe destacar 
muy especialmente ésta: «La so-
ciedad sevillana conoce perfecta-
mente las características de la ca-
seta del PSOE-A, abierta al disfru-
te de toda la ciudadanía». ¿De qué 
tipo de disfrute y ciudadanía ha-
blan? Aunque desconocemos cómo 
serán esas «características», ima-
ginamos cuán importantes deben 
ser para ellos. Y para los suyos. Si 
la justicia no atiende las medidas 

cautelares que han solicitado, será 
enternecedor ver cómo se desen-
vuelven en la muy sevillana técni-
ca del gañoteo, pegando toques de 
una caseta a otra: «Por favor, déje-
me entrar, que mi amigo está den-
tro y se ha quedado sin batería». 

Lo que sí parece claro es que Ja-
vier Fernández monta un circo y 
le crecen los enanos. En su primer 
año como presidente de la Dipu-
tación de Sevilla ha pasado de con-
tar con 200 metros cuadrados en 
F(r)itur a sólo 40 metros. Aquella 
herida aún sigue abierta, gravitan-
do sobre el ambiente la tajante 
contestación del ya resabiado con-
sejero de Turismo, Arturo Bernal: 
«A Fitur se va a trabajar, no a ha-
cer fiestas». 

Y como secretario general de 
los socialistas sevillanos pierde 
ahora los cinco módulos de la his-
tórica caseta de Antonio Bienve-
nida, culpando directamente al 
Gobierno municipal de José Luis 
Sanz: «La negativa del Ayunta-
miento de la ciudad a atender las 
razonables justificaciones expues-
tas conduce a un resultado a to-
das luces injusto, ocasiona un per-
juicio evidente y carece de expli-
cación, salvo que quiera castigarse 
a esta organización política». Por 
si el alcalde no lo ha entendido 
bien, lo que vienen a pedirle es que 
eche la vista para otro lado, más 
por «decoro» –Juan Carlos Cabre-
ra dixit– que por compasión. Pues-
tos a indultar, amnistía para su ca-
seta en el Real…

 
JESÚS BAYORT

Amnistía para la caseta

SEVILLA AL DÍA

Resulta alarmante que la misma 
formación que gobierna la provincia 
de Sevilla no sea capaz de gestionar 

una simple caseta de feria
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J. ALONSO 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía propondrá el pró-

ximo día 22 a los agentes sociales y eco-

nómicos las líneas básicas de su nueva 

estrategia de empleo juvenil que inclui-

rá nuevos programas y una revisión de 

las medidas financiadas con fondos eu-

ropeos que se han venido aplicando du-

rante los últimos años. El volumen to-

tal de recursos para este nuevo progra-

ma es de más de 250 millones de euros 

que se dividirá en cuatro líneas de tra-
bajo en colaboración con instituciones 

públicas y entidades privadas. 

La primera gran revisión estratégi-

ca de la Consejería de Empleo, Empre-

sa y Trabajo Autónomo que se traslada-

rá a los agentes sociales y económicos 

afecta al plan de contratación juvenil a 

través de ayuntamientos que se ejecu-

ta a través del Fondo Social Europeo y 

que se ha venido ejecutando durante 

los últimos años. Para esta edición que 

se quiere convocar en torno a junio la 

Junta dispone de 110 millones de euros. 

El gran cambio que se va a introducir 

afecta al reparto de fondos. Hasta el mo-

mento, siempre se había ejecutado una 

distribución por población, de forma 

que las grandes ciudades concentraban 

la mayor parte de los recursos.  

Sin embargo, en esta  convocatoria 

el planteamiento es modificar esta es-

trategia. La mayor parte de los fondos, 

una cifra que aunque se está cerrando 

estaría en torno a los 80 millones, se 

centraría exclusivamente en munici-

pios menores de 50.000 habitantes, de 

forma que cada uno tenga un mínimo 

de recursos suficiente para contratar a 

diez jóvenes durante doce meses (con 

la posibilidad de dividir las contratacio-

nes en dos de seis meses cada una).  

Este recorte a los grandes ayunta-

mientos viene provocado, en primer lu-

gar, por los problemas que se han pro-

ducido en los últimos años debido a que 

grandes ayuntamientos han renuncia-

do parcial o totalmente a los fondos de-

bido a la complejidad de adaptar las re-

muneraciones a sus convenios labora-

les. En segundo lugar, es una decisión 

estratégica de priorizar los entornos ru-

rales donde hay más incidencia de la se-

quía y más problemas de inserción.  

El segundo gran cambio afecta a la 

cuantía por contrato.  En esta nueva 

convocatoria la financiación por con-

trato será próxima a los 1.100 euros del 

Salario Mínimo Interprofesional , de for-

ma que los pequeños municipios se pue-

dan acoger con un porcentaje mínimo 

de cofinanciación. En la práctica, si se 

conceden 10 contratos a una media de 

1.100 euros mensuales cada uno supon-

drá una aportación superior a los 120.000 

euros para cada municipio.  Los ayun-

tamientos grandes tendrán reservado 

un cupo de recursos inferior, y además, 

se establecerá la posibilidad de que re-

nuncien a los fondos y que estos no se 

pierdan sino que puedan ser reinverti-

dos en contrataciones a través de los pe-

queños municipios.   

La segunda línea de trabajo de la Con-

sejería de Empleo, Empresa y Trabajo 

Autónomo que se planteará el próximo 

22 a los agentes sociales y económicos 

tendrá un presupuesto de 80 millones 

de euros, también a través del Fondo 

Social Europeo, y estará destinada a in-

centivar la contratación indefinida de 

jóvenes. Las ayudas estarán condicio-

nadas a una permanencia de los jóve-
nes en el puesto de trabajo de 18 meses 

y están destinadas a pymes y profesio-

nales autónomos. La Junta  está ahora 

mismo analizando la posibilidad de que 

se incorporen a este programa de incen-

tivos las entidades públicas de distin-

tos ámbitos de la administración.  Es-

tas ayudas está previsto que se publi-

quen en verano pero con efectos 

retroactivos desde marzo, de forma que 

todos los contratos de jóvenes que se 

realicen a partir de esta fecha puedan 

acceder a estos incentivos.  

Junto a esta medida, la Consejería de 

Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo 

tiene previsto poner en marcha en el se-

gundo semestre del año una edición es-

pecífica para jóvenes del programa T-

Acompañamos. En este caso, las empre-

sas pueden acogerse a la iniciativa y 

desarrollar durante un periodo de tiem-

po un plan de formación con la oportu-

nidad posterior de incorporarlos al mer-

cado laboral. Este programa tiene un 

presupuesto de 65 millones. Por último, 

la Consejería trabaja en un programa 

piloto a través de fondos europeos de-

nominado Alma-Joven. En este caso, 

la estrategia de la Junta de Andalucía 

incluye una experiencia de contrata-

ción laboral fuera de España que pue-

da servir como base para retornar a 

Andalucía con más garantías. 

La Junta creará empleo juvenil a 
través de pequeños ayuntamientos 

∑ El plan priorizará a  
los municipios rurales 
en el reparto de 110 
millones para contratos

La nueva estrategia busca reducir las cifras de desempleo juvenil  // ABC

La propuesta es que cada 
administración local de 
menos de 50.000 habitantes 
reciba dinero para, al 
menos, 10 contratos
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Verbolario

Resolver, v. tr.Perder un concurso pronto.

 POR RODRIGO CORTÉS

H
ay ahora mismo una liada enorme en el PSOE 
andaluz. Ni la pérdida de la Junta, ni la de la 
Alcaldía dolió tanto. Juan Espadas acaba de 
pegar el mayor petardazo que se le recuerda a 

un político por estas latitudes: se le ha olvidado pagar 
la tasa de la caseta de la Feria. Ha dejado a todos y to-
das los afiliados y afiliadas sin caseta. Y no era una cual-
quiera, cinco módulos al lado de la portada, de acceso 
libre, donde sí se permitía sacar los tanques a la calle, y 
lo que no son tanques, porque la caseta del PSOE era un 
macrobotellódromo nocturno. A Juan ya no le queda otra 
que pedir la amnistía a su propia gente... y al PP. Para-
dojas de la vida. Pero, por si acaso la fachosfera le nie-
ga el pacto, ha tratado de politizar el asunto dejando en-
trever que detrás de todo puede haber una maniobra 
para castigar a su formación. Una especie de ‘lawfare’ 
en el servicio de Fiestas Mayores. Y ha anunciado que 
irá a los tribunales, y a donde haga falta, porque ese día 
no funcionaba el wifi en la sede del PSOE y no pudo ha-
cerse la transferencia.  

Al día siguiente de que Óscar Puente defendiera la am-
nistía para «ahorrar trabajo a la Justicia», viene Espadas 

a presentar una demanda contencioso-administrativa 
para no perder la caseta de Feria en un ejercicio de cohe-
rencia política. Sólo le queda pedirle al tan diplomático 
ministro que venga a Sevilla en misión de paz y que, en lo 
que sería un nuevo cambio de opinión del Gobierno, anun-
cie los túneles en vez del puente de la SE-40. Y, en plena 
desesperación, le queda también la baza de los presupues-
tos municipales: «Antonio, soy Juan. Si me pongo pesado 
me lo dices, pero anda, llámate a José Luis y dile que esas 
cuentas que ha presentado son muy progres y que se las 
aprobamos, pero a cambio de la amnistía de la caseta».  

Lo peor para Juan fue cuando puso ayer Telecinco y 
vio a Susana Díaz con las lágrimas saltadas y a carcaja-
da limpia: «Si se pierde es para siempre», le escuchó de-
cir a su antecesora, en lo que claramente era un dardo 
envenenado y con regusto incluido, que a Juan se le que-
dó pegado en el paladar como el pan de montadito de la 

Feria. El trance ha 
sido gordo, porque 
perder la caseta es 
como una condena 
al exilio y al repu-
dio en una familia. 
Y esto es lo que le 
faltaba ya a la suya. 
Quien mejor lo en-

tiende es Pedro, que lo vivió en sus carnes cuando per-
dió Ferraz por culpa precisamente de Susana. Pero la his-
toria acabó bien después. Por eso, Sánchez llamó ayer a 
Espadas en el tipo del Selu para tranquilizarlo: «Hay que 
ver Juanito, Juan, después tú me dirás, lo mucho que me 
aguantas. No te quejes tú de mí porque a veces soy yo a 
ti... el que te tiene que aguantar. Y parecemos la Piedad. 
Juan, me voy a ir a tu caseta a vivir, aunque me tengan 
que desahuciar». Y, como en ese meme que está dando la 
vuelta al Twitter, terminó: «Juan, que no se te pase la de 
la Velá».

La culpa es de otro 

Ha tratado de politizar el 
asunto dejando entrever 
que detrás hay ‘lawfare’ 
en Fiestas Mayores

Juan, que no se te pase la Velá
∑ Espadas acaba de pegar el mayor 

petardazo que se le recuerda a un 
político por estas latitudes: se le ha 
olvidado pagar la tasa de la caseta 
de la Feria. A Juan no le queda otra 
que pedir la amnistía al PP

JAVIER MACÍAS

SÍ O QUÉ

Pedro Sánchez, Susana Díaz y Juan Espadas en la Feria de 2016   // J. J. ÚBEDA
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E. MARTOS 

SEVILLA 

La aerolínea Ryanair abrirá este vera-
no una ruta entre Sevilla y la ciudad 
francesa de Brive, en la región de Al-
sacia, situada a medio camino de Li-
moges y Burdeos y conocida por su 
pintoresca arquitectura. Esta nueva 
conexión se suma a las otras tres anun-
ciadas a finales del año pasado que 
también serán nuevas esta tempora-
da. Se trata de Trieste, Birmingham 
y Budapest.  

La previsión es que haya cuatro 
vuelos semanales, dos de ida y otros 
dos de vuelta, con los que se reforza-
rá el mercado francés, uno de los más 
importantes para Sevilla. La compa-
ñía irlandesa ha detectado que toda-
vía hay margen de crecimiento y ha 
apostado por este nuevo destino, como 
confirma a ABC Elena Cabrera, direc-
tora de marketing y ventas del grupo 
para España, Portugal, Francia y Ma-
rruecos. La apuesta por la capital an-
daluza es indudable y destaca que 
«este año se espera una temporada 
de récord absoluto». De hecho, «se 
han puesto en el mercado 2,5 millo-
nes de asientos, que son 400.000 más 
que el año pasado», indica. 

La aerolínea ofrecerá rutas direc-
ta desde San Pablo hacia otros 57 ae-

ropuertos europeos y del norte de 
África. De ellos, trece son nacionales 
y el resto internacionales. El creci-
miento previsto en la operativa es de 
un 23%, nueve puntos porcentuales 
más que la media de España. Todo 
viene  tanto por las nuevas rutas como 
por el aumento de frecuencias hacia 
los destinos más populares como Bar-
celona, Palma de Mallorca o Santia-
go de Compostela.  

La decisión está motivada por el 
nivel de ocupación de los aviones que 
vuelan a Sevilla y que «está muy por 
encima de la media del grupo», acla-
ra. Es lo que se conoce en el ámbito 
aeronáutico como ‘low factor’ y es el 
principal parámetro que tiene en 
cuenta una compañía para diseñar 
su mapa de rutas. Otro es que la ciu-
dad no tiene problemas de estaciona-
lidad como otras regiones de sol y pla-
ya y, por tanto, se puede mantener la 
misma operativa en cualquier época 
del año.  

«Nuestro objetivo es seguir crecien-

do en el corto y medio radio», indica. 
Hasta ahora esa ha sido la apuesta de 
Ryanair, que sigue sin explorar el lar-
go radio. Ni siquiera la oportunidad 
de los nuevos aviones que se están 
construyendo, que son más ligeros y 
de menos asientos, motiva a este gru-
po aéreo a dar el salto. Con esta previ-
sión y la que han hecho el resto de com-
pañías, el aeropuerto de Sevilla supe-
rará por primera vez este verano los 
80 destinos. 

Hangar de reparaciones 
Otro de los asuntos que aborda la di-
rectiva de Ryanair es el trabajo en el 
hangar de reparaciones, que ya ha nor-
malizado su actividad tras el conflic-
to laboral de hace dos años y la ame-
naza de desmantelamiento de la com-
pañía. Tras el acuerdo alcanzado con 
los trabajadores, este taller aeronáu-
tico se ha convertido en uno de los más 
importantes para el grupo. Por el mis-
mo pasa toda la flota que opera en Es-
paña, Portugal y Marruecos. «Tenemos 
cinco en Europa y el de Sevilla es de 
los de mayor capacidad», apunta. Has-
ta el momento la situación es de «nor-
malidad», como indica Elena Cabrera 
y la intención es seguir ampliando el 
equipo.  

Actualmente trabajan unas 400 per-
sonas en estas instalaciones y la in-
tención es llegar a las 500. Ese fue el 
compromiso del director general de la 
compañía, Eddie Wilson, que las inau-
guró en diciembre de 2021. Otras 200 
personas trabajan para esta aerolínea 
en el propio aeropuerto, donde tiene 
seis aviones basados. 

Ryanair abre una ruta con Brive  
y batirá récords este verano

∑ La aerolínea pone en el 
mercado 2,5 millones 
de asientos, un 23% 
más que el año pasado

Los aviones con destino a 
Sevilla son los que tienen el 
mayor nivel de ocupación 
de toda la flota, lo que 
justifica la apuesta 

El aeropuerto de San Pablo 
superará por primera vez 
los 80 destinos este verano 
con más conexiones con 
ciudades europeas

Uno de los edificios de Brive, el nuevo destino que tendrá este verano el aeropuerto de Sevilla  // ABC
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 Dos años después de la huelga 
salvaje, sus inversiones se enfocan 

en otras ciudades   

«L
A verdad es la realidad». Esta fra-
se, atribuida a Aristóteles y repe-
tida por el presidente Sánchez 
para justificar sus bandazos, pa-

rece incontestable. Podemos desarrollar alam-
bicados discursos para justificar los aconteci-
mientos, pero al final la única certeza serán los 
hechos en sí mismos y sus diversas consecuen-
cias. Apliquemos este marco a la trayectoria in-
dustrial de Ryanair en Sevilla. Tras una inteli-
gente gestión de los directivos del aeropuerto, 
la compañía ubicó en San Pablo uno de sus cen-
tros de referencia para el mantenimiento y la 
reparación de su flota de aviones Boeing 737. 
Aquella inversión tenía una doble ventaja: el 
sector aeronáutico crecía con una nueva acti-
vidad y se consolidaba la presencia en Sevilla 
de una aerolínea que es esencial para mante-
ner el flujo de turistas extranjeros en la ciudad. 
Tal éxito tuvo la construcción de los hangares 
y el inicio de su funcionamiento, que el CEO de 
la empresa irlandesa y el presidente Juanma 
Moreno visitaron conjuntamente las instala-
ciones para conmemorar la ampliación de las 
mismas. Fue entonces cuando se deslizó que la 
apuesta de Ryanair tan solo estaba en sus ini-
cios, y que la capital andaluza optaba a recibir 
nuevos proyectos, como el futuro centro de for-
mación de pilotos o la creación de nuevos han-
gares de mantenimiento. Era diciembre de 2021 
y faltaba muy poco para que esas expectativas 
tan halagüeñas desaparecieran del horizonte.   

En marzo de 2022 los representantes del sin-
dicato CCOO iniciaron una huelga indefinida 
tremendamente perjudicial para la compañía, 
que el Juzgado de lo Social declaró posterior-
mente como ilegal (dado que ni siquiera hubo 
un preaviso inicial). El único logro inmediato 
que consiguieron fue que se trasladara una par-
te sensible de la carga de trabajo a Lituania y 
devolver el proyecto a la casilla de salida. Han 
sido necesarios muchos meses para recuperar 
paulatinamente la normalidad, el ritmo y la 
confianza en el centro de mantenimiento. 

Mientras tanto, el mundo siguió dando vuel-
tas. En el último trimestre de 2023 la aerolínea 
anunció que ubicaría su centro de formación 
de pilotos en Madrid (una inversión de 100 mi-
llones de euros y más de 200 empleos); y hace 
apenas unas semanas también apostó por Ba-
rajas para crecer con nuevos hangares de man-
tenimiento de aeronaves (con una inversión de 
ocho millones de euros). 

¿Esos mismos proyectos los podría haber 
captado el Aeropuerto de San Pablo? La ver-
dad es la realidad: Ryanair era en 2022 una com-
pañía que había puesto el foco en Andalucía 
para crecer con nuevas iniciativas, y tras la 
brusca actuación de CCOO se produjo una des-
confianza y un retroceso que aún no se ha re-
mediado plenamente. Mientras tanto, otras 
plazas sí han recibido esas inversiones que po-
tencialmente se pudieron realizar aquí.

LUIS 
MONTOTO

Ryanair y Sevilla, la 
verdad es la realidad 

TRATOS Y CONTRATOS
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A
c
t
o

El alcalde hace 

entrega de las 

naranjas del 

Alcázar al 

embajador de 

Reino Unido
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TRADICIÓN

El alcalde entrega al embajador británico en 
España veinte kilos de fruta recolectada en los 
jardines del Palacio Real

Londres recibe las 
naranjas del Alcázar

E
l alcalde de Sevilla, José 

Luis Sanz, hizo ayer en-

trega al embajador del 
Reino Unido en España, Hugh 

Elliot, de las naranjas amargas 

cultivadas en los jardines del 

Real Alcázar para la familia real 

británica, con las que elaboran 

la tradicional mermelada de na-

ranja amarga. En concreto son 

20 kilos de naranjas los que se 

entregan, siendo un total de 17 

toneladas las que se recolectan 

solo en estos jardines. 

En este sentido, el alcalde in-

dicó que «esta tradición tan 

arraigada, proviene de la Reina 

Victoria Eugenia, y desde enton-

ces hasta nuestros días, la mer-

melada de los naranjos amargos 

de Sevilla es tan apreciada no 

solo por la familia Windsor, si 

no por todo el pueblo británico, 

de la que forma parte de su ali-

mentación cotidiana y que lle-
va el nombre de nuestra ciudad 

a sus mesas», según recogió el 

Consistorio en un comunicado 

enviado a los medios.  

De la misma manera, José 

Luis Sanz, le manifestó al em-

bajador Elliot que espera «y así 

le deseo una pronta y plena re-

cuperación al Rey Carlos III de 

sus dolencias –ha sido diagnos-

ticado de cáncer recientemen-

te–  y aprovechó la presencia del 

embajador, para enviarle una in-

vitación para que nos visite, en 

la que sería su primera visita 

como monarca, ya que como 

Príncipe de Gales hemos tenido 

la suerte de recibirle en más de 

una ocasión».
J. M. SERRANO

ABC
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J. A. SEVILLA  

La Junta de Andalucía ha aprovecha-

do el ‘macrodecreto’ de simplificación 

administrativa para revisar las dos nor-

mativas que regulan la actividad de la 

caza en Andalucía: la Ley de la flora y 

la fauna silvestres de 2003 y el Regla-

mento de Ordenación de la Caza apro-

bado en 2017.  El objetivo de esta am-

plía reformulación es facilitar y sim-

plificar aún más la actividad cinegética 

en una comunidad autónoma que, de 

acuerdo con los informes de la Conse-

jería cuenta con 256.000 licencias y en 

torno a 12.000 empleos.  

El decreto de simplificación regula 

así en primer lugar la figura del guar-

da jurado de caza que sustituye al guar-

da rural que estaba definido hasta aho-

ra en la normativa. Aquellos que ten-

gan este título tendrán un periodo de 

adecuación al nuevo marco legal de 10 

años. Esta nueva categoría asumirá la 

responsabilidad de «ejercer la policía 

y vigilancia de la actividad cinegética 

y denunciar cuantas infracciones lle-

guen a su conocimiento». 

En materia de simplificación, el nue-

vo decreto eliminar la obligatoriedad 

de que quienes desarrollen las activi-

dades de caza o pesca tengan que con-

tar con una tarjeta acreditativa al en-

tender que es prescindible esta obliga-

ción dado que ya debe contar con una 

licencia en vigor. En esta misma línea, 

en el caso de la pesca, el decreto eli-

mina el examen del pescador.  

Una tercera parte del decreto afec-

ta a la flexibilización de la actividad 

con  medidas como suprime la prohi-

bición de comercialización y trans-

porte de especies objeto de caza y pes-

ca en períodos de veda. 

El decreto de caza se flexibiliza y 
se regulan los guardas jurados 

ACTIVIDAD CINEGÉTICA
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La consejera de Desarrollo 
Educativo y Formación Profesio-
nal, Patricia del Pozo, habló ayer 
de la labor del actual equipo de 
gobierno del Ayuntamiento de 
Sevilla, asegurando que el 
trabajo que se está haciendo en 
los centros escolares de la capital 
es «excelente», al mismo tiempo 
que insistió y destacó la buena 
sintonía que existe entre las dos 
corporaciones.  

Del Pozo, aprovechando su 
visita al Conservatorio Profesio-
nal de Música Javier Perianes de 
Huelva, indicó que el grupo de 
trabajo liderado por José Luis 
Sanz es un «equipo muy compro-
metido con la educación en la 
ciudad y está haciendo un 
trabajo excepcional en los 
colegios».  

La consejera ensalzó el buen 
hacer del Ayuntamiento en 
materia educativa: «Es cierto que 
llevan pocos meses en la Alcaldía 
pero ya se nota el trabajo que se 
está realizando». En este sentido, 

subrayó que la sintonía con el 
Ayuntamiento es total y que las 
reuniones y contactos se repiten 
con asiduidad: «El equipo de 
gobierno trabaja muy bien, en 
mucha complicidad con noso-
tros y hace un trabajo extraor-
dinario en los distintos colegios 
Sevilla. Acaban de llegar y son 
muchos años de dejadez, por lo 
que todas las cosas no se 
pueden resolver en apenas  
unos meses». 

En Sevilla hay 30.156 alum-
nos divididos entre Educación 
Infantil, Primaria y Especial. En 
total son 117 los centros escola-
res distribuidos en los 11 
distritos. El que más tiene es el 
Distrito Este, con 6.718 alum-
nos; luego le siguen el Distrito 
Norte, con 4.011; Macarena, con 
3.404; Cerro Amate, con 3.799; 
Palmera, con 2.250; San Pablo-
Santa Justa, con 2.063; Triana, 
con 1.410; Casco Antiguo, con 
1.650; Nervión, con 1.161, y Los 
Remedios, con 445.  

Del Pozo elogia a Sanz: «Está haciendo 
una labor excepcional en los colegios»
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El programa de inclusión sociola-
boral de la Fundación ”la Caixa”, 
Incorpora, ha facilitado 6.026 
contrataciones de personas en si-
tuación de vulnerabilidad en An-
dalucía en 2023. Lo ha logrado de 
la mano de 61 entidades sociales 
colaboradoras, coordinadas por 
la Junta de Andalucía, y 2.417 
empresas comprometidas con la 
responsabilidad social y los ODS 
(Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble) de las Naciones Unidas. 

En toda España, el programa 
ha promovido 42.130 contrata-
ciones de personas en situa-
ción de vulnerabilidad en 
2023, la cifra anual más alta 
conseguida por el programa 
desde su creación en 2006. 

Los datos del balance han sido 
presentados este lunes en Caixa-
Forum Sevilla por el subdirector 
general de la Fundación ”la 
Caixa”, Marc Simón, junto a la 
consejera de Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad 
de la Junta de Andalucía, Loles 
López. El acto ha servido tam-
bién para anunciar el acuerdo de 
renovación para que el Gobierno 
andaluz siga realizando las ta-
reas de coordinación del progra-
ma en 2024 a través de la Agen-
cia de Servicios Sociales y De-
pendencia de Andalucía. 

“El éxito del programa Incorpo-
ra es fruto de un compromiso 
compartido y del trabajo en red 
realizado por la Fundación ”la 
Caixa”, la Junta de Andalucía, las 
entidades sociales y las empresas 
adheridas al programa. Nuestro 
objetivo común es facilitar la in-
clusión de todos aquellos colecti-
vos que todavía encuentran ba-
rreras y obstáculos a la hora de 
encontrar un trabajo. Por ello, se-

guimos tendiendo nuevos puen-
tes entre el tejido social y el tejido 
empresarial para promover la 
igualdad de oportunidades”, ha 
subrayado el subdirector general 
de la Fundación ”la Caixa”, Marc 
Simón. Por su parte, la consejera 
de Inclusión Social, Juventud, Fa-
milias e Igualdad de la Junta de 
Andalucía, Loles López, ha subra-
yado que “gracias al trabajo con-
junto entre la administración, la 
Fundación ”la Caixa”, los técni-
cos, las entidades sociales y las 
empresas, se benefician más de 
6.000 personas que consiguen un 
empleo y, por tanto, desarrollan 
su proyecto de vida”. 

Uno de los objetivos en los que 
también pone el foco el progra-
ma es el fomento de la igualdad 
de género en el acceso al empleo 
y la inserción de mujeres en si-

tuación de vulnerabilidad (se-
gún el INE, la tasa de paro feme-
nino se situó en el 13,36% en el 
cuarto trimestre de 2023, más de 
tres puntos por encima del de los 

hombres). En este sentido, del 
total de inserciones facilitadas 
por Incorpora el año pasado en 
Andalucía, un 54% corresponde 
a 3.257 mujeres, entre ellas 181 
víctimas de violencia de género. 
Esto ha sido posible gracias a iti-
nerarios personalizados que 

combinan formación competen-
cial y talleres de empoderamien-
to para recuperar la autoestima y 
la confianza perdida. 

Además, el programa ha impul-
sado inserciones laborales entre 
colectivos como personas con dis-
capacidad física, intelectual o 
sensorial, personas migrantes, jó-
venes, personas mayores de 45 
años, jóvenes que proceden del 
sistema de protección de menores 
y personas con problemas de 
adicciones, entre otros. 

En paralelo, a través de las lí-
neas de actuación específicas del 
programa Reincorpora y Salud 
Mental, se ha logrado en Andalu-
cía la inserción de 526 personas 
privadas y ex privadas de liber-
tad y 210 personas con proble-
mas de salud mental; mientras 
que mediante la línea Autoem-

pleo se ha acompañado en la 
creación de nuevos negocios y 
microempresas a 304 personas 
en riesgo de exclusión con espí-
ritu y actitud emprendedora. 

A nivel territorial, las 42.130 
inserciones facilitadas por In-
corpora en 2023 se dividen en: 
38.404 en España, 1.764 en Por-
tugal, 881 en Marruecos, 563 en 
Hungría y 518 en Polonia. 

INCORPORA, UN REFERENTE 
DE INCLUSIÓN SOCIOLABORAL 

Desde su puesta en marcha en 
2006, un total de 447.284 per-
sonas en situación de vulnerabi-
lidad han conseguido un em-
pleo a través de Incorpora, gra-
cias a la colaboración de 91.339 
empresas de sectores diversos 
como la hostelería, el comercio, 
la limpieza, la atención sociosa-
nitaria, el transporte y el alma-
cenamiento. Mediante su com-
promiso con la inserción socio-
laboral, estas empresas contri-
buyen al ODS 8 (“Trabajo de-
cente y crecimiento económi-
co”) y al ODS 10 (“Reducción de 
las desigualdades”), recogidos 
en la Agenda 2030 de las Nacio-
nes Unidas, abriendo nuevas ví-
as laborales a colectivos en si-
tuación de vulnerabilidad. 

Asimismo, en todos los proce-
sos de inclusión laboral que im-
pulsa Incorpora resulta esencial 
el trabajo en red de los 1.200 téc-
nicos de inserción laboral que 
ofrecen atención personalizada y 
seguimiento a los participantes, y 
las cerca de 500 entidades socia-
les repartidas por el territorio, 
con las que la Fundación ”la 
Caixa” acaba de renovar sus 
acuerdos de colaboración por de-
cimoctavo año consecutivo.

l El programa ha facilitado más de 6.000 puestos de trabajo a personas en esta situación en Andalucía 
l Un 54% de las inserciones corresponde a mujeres, entre ellas, 181 víctimas de violencia de género

 

Uno de los objetivos en los que también pone el foco el programa es el fomento de la igualdad de género.

Programa Incorpora, una ayuda para 
las personas en situación de vulnerabilidad

El éxito del programa es 
fruto de un compromiso 
compartido y del trabajo 
en red realizado

1.200 técnicos de 

inserción laboral ofrecen 

atención personalizada y 

seguimiento continuo

En toda España, el 
programa ha promovido 
42.130 contrataciones de 
personas vulnerables
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O. L. 

El consejero de Presidencia, An-
tonio Sanz, recordó que “el in-
dulto no depende de lo que deci-
da la Junta porque el competen-
te es el Gobierno de España”, an-
te la consulta que le hace la Au-
diencia Provincial de Sevilla a la 
Junta de Andalucía en el expe-
diente de indulto al presidente de 
la Junta José Antonio Griñán por 
su personación en el caso ERE co-
mo parte perjudicada. 

Sanz esgrimió el papel de per-
judicados de la Junta como su 
posición procesal en el caso de 
las ayudas a los expedientes de 
regulación de empleo y que con 
esa perspectiva “no se ha recupe-
rado el dinero” y que, por ello, 

“tenemos que seguir peleando 
hasta el último euro”. “A nosotros 
lo que nos corresponde es decir 
que Andalucía sufrió como con-
secuencia de este caso de corrup-
ción una pérdida económica muy 
importante que no se nos ha re-
sarcido”, continuó el consejero  
que recordó que el Gobierno an-
daluz presentó ante el Tribunal 
de Cuentas “una responsabilidad 
contable por esos hechos”. 

Sanz explicó que el Gobierno 
andaluz ha elevado una consulta 
a su gabinete jurídico, por lo que 
indicó que “todavía estamos en 
plazo” para contestar al escrito 
que le ha remitido la Fiscalía y 
que su pronunciamiento “es un 
tema estrictamente jurídico y co-
mo tal debe ser contestado”, de 
lo que dedujo que “esto no es un 
tema político”. “Dejemos que los 
servicios jurídicos hagan el aná-
lisis del escrito y luego contesta-
remos a esos términos”. 

“A nosotros no nos correspon-
de el posicionamiento ni sobre la 

condena ni sobre el indulto”, re-
marcó Sanz, quien avisó sobre el 
papel de la Administración auto-
nómica en el expediente de in-
dulto a Griñán porque “se están 
confundiendo de alguna manera 
los términos”.  

“Lo que sí podemos confirmar 
claramente es que Andalucía no 
se ha visto resarcida del daño y, 
por lo tanto, seguimos pidiendo 
que se depuren responsabilida-
des”. El consejero afirmó en este 
sentido que las ayudas concedi-
das a las empresas por sus expe-
dientes de regulación de empleo 
“supuso una pérdida de cientos 
de millones de euros que eran de 
los parados”. 

Sanz quiso que se visualice el 
protagonismo de la Junta de An-
dalucía en el indulto al ex presi-
dente Griñán con la imagen de 
que “no nos presentan ni el expe-
diente del indulto, o sea, no nos 
acompañan el expediente”. “No-
sotros nos posicionaremos en los 
términos de las competencias 
que tenemos desde la Junta de 
Andalucía y las competencias y 
tal y como se nos dirige ese escri-
to es en relación a nuestra consi-
deración como máximo perjudi-
cado o único perjudicado, según 
dice el escrito de Fiscalía”.

Sanz recuerda que “no se ha recuperado todo el 
dinero de los ERE” y que no decide sobre indultos
El consejero de Presidencia 

asegura que el Gobierno 

autonómico es el primer 

perjudicado en la causa

ROCÍO RUZ / EUROPA PRESS 

Antonio Sanz, en una visita a la Jefatura de la Policía Local de Jerez ayer.
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R. S.   

Renfe dotará los andenes de 
Cercanías de Sevilla Santa 
Justa de controles de acceso 
inteligentes para la validación 
del billete. El proyecto finali-
zará en 2026 y está financiado 
con Fondos Next Generation 
de la UE. Con una inversión de 
180.170 euros, los nuevos 
equipamientos permitirán 
mejorar los flujos de entrada 
y salida de los viajeros de Cer-
canías en esta estación. 

Las obras se llevarán a cabo 
a partir del segundo semestre 
de este año y forman parte del 
proyecto global de Renfe para 
dotar a varios núcleos de Cer-
canías de España de controles 
de acceso inteligente 

Renfe está implementando 
un proyecto para la instalación 
de equipos de control de acce-
so inteligentes en los andenes 
de Cercanías de la estación de 
Sevilla Santa Justa, con una 
inversión de 180.170 euros. 

La instalación de estos nue-
vos equipamientos permitirá 
optimizar los flujos de entrada 
y salida de los viajeros de Cer-

canías en los andenes de la esta-
ción de Sevilla Santa Justa, que 
actualmente sólo cuentan con 
máquinas canceladoras para vali-
dar el título de transporte. 

Los trabajos previstos incluyen 
la colocación de mamparas fijas y 
puertas de servicio, así como los 
elementos auxiliares para la 
puesta en marcha de estos contro-
les de acceso inteligentes, como 
las aperturas remotas, lectores de 
tarjetas sin contacto y billetes, in-
terfonía y diversos sistemas de co-
municaciones. 

Esta instalación forma parte 
del proyecto global de Renfe para 
dotar a varios núcleos de Cerca-
nías de toda España de controles 
de acceso inteligentes. Estos siste-
mas se colocarán también en Ma-
drid, Asturias, Bilbao, Castilla y 
León, Galicia, Murcia, San Sebas-
tián, Santander y Valencia. 

Este proyecto, que culminará 
en 2026, cuenta con una inver-
sión global de 7,7 millones de eu-
ros financiados por los fondos 
Next Generation de la UE para la 
instalación de equipos de control 
de acceso en estaciones de varios 
núcleos de Cercanías de toda Es-
paña. 

Por otro lado, los trenes Avant 
entre Sevilla y Granada registra-
ron 637.500 viajeros en 2023, un 
48,7% más que en el ejercicio an-
terior, según datos de Renfe. Este 
servicio ferroviario cumple cua-
tro años en los que ha transporta-
do cerca de 1,5 millones de pasa-
jeros y ha evitado la emisión de 
23.000 toneladas de CO2 y la cir-
culación de 995.000 vehículos.

Control de acceso 
inteligente en el 
Cercanías para 
validar el billete
l Renfe lo 

implantará en 

2026 en andenes 

de la estación de 

Santa Justa 

RENFE 

Un tren Civia de Cercanías en Santa Justa.
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R
ecuerdo a Zapatero aseguran-

do que el PSOE iba a tener 

una noche de alegría porque 

Michavila había dicho que el 

Partido Popular mantendría la mayo-

ría absoluta. No vean qué risotadas, 

qué lagrimones como de club de la co-

media, qué hilarante todo entre ribei-

ro, nécoras y licor-café. Bien, pues el 

PSOE de Zapatero obtiene 9 diputa-

dos y llega por los pelos al 14% de vo-

tos. Supongo que Zapatero ya se reirá 
menos y se acordará de lo de Galicia 

Canibal. El PSdeG pierde el 26% de sus 

votos –uno de cada cuatro– y obtiene 

el peor resultado de su historia en Ga-

licia. Es decir, el PSOE fracasa sin pa-

liativos, se hunde por completo y hace 

el ridículo ante un PP que no es que le 

cuadriplique en número de diputados, 

sino aún más. Y ante un BNG que casi 

les triplica. 

Y eso que en Génova no las tenían 

todas consigo. Aunque desde Galicia 

se enviaban mensajes de tranquilidad, 

en Madrid el ambiente era diferente, 

ciclotímico, errático. El viernes me fui 

a La Penela buscando algo de informa-

ción, ya saben: donde unos ven a un ga-

llego con Albariño yo veo un ‘off the re-

cord’ en potencia. Y las sensaciones de 

los indígenas allí presentes eran de res-

piraciones contenidas, de dedos cru-

zados y de besos a estampitas del Após-

tol. Finalmente no es que Feijóo salve 

los platos, sino que obtiene un resul-

tado extraordinario. Ser capaz de lo-

grar casi un 48% de los votos con una 

participación del 67% y con un candi-

dato ‘nuevo’ es un éxito sin matices. La 

crisis de la última semana no solo no 

parece haber afectado al PP, sino que, 

posiblemente, haya ayudado a que ‘se 

vean las orejas al lobo’ y haya otorga-

do un extra de movilización en una 

masa electoral que, por un momento, 

vio la comunidad en manos de una 

maoísta ‘indepe’. Aún así no se pueden 
obviar los errores, que dejan una sen-

sación en el aire de que al PP las cam-

pañas se le hacen largas y no solo no 

le sirven para ganar votos, sino que 

solo logran auto generarse problemas. 

Se cierra así la posible crisis de lide-

razgo que habría estallado hoy de per-

der la Xunta, pero no tanto la de con-

fianza: Feijóo se está ganando a pulso 

una imagen de hombre no del todo fia-

ble con un micro delante. Y aunque el 

resultado tapará las voces críticas, ha-

rían mal en cerrar la crisis en falso. 

Exactamente lo contrario sucede en 

la otra orilla: Sánchez fracasa. Como 

casi siempre, habríamos de decir. Pese 

a esa fama de hombre invencible que 

sus ‘groupies’ se han encargado de la-

brar, Sánchez es una máquina de per-

der y de hundir a su partido en los te-

rritorios. En Madrid, Galicia y Andalu-

cía, además con mayorías absolutas 

para el PP. Pero estos comicios tenían 

un interés extra por ser los primeros 

que se producían después de la nego-

ciación de la amnistía. Bien, pues Ga-

licia ha hablado claro y castiga a Sán-

chez, que es un lastre para la marca 

PSOE y una herropea en el tobillo de 

los líderes territoriales. La dinámica 

que comenzó en mayo sigue profundi-

zándose con la salvedad 

de Cataluña, único sos-

tén de un Sánchez más 

débil que nunca. Su 

apuesta por los bloques 

es buena para él mismo, 

pero un desastre para 

el partido. Su estrategia 

es sabida: que gane 

BNG, que el PSOE será su muleta. En 

País Vasco el PNV, en Navarra Bildu, 

en Cataluña Esquerra o Junts y en la 

capital de España Más Madrid. Yo les 

doy a mis socios el poder en los terri-

torios y ellos a mí en Madrid. Vale, sue-

na bien, pero para eso tienen que ga-

nar. Y resulta que, en esta ocasión, no 

solo no lo hace, sino que, además, con-

vierte al PSOE en un partido marginal, 

irrelevante y en decadencia. Todo esto 

vale también para Su-

mar, que no logra entrar 

y que confirma que su 

crisis no ha hecho más 

que comenzar. Yolanda 

Díaz fracasa en su pro-

pia casa, se queda por 

detrás de Vox y, más que 

un apoyo. comienza a 

ser un problema para Sánchez. No ha-

blamos ya de Podemos, que logra me-

nos apoyos que el PACMA. Supongo 

que en Galicia hay más gente que cree 

que Elvis sigue vivo. 

La coalición queda tocada tras el 

desastre de ayer y Sánchez confirma 

que su estrategia de supervivencia con-

lleva necesariamente el fracaso de su 

partido. El PSOE es un muerto que solo 

respira gracias al PSC. El legado de 

Sánchez, me temo, será solo tierra que-

mada y ya solo queda esperar al escán-

dalo que tengan preparado para tapar 

este desastre, una nueva cortina de 

humo que haga olvidar la verdad: que 

Sánchez es tóxico para su partido. Lo 

confirmaremos de nuevo en las Euro-

peas. Y cuando el barco se hunda, ya 

saben lo que pasa.

Pedro Sánchez fracasa de nuevo

ACOTACIONES DE UN OYENTE

 

JOSÉ F.  
PELÁEZ

Yolanda Díaz 
decepciona en su 

propia casa y más 
que un apoyo 

comienza a ser  
un problema

Ana Pontón, la candidata del BNG, anoche tras conocer los resultados  // EFE

El candidato de DO, Amando Ojea, y el alcalde de Orense, Gonzalo P. Jácome  // EPMarta Lois, candidata de Sumar  // EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 37

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/02/2024

 España

 6 421 EUR (6,919 USD)

 89,61 cm² (14,4%)

 1968 EUR (2121 USD) 

GREGORIA CARO MADRID  

Sumar obtuvo ayer un desastroso re-

sultado en las urnas gallegas: 28.154 

votos y un 1,90 de porcentaje. Abso-

luta irrelevancia. Su candidata, Mar-

ta Lois, no logró entrar en el Parla-

mento de Galicia –a pesar de dejar su 

escaño en el Congreso para intentar-

lo– ni se convirtieron en la llave de un 

tripartito para echar al Partido Popu-

lar y gobernar con un reforzado BNG 

y un PSOE orillado por el independen-

tismo. En datos, Sumar logró 23.476 

votos menos (una diferencia del 46 

por ciento) que Podemos en las elec-

ciones de 2020, que con 51.630 votos 

y un 3,9 por ciento también quedó fue-

ra de la cámara gallega aquel año.  Su-

mar y Podemos concurrieron por se-

parado después de no lograr un pac-

to de coalición. Era su primer 

enfrentamiento desde que rompieron 

su alianza en el Congreso en diciem-

bre. Estos números son un fracaso 

para Yolanda Díaz, líder de Sumar y 

vicepresidenta segunda del Gobier-

no. En la primera cita electoral auto-

nómica donde presentan la marca no 

logran ningún poder territorial. Ade-

más, el siniestro gana mayor simbo-

lismo porque Galicia es la tierra de 

Díaz. A pesar de arropar a Lois duran-

te la campaña electoral, junto al res-

to de ministros de Sumar, ayer la vi-

cepresidenta no acompañó a Lois en 

su valoración desde Santiago. «No es 

una noche fácil, no es lo esperado: son 

unos malos resultados. Nos faltó tiem-

po: partimos de cero, era la primera 

vez que nos presentábamos a unas 

elecciones», se sinceró la candidata 

de Sumar. Ni el récord  de participa-

ción por encima del 67% les ayudó.  

Sumar logra un 46% menos de 
votos que Podemos en 2020

PORRAZO DE YOLANDA DÍAZ
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JOSÉ LUIS JIMÉNEZ 
SANTIAGO 

N
o habrá cambio político en 

Galicia, por mucho que el rui-

do generado alrededor de las 

elecciones autonómicas ce-

lebradas ayer fabricaran la sensación 

durante la campaña de que era poco 
menos que inminente. Alfonso Rueda 

logró ayer su primera mayoría abso-

luta, la quinta consecutiva del Parti-

do Popular, exhibiendo la fortaleza de 

una organización que no se creyó nun-

ca los peores augurios de la demosco-

pia. El centro-derecha volvió a agluti-

narse alrededor de la fuerza hegemó-

nica para otorgarle una victoria no solo 

en escaños, sino también en votos y 

porcentaje sobre el nacionalismo y la 

izquierda: 40 escaños –dos sobre la ab-

soluta– y un 47,45%, un retroceso de 

apenas medio punto respecto a hace 

cuatro años, que se traduce en dos ac-

tas menos. Un triunfo inapelable, que 

frena en seco a un nacionalismo que 

se veía ya a las puertas de la Xunta, 

con las consecuencias que ello pudie-

ra tener en el mapa político español. 

La victoria de Alfonso Rueda tiene 

un valor añadido, porque se produce 

en un 18F con una alta participación 

para lo que normalmente son unas au-

tonómicas en Galicia –por encima del 

67%– un hecho que la izquierda quiso 

interpretar como una señal de cam-

bio, pero que evidenció que, en reali-

dad, sirvió para que la ciudadanía man-

dara un mensaje claro de continuidad 

en el proyecto del PP. Rueda logra el 

mejor resultado de su partido desde 

la victoria de Alberto Núñez Feijóo en 

2009, con más de 690.000 votos. Los 

populares, además, recobran la con-

fianza en su electorado, resistente a 
una campaña trastabillada, no siem-

pre enfocada en asuntos regionales y 

distraída durante varios días por el su-

puesto diálogo entre el PP y Junts para 

una hipotética investidura de Feijóo.  

La indiscutible victoria de Rueda 

sirve para templar los nervios del par-

tido a nivel gallego, que veía como su 

jefe de filas se la jugaba por primera 

vez. Las sensaciones que percibían en 

campaña, con actos masivos y una mi-

litancia muy movilizada, eran siem-

pre interpretadas con sordina ante una 

demoscopia prudente, que hablaba de 

que todo estaba en un puñado de vo-

tos cuando no ha acabado siendo así, 

en realidad. Ha pesado demasiado el 

fantasma del 23J. Por no hablar del CIS, 

que ha acabado minusvalorando al PP 

en más de cinco puntos y no contem-

plar ni en su tramo superior el resul-
tado finalmente obtenido.  

Pero también hace que reine la cal-

ma en Génova, donde una derrota po-

dría haber abierto debates inquietan-

tes alrededor de Feijóo y su liderazgo 

interno. El presidente nacional del PP 

ve que su legado tiene continuidad y 

coge vuelo propio, con un sucesor –aho-

ra sí– legitimado por las urnas. 

BNG, sabor agridulce 
La derrota del cambio político deja un 

sabor agridulce en la oposición. El BNG 

de Ana Pontón culmina su tendencia 

al alza con el mejor resultado históri-

co del nacionalismo en cualquier pro-

ceso electoral desde su fundación hace 

más de cuarenta años. Hasta 25 esca-

ños y más de 450.000 papeletas, con-

solidándose como la segunda fuerza 

de la comunidad. Su discurso trans-
versal, la aparente moderación de su 

candidata y evitar hablar de los aspec-

tos más soberanistas de su programa 

electoral ha obtenido un respaldo con-

siderable, con una subida de más de 

140.000 votos. El PSdeG-PSOE solo 

pierde 50.000, lo que habla de la capa-

cidad del BNG para no solo atraer el 

voto útil del elector socialista y la iz-

quierda alternativa de Sumar, sino 

también para movilizar a un electora-

do tradicionalmente abstencionista. 

Pontón, que ahora deberá determi-

nar su futuro –son las terceras elec-

ciones a las que se presenta y estos 

días cumple 20 años como diputada 

en el Parlamento gallego–, es la pro-

tagonista de invertir la relación de las 

fuerzas de izquierda en esta comuni-

dad, ‘vampirizando’ a un PSOE al que 

ha dejado seco, duplicándolo en votos 

y casi triplicándolo en escaños.  

El CIS, que falló con estrépito en el 

pronóstico del PP, sí que acertó –pro-

bablemente a su pesar– en la debacle 

de los socialistas, que exploran un nue-

vo –y doloroso– suelo electoral. Bajan 

de los dos dígitos y se tienen que con-
formar con nueve escaños, con poco 

más de un 14% de los votos. Retroce-

de cinco actas y más de cinco puntos, 

en lo que es la crónica de un hundi-

miento anunciado y para el que los so-

cialistas llevaban días preparándose, 

por más que apelaran públicamente a 

«dar la sorpresa». No la dieron. 

La estrategia socialista de alimen-

tar el voto útil en la izquierda hacia el 

BNG, conformándose con ser muleta 

de un eventual cambio protagonizado 

por Pontón, ha sido duramente casti-

gada por sus propios votantes. El 23J, 

hace apenas medio año, el PSOE alcan-

zaba los 480.000 votos en Galicia. Ano-

che se quedó en poco más de 200.000. 

José Ramón Gómez Besteiro ha paga-

do la factura de demasiadas cosas: un 

candidato que llegó tarde, tras dema-

siados años en dique seco; una marca 

erosionada por las cesiones de Sán-

chez al independentismo para su in-

vestidura, una campaña de perfil bajo 

limitada a exhibir sus influencias con 

el Gobierno de España, un partido cau-

tivo del sucursalismo del PSOE nacio-

nal y sin discurso propio.  

El batacazo hace mucho daño in-

ternamente, porque abre la puerta a 

que el auge nacionalista se extienda 

al mapa municipal, donde los socia-

listas gobiernan tres de las cuatro gran-

des ciudades gallegas y dos diputacio-

nes. Sirva un ejemplo: en Vigo, donde 

Abel Caballero logra más del 65% del 
voto, ayer ganó el BNG con casi un 37%, 

quince puntos más que el PSOE. 

El escaño de Democracia Ourensa-

na, que ya vaticinaban los sondeos, de-

viene pintoresco pero no decisivo para 

condicionar mayorías. Pero ya es algo 

más de lo que pueden decir Sumar o 

Vox. El movimiento de Yolanda Díaz 

se hunde, no alcanza el 2% y es adelan-

tado por el partido de Santiago Abas-

cal en votos y porcentaje. Un golpe sin 

paliativos que vuelve a demostrar que 

Galicia no vota extremos cuando quie-

re conformar su Parlamento autonó-

mico. El caso de Sumar es doloroso, 

porque en generales alcanzó los 180.000 

votos y anoche no llegó ni a 30.000. 

Díaz sigue sin ser profeta en su tierra. 

Podemos, con el 0,26%, tampoco.

ABCFuente: Xunta de Galicia

PP

PSOE

BNG

38 escaños

mayoría absoluta

Número de escaños

(porcentaje de voto)

Total

75 escaños

Resultados

2020

Resultados

2024

42
(47,96%)

40
(47,35%)

9
(14,04%)

1 (1,03%)

25
(31,58%)

14
(19,39%)

19
(23,79%)

Resultados de las elecciones en Galicia

Democracia

Ourensana

20242020201620122009

25 / 31,58

9 / 14,04

1 / 1,03

Escrutado al 99,93%

25 / 31,02

18 / 20,53

14 / 14 17,887,88

14 / 19,07

14 / 19,39

12 / 16,01

7 / 10,16

9 / 13,99

6 / 8,36

19 / 23,79

Fuente: Xunta de Galicia ABC

Evolución de voto de los partidos gallegos
Diputados / % de voto

38 /46,68
41 / 45,72 41 / 47,53 42 / 47,96

40 / 47,35
PP

PP

PSdeG

PSdeGBNG

BNG

DO

Anova

En Marea

El PP exhibe músculo en Galicia 
y frena el ascenso nacionalista
∑ Alfonso Rueda aglutina el voto del 

centro-derecha, esquiva el ruido de la 
campaña y congela el cambio político

∑ El BNG alcanza su mejor resultado 
histórico a expensas de un PSOE que se 
hunde y un Sumar adelantado por Vox
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E. MONTAÑÉS 

E
l Ministerio de Igualdad siem-

pre camina en un difícil equili-

brio. Hace malabares para no 

perder comba con los miem-

bros de un colectivo, el LGTB, al que de-

fiende en la búsqueda de esa igualdad; 

pero también se debe a la representa-

ción mayoritaria –la mitad más uno (el 

51%)– de la población española, que son 

mujeres (dentro y fuera del colectivo). 

Y aun esto, que resulta tan básico, pa-

recía olvidado la pasada legislatura. 

Desatendido cuando menos, al decir 

de varias asociaciones de mujeres y de 

familias. En la búsqueda de igualdad de 

oportunidades y la reducción de las bre-

chas que todavía existen, si hay un tema 

nuclear que afecta a muchas mujeres 

es la maternidad y cómo se compagi-

nan los cuidados de los hijos con las pro-

fesiones de ambos progenitores. Pero 

durante el pasado mandato lo ‘queer’ 

impregnó y hasta fagocitó las principa-

les políticas de acción, las campañas de 

publicidad, así como los planes donde 

se volcaron más esfuerzos desde este 

ministerio. 

Por simplificar mucho, lo ‘queer’ en-

cuadra a una parte de quienes no se ven 

representados en lo estándar, lo que se 

sale de lo común o de la norma; así sur-

gió la corriente en EE.UU. en el terreno 

de quienes no se identificaban con orien-

taciones sexuales como la heterosexua-

lidad o la identidad cisgénero. Las per-

sonas lesbianas, gais, bisexuales y trans-

género pueden –quizás– identificarse 

con el término ‘queer’. Pues bien, con el 

equipo de Irene Montero hubo una di-

rectriz casi única para integrar la teo-

ría ‘queer’ y conseguir así «dar voz a to-

dos los que no se sentían representa-

dos». Ese mandato cristalizó más que 

en ninguna otra cosa en el empeño por 

sacar adelante la ley Trans y, al mismo 

tiempo, generó una ola de indignación 

entre esas asociaciones de madres y fa-

milias por el ninguneo que ello acarreó 

a sus peticiones, y entre el feminismo 
más tradicional porque entendieron que 

rompía ese equilibrio y se inclinaba ha-

cia un solo grupo, marginando a la ma-

yoría de las mujeres.  

El auxilio a la maternidad (y, por 

ende, a la natalidad, que se hundió has-

ta el mínimo histórico en 2023, como 

acaba de reflejar la última Estadística  

de Población del INE, del pasado jue-

ves) se redujo a unas pocas medidas 

«cosméticas» como la ‘App’ Me Toca, 

para poner en un nivel las labores do-

mésticas desempeñadas por hombres 

y mujeres; o iniciativas como el Plan 

Corresponsables, presupuestado con 

190 millones de euros desde 2021 para 

crear una red de profesionales de cui-

dadores de menores de 14 años, que 

atiendan a estos mientras los progeni-

tores trabajan. Al decir de las entida-

des conocedoras del programa, es una 

primera piedra que se ha puesto en mar-

cha a un ritmo muy desigual según el 

lugar donde se vive (lo aplican autono-

mías y municipios) y se ideó pensando 

sobre todo en hogares ‘monomaterna-

les’, término con el que cierto activis-

mo feminista denomina a las familias 

monoparentales encabezadas por una 

mujer (único progenitor). Las vidas de 

estas madres, asfixiadas por la infla-

ción y la falta de medidas más efecti-

vas, tampoco mejoraron mucho en la 

última legislatura con dicho plan, opi-

nan las mismas voces críticas.  

El pasado miércoles 14 quedó de ma-

nifiesto la falta de una estrategia clara 

en torno a la conciliación en el Ministe-

rio de Igualdad. Desde el departamen-

to se apremió a convertirlo en un asun-

to que «nos concierna a todos» y que 

esté en el epicentro de la acción de go-

bierno, en palabras de la ministra Ana 

Redondo. La titular socialista lo decía 

después de reunirse con Laura Baena, 

presidenta de la entidad Yo no renun-

cio y el Club de malas madres. Habla-

ban al alimón de un viraje tan determi-
nante como necesario en las líneas de 

actuación del Ejecutivo: «Urge un cam-

bio de mirada». 

La prostitución, luego 
Y es que para Baena y otras cientos de 

madres allí representadas siempre se 

habla de lo transversal que es la igual-

dad y nunca se empieza por interve-

nir en lo transversal que es la mater-

nidad. Redondo prometió en esa reu-

nión incorporarla a la hoja de ruta que 

el ministerio está definiendo para toda 

la legislatura. En esa planificación, por 

cierto, y según ha vuelto a recordar en 

ABC la otrora gurú de Igualdad en el 

PSOE, Carmen Calvo, no puede dejar-

se fuera la abolición de la prostitución 

y la ilegalidad de los vientres de alqui-

ler, que lleva comprometiendo el par-

tido en todos sus congresos generales; 

el último, el celebrado en La Coruña. 

En concreto, el giro en las políticas 

de Igualdad se tiene que plasmar, a jui-

El Ministerio de Igualdad 
se transforma: ahora 
‘toca’ la maternidad
∑ Redondo decide «cambiar la mirada y 

situar en el centro del debate público» 
un tema relegado por el anterior equipo: 
«La conciliación nos concierne a todos»

Un 3% menos de bebés 
El coordinador del Observatorio 
Demográfico del CEU, Alejandro 
Macarrón, pone en contexto 
varios datos publicados por 
Estadística en la última semana. 
Según Macarrón, de los 321.000 
menores de un año de edad que 
viven en España (a enero de 2024), 
95.000 son hijos de madres 
inmigrantes, lo que marca un 
nuevo mínimo. Son un 3% menos 
de bebés que un año antes. El país 
necesita un viraje inmediato hacia 
políticas de fomento de la natali-
dad, urge Macarrón. Sin conocer 
aún el dato cerrado de 2023, la 
natalidad se desplomó hasta 
noviembre a la menor cifra de 
nacimientos de la historia: 
294.854 niños, 6.504 menos que en 
el mismo periodo de 2022. 
 
Medidas 
Las medidas para extender 
permisos de cuidados o de los 
progenitores están bien, pero no 

servirán para dar un vuelco a la 
situación. Las asociaciones en 
apoyo de la maternidad han 
pedido una subcomisión en el 
Congreso de los Diputados que 
escuche a expertos de esta materia 
y extraiga una hoja de ruta con 
políticas sólidas y decisivas. 

Menos parches 

El Plan Corresponsables de Irene 
Montero consignó 190 millones de 
euros desde 2021 a 2024. Si bien es 
cierto que Montero embarró su 
utilidad con frases como las 
madres quieren tomar un café con 
las amigas, o ir al teatro, el 
objetivo era dar un soporte con 
una red de cuidadores profesiona-
les a las madres de niños menores 
de 14 años que trabajan. Su 
aplicación ha sido muy desigual 
por zonas del país. Laura Baena 
sostiene que «es solo un plan 
semilla», como se definió en su 
día, pero queda mucho camino por 
andar. 

LA NATALIDAD, HUNDIDA

ADIÓS A LAS POLÍTICAS ‘QUEER’ DE IRENE MONTERO
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cio de Baena, en un Plan Nacional, en 
la formación de una subcomisión en el 
Congreso de los Diputados que escuche 
a voces expertas y leyes de familia que 
potencien la conciliación como asunto 
mollar. La ministra redondeó: «Hay que 
ponerlo en el centro del debate públi-
co, en las empresas, sindicatos, institu-
ciones y por supuesto en la política».  

Baena considera esa intención im-
portante: Igualdad les trasladó que abre 
un nuevo campo de actuación, si bien 
la presidenta de Yo no Renuncio asegu-
ra que estarán vigilantes durante la le-
gislatura para que se cumpla ese com-
promiso dado. No se conformarán con 
«parches» como la extensión de permi-

sos aprobada en el decreto-ley de 29 de
junio de 2023 (que sigue la orden dada
por Europa en una directiva de 2019),
que solo consiguen que una mujer «se
ausente» de su trabajo cuando un hijo
enferma, subrayan las asociaciones con-
sultadas, sino que hay que «conseguir
que el mercado laboral cambie, sea fle-
xible y la sociedad considere el trabajo
reproductivo no un obstáculo, sino un
valor», dice Baena. Además –denuncia
a ABC–, esos permisos de cuatro y cin-
co días por enfermedad o emergencia
grave han generado cierto «colapso»
porque muchos padres están viendo
cómo se les deniega por parte de las em-
presas.  

En nombre de cientos de madres, la
entidad entregó a la ministra vallisole-
tana las cartas de mujeres que encon-
traron demasiadas dificultades cuan-
do fueron madres o estaban gestando.
Algunas de ellas quisieron hacer públi-
cos sus testimonios ofrecidos a Ana Re-
dondo. Ainhoa cuenta a la ministra
cómo, trabajando para una compañía
inglesa, sufrió un aborto, no cogió ni un
día de descanso y cuando volvió a co-
municar que estaba embarazada, su res-
ponsable le preguntó «si esta vez era de
verdad». No habían pasado tres meses
cuando la empresa decidió modificar-
le el contrato y reducir su colaboración
significativamente. Ainhoa escribe con
inquietud: «Salgo de cuentas en poco
tiempo y a la vuelta de la baja no sé qué
será de mi vida». Lo mismo que Marta
Isabel o Noelia. Ambas comentan las
dificultades que les pusieron sus res-
pectivas empresas para adoptar cam-
bios en su jornada laboral y poder re-
coger a los niños del colegio. O llevar-
los al pediatra. En algunos circuitos
profesionales –denuncian las más de
mil autoras de las misivas– no hay fle-
xibilidad ni comprensión hacia las tra-
bajadoras si, además, tienen hijos. 

Las denunciantes llegaron a ser
300.000, el volumen de firmas entrega-
das en pandemia a representantes del
Gobierno, como Yolanda Díaz o José
Luis Escrivá. Todas esas madres de fa-
milia se veían entre la espada y la pa-
red cuando un niño contraía Covid y de-
bían teletrabajar, en una época de mu-
chas dudas en que no sabían bien a qué
atenerse. «El problema es que no hay
ningún ministerio a los mandos del tema
conciliación –incide Baena–. Tiene que
ser el de Igualdad el que abandere un
asunto que es esencial».  

Baena renunció a su carrera hace
nueve años y fundó la asociación. Des-
de entonces, miles de mujeres se ali-
nean con sus peticiones. «Ningún go-
bierno debe consentir que una mujer
renuncie a su trabajo y su sueldo cuan-
do se convierte en madre. Hay una emer-
gencia nacional, que es la de la natali-
dad, y sin conciliación no va a haber
igualdad posible». Esté el ministro que
esté al frente, asegura «Nos hemos sen-
tido y nos sentimos abandonadas –tras-
ladó a la ministra–. Nos hemos visto
empujadas a renunciar cuando somos
madres y es por la falta de medidas efec-
tivas». «¿Quién cuida de las madres?
–reta ella y las integrantes de su club–.
Necesitamos un gobierno que se impli-
que de una vez por todas».

Laura Baena entregó cientos de cartas 

de madres a la ministra Redondo  //EFE

El pasado día 14 se conocieron 
los lemas y los recorridos de 
las marchas feministas que 
discurrirán separadas nueva-
mente en Madrid el 8 de marzo. 
Las organizaciones convocan-
tes esperaban la autorización 
de la Delegación del Gobierno 
para cerciorarse de que no 
habrá un final común en Plaza 
de España. Con el lema 
‘Patriarcado, Genocidios, 
Privilegios #SeAcabó’, la 
Comisión 8-M marchará de 
Atocha a Colón desde las 19.00 
horas; mientras el Movimiento 
Feminista de Madrid recorrerá 
la Gran Vía entre Cibeles y 
Plaza de España, con el eslogan 
‘La prostitución no es un 
trabajo. ¡Abolición ya!’. 

Marchas separadas 
y lemas distintos 
para el 8 de marzo 
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A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

La transformación contra natura acometida  
en el PSOE evidencia el desmantelamiento  
de una formación que ya es indistinguible  
de la voluntad de su secretario general  

E
L Partido Popular ha logrado su quinta mayoría abso-

luta en Galicia. Estas elecciones tenían, además, un va-

lor añadido por distintos motivos. El primero de ellos 

es que Alfonso Rueda, sucesor de Alberto Núñez Feijóo 

en la presidencia de la Xunta, debía poner a prueba su lideraz-

go y ser revalidado en las urnas. La campaña fue anómala y los 

populares cometieron errores no forzados cuyo alcance resul-

taba imprevisible. Sin embargo, el resultado de cuarenta esca-

ños ratifica la fortaleza del PP en los territorios y consolida a 

un candidato que a partir de ahora gobernará por méritos pro-

pios. Pero, además, a nadie se le oculta que estas elecciones te-
nían un innegable alcance a nivel nacional, como prueba el in-

terés que todos los partidos y los medios de comunicación han 

prestado a la campaña gallega. Era obvio que las formaciones 

que salieran mal paradas intentarían reducir la relevancia de lo 

sucedido. Sin embargo, la intensidad de 

las últimas semanas y el protagonismo 

que han reclamado figuras principales de 

todos los partidos demostraban que era 

mucho lo que se ponía en juego en la jor-

nada electoral de ayer. Después de las elec-

ciones autonómicas de mayo y de las ge-

nerales de julio, los comicios de Galicia es-

taban llamados a ser los que determinaran 

el rumbo del nuevo ciclo político. Las ur-

nas han emitido un dictado que da poco 

lugar a equívocos. 

La victoria del Partido Popular es tan 

rotunda que admite poco espacio a la in-

terpretación. Frente a las lecturas creati-

vas de quienes quieren ver una transformación sociológica en 

una España imaginaria, los populares han vuelto a demostrar 

que entienden la sensibilidad electoral gallega mejor que nadie 

y mantienen una notable ventaja sobre el segundo competidor, 

el BNG, que ha obtenido quince diputados menos. El ascenso de 

los nacionalistas gallegos ha sido importante, pues han pasado 

de diecinueve a veinticinco escaños, pero ha sido insuficiente 

para dar paso a una alternativa viable. La victoria del Partido Po-

pular en Galicia ratifica el inmenso poder que los de Feijóo ate-

soran a nivel autonómico y con el que están llamados a servir de 

contrapeso al Gobierno central dada la fragilidad parlamenta-

ria del PSOE. Pero, además, alcanzan la quinta mayoría absolu-

ta consecutiva en Galicia con lo que confirman que hay rasgos 

de la gestión autonómica que satisfacen a los españoles. 

Otra lectura resulta inevitable y es la del profundo desgas-

te que han sufrido los socialistas en Galicia, perforando un 

nuevo suelo histórico que hunde al partido con nueve escaños 

y que lo convierte en una opción política residual en un terri-

torio donde tradicionalmente fue segunda fuerza. Esta es la 

enésima ocasión, desde que Sánchez asumió la presidencia 

del Gobierno, en la que el PSOE cosecha un sonoro fracaso. 

Salvo en Cataluña, que es un feudo electoralmente excepcio-

nal, los socialistas han ido de derrota en derrota, malogrando 

una implantación territorial de más de cuarenta años que ha-

bía sido determinante en la historia de nuestra democracia. 

La transformación contra natura del partido realizada por 

Sánchez y el blanqueamiento de socios como EH Bildu, ERC, 
Junts o el propio BNG, por el que casi llegaron a hacer campa-

ña en estas elecciones gallegas, evidencia el desmantelamien-

to de una formación que resulta ya indistinguible de la volun-

tad de su secretario general. La fusión entre Ferraz y Moncloa 

ha convertido a las distintas federacio-

nes del Partido Socialista en meros me-

canismos instrumentales al servicio de 

la supervivencia política de Pedro Sán-

chez, un presidente que si hoy se man-

tiene en el poder es por una aritmética 

precaria que le obliga a enmendar gran 

parte del ideario tradicional de su parti-

do. Si el PSOE es hoy indistinguible del 

Gobierno, es inevitable preguntarse qué 

quedará del partido el día en que Pedro 

Sánchez deje de ostentar el poder ines-

table que todavía ejerce. 

Las elecciones gallegas también han 

sido demoledoras para la vicepresidenta 

Yolanda Díaz, una política cuyo protagonismo real no ha deja-

do de menguar en los últimos meses. Sumar ha empeorado sus-

tancialmente el resultado que cosechó Podemos en el año 2020 

y la ministra de Trabajo ha sido incapaz de conseguir ni un solo 

diputado en su tierra, como sí ha hecho Democracia Ourensa-

na. La debacle de la izquierda nacional se demuestra también 

en el pobre resultado de Podemos, que ha quedado por debajo 

del resultado del Pacma. Aunque el PSOE intente ahora gene-

rar una narrativa creativa con la que intentar controlar daños, 

caben pocas dudas de la profunda erosión de Sánchez. 

SÁNCHEZ, UNA NUEVA DERROTA

EDITORIALES

La victoria del PP en Galicia 

ratifica el inmenso poder que 

los de Feijóo atesoran a nivel 

autonómico y con el que están 

llamados a servir de 

contrapeso al Gobierno central 

dada la fragilidad del PSOE
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Yolanda Díaz está buscando  
más el rédito personal que el 

cacareado bien común 

«L
A esperanza nunca defrauda», dijo 

la eternamente Yolanda al salir de 

su visita privada o pública, o lo que 

fuera, al Papa, a principios de este 

mes. Emocionada, habló del encuentro, con cau-

tela, «debo ser respetuosa y no les voy a poder re-

velar el contenido de la conversación con el San-
to Padre» y de los regalos que se habían intercam-

biado; ella le llevó un ejemplar de ‘Martín Fierro’ 

y otro de ‘Las moradas’ —tal vez de ahí sacó lo de 

la esperanza que nunca defrauda— y recibió de 

manos de Francisco una copia firmada de su men-

saje para la Jornada Mundial de la Paz, que casi 

hace llorar a nuestra vicepresidenta, «no se pon-

ga a llorar», dice que le dijo el Papa y ella, pelea-

dora y guerrera como ninguna, aguantó el tipo sin 

soltar una lágrima, casi con fervor. Tal vez no le 

contó al Papa que su partido tiene el propósito de 

eliminar la X en favor de la Iglesia Católica que to-

dos los contribuyentes pueden marcar libremen-

te cada año a la hora de hacer la declaración de la 

renta, o tal vez, ni se acordó de decírselo, de lo con-

tenta que estaba con su lazo al cuello y su viaje pa-

gado por todos los españoles al Vaticano. 

No era la primera que iba, ya lo sabe, porque 

nuestra eternamente Yolanda nos ha salido via-

jera e independiente. Tan independiente, que los 

miembros del Gobierno apenas se enteraron quin-

ce días antes del viaje de la vicepresidenta —«ges-

tionado por un amigo» según ella—, que trataron 

de justificar como una visita oficial, cuando ya no 

les quedaba más remedio. No parece que vaya a 

suceder lo mismo con el anunciado viaje a Pales-

tina que realizará la líder de Sumar y para el que 

parecen no encontrar justificación, ya que como 

ha afirmado la ministra de Defensa, Margarita 

Robles, a la que ya le está tocando la moral los 

desmanes de Yolanda Díaz, «la política exterior 

la marcan el presidente y el ministro de Exterio-

res», y no son atribuciones de una vicepresiden-

ta el irse de gira a países en guerra como si fuese 

Lady Di.  

El anuncio de la excursión a Palestina, «para 
condenar la barbarie», de la vicepresidenta, or-

ganizada a espaldas del jefe de la diplomacia es-

pañola, José Manuel Albares, que ha sido tajan-

te en sus declaraciones «no estamos preparan-

do ningún viaje de la vicepresidenta segunda» 

pone, otra vez, de manifiesto que Yolanda Díaz 

hace de su capa un sayo, cuando le conviene, y 

que está buscando más el rédito personal que el 

cacareado bien común, algo que ha sido repro-

chado en varias ocasiones por Margarita Robles, 

quien a finales del pasado septiembre le afeó su 

afán de «patrimonializar a los más vulnerables» 

en relación a la intromisión de la vicepresiden-

ta en las competencias del ministro de Alimen-

tación. 

Como Evita Perón se nos presenta Yolanda 

Díaz, con el Papa, con los vulnerables, con las víc-

timas de las guerras, con los oprimidos… nos va 

a dar días de gloria, ya lo verá. Porque no es la es-

peranza, es ella la que nunca defrauda. 

YOLANDA  
VALLEJO

Las aventuras de 

Yolanda en Palestina

COMPLEMENTO CIRCUNSTANCIAL
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La estrategia de Sánchez ha acabado 
en descalabro. Feijóo ha pasado 

 el test y el mapa de poder 
 territorial queda intacto 

G
ANAR es ganar y perder es perder, y esta 

tautología es pertinente en política, so-

bre todo a la hora de interpretar resul-

tados electorales al margen de las con-

signas partidistas. En Galicia los datos dicen que 

la izquierda en conjunto ha perdido y que el PP 
ha ganado por quinta vez consecutiva en quince 

años. Luego ya se podrá afinar con consideracio-

nes de carácter secundario sobre el avance del 

BNG a costa de un Partido Socialista autodesca-

labrado o sobre el modo en que Sánchez apostó 

por el nacionalismo dejando tirado a su candi-

dato (ya le compensará el sacrificio con algún 

cargo) para acabar arrastrando a todos al fraca-

so. Lo que estaba en juego era la mayoría de la 

derecha y el crédito de su liderazgo nacional, y 

ambos factores se han mantenido a salvo. El mapa 

de poder territorial dibujado en mayo queda in-

tacto a la espera de los comicios vascos y Feijóo 

ha pasado el primer examen de estrés tras la frus-

tración del verano. 

La letra pequeña del escrutinio dice que Vox 

sigue siendo una fuerza residual en la autono-

mía gallega y que el conflicto entre Sumar y Po-

demos merma las posibilidades de una extrema 

izquierda desangrada por la feroz disputa inter-

na. Que Yolanda Díaz carece de arraigo político 

en su tierra y que la maquinaria electoral creada 

por Fraga hace tres décadas continúa dando prue-

bas de eficiencia. El ‘statu quo’ a escala de Esta-

do no se altera y cabe presumir que los popula-

res se alzarán con la victoria en la próxima con-

vocatoria europea. En esa cita se medirá el 

desgaste real del sanchismo tras el debate de la 

amnistía, aunque la foto de la circunscripción 

única no permita extrapolar el diagnóstico de 

manera precisa porque los diputados al Congre-

so se reparten en una operación matemática dis-

tinta donde resulta crucial la distribución por 

provincias. De momento sólo cabe colegir que la 

coalición gubernamental va bastante por detrás 

pese a su decidida estrategia de unidad con los 
nacionalistas. 

En ese sentido, el presidente sólo ha logrado 

en este test regional jibarizar aún más la auto-

nomía de su proyecto hasta conducirlo a la irre-

levancia. Ni siquiera ha podido sacar rédito del 

resbalón de Feijóo con su inesperada confesión 

sobre la ‘reconciliación’ catalana, aventada a todo 

trapo por la propaganda adversaria. Es posible 

que en el fondo le dé igual, porque su único ob-

jetivo real es la permanencia al frente del Gobier-

no y eso depende de un sistema de equilibrios 

más complejos que los del envite gallego. Lo que 

no puede esquivar, por más que no tenga dentro 

ni cerca nadie capaz de pedirle explicaciones por 

ello, es su responsabilidad personal en este hun-

dimiento, la evidencia de que la idea de derrotar 

al PP mediante una candidatura ajena no ha sur-

tido efecto. En todo caso su debilidad vuelve a 

quedar de relieve tras el tropiezo y eso significa 

que el apoyo de sus socios separatistas va a su-

bir de precio.  

IGNACIO  
CAMACHO

Una brecha en el muro

UNA RAYA EN EL AGUA
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M. Lasida 

No ha habido sorpresas. Los vaive-
nes y la incertidumbre final de la 
campaña electoral no se han tra-
ducido en el vuelco. No hubo espa-
cio para los fantasmas ni las mei-
gas gallegas, en un escenario que 
se ha mostrado realista, sin licen-
cia alguna para la fantasía. El PP 
de Galicia ha logrado la mayoría 
absoluta en las elecciones al Parla-
mento gallego, que investirá a su 
candidato, Alfonso Rueda, como 
presidente electo de la Xunta. Rue-
da será por tanto el quinto ocupan-
te de la Presidencia del Gobierno 
gallego consecutivo bajo las siglas 
de los populares, que permanecen 
en el poder desde 2009 y que con-
solida el territorio gallego como 
franquicia conservadora desde los 
tiempos de Manuel Fraga Iribarne.  

Ha resultado fructífera por tan-
to la jugada del PP de Alberto Nú-
ñez Feijóo cuando tomó la deci-
sión de adelantar las elecciones 
como herramienta para demos-
trar la supremacía de su partido 

entre el electorado, como hicieron 
anteriormente los populares en las 
convocatorias autonómicas de 
Murcia y Madrid, enjugando la de-
cepción de los comicios generales 
del 23 de julio. Hubo victoria en-
tonces pero no poder, el triunfo 
fue pírrico. No ha sido así esta vez. 
La mayoría absoluta, pese a perder 
dos escaños, es incontestable. (Y 
resta aún el recuento del voto emi-
grante.) Queda acallado por tanto 
el ruido de una sustitución del di-
rigente gallego al frente del PP na-
cional que tantos rumores había 
animado en la esfera mediática y 
política. 

Aunque el PSOE había califica-
do el resultado electoral en Gali-
cia como una “bola de partido” 
para el liderazgo de Feijóo, des-
marcándose de la presión del exa-
men electoral, también cabría ex-
trapolar el escrutinio como una 
notable decepción para el partido 
de Pedro Sánchez, cuyo candida-
to, José Ramón Gómez Besteiro, 
no ha despuntado en ningún mo-
mento de la campaña. Besteiro 

había asumido sin rubor el papel 
personaje secundario y el PSOE 
ha acabado siendo terciario. De-
rrota histórica. No habrá pocos, 
sin embargo, que interpreten la 
bajada de los escaños de los socia-
listas (un batacazo de 14 a 9 asien-
tos en el Parlamento gallego) co-
mo una respuesta del electorado 
a los pactos del PSOE con el inde-
pendentismo catalán para lograr 
la investidura. Habrá que compro-
bar cómo se traduce este resulta-
do en las Cortes Generales a lo lar-
go de la legislatura, a lo largo de 
lo que reste de legislatura.   

El voto de izquierdas ha prota-
gonizado en Galicia una palpable 
migración al BNG, que se eleva a 
los cielos aritméticos de su apoyo 
popular. Con 25 escaños (seis más 
que en 2020), el partido comanda-
do por Ana Pontón ha ratificado la 
proyección registrada ya los suce-
sivos sondeos de las últimas sema-
nas. La líder nacionalista, a quien 
le han atribuido una excepcional 
campaña electoral y que no se 
arruga a la hora de recurrir al so-

l Rueda lleva al PP a dirigir 
por quinta vez seguida la 
Xunta pese a las dudas finales

l El BNG suma seis escaños 
más que en 2020 y el PSOE 
resta cinco representantes

l Democracia Ourensana 
irrumpe y Sumar, Podemos  
y Vox se quedan sin asientos

POR PROVINCIAS

                                        PP                  BNG               PSOE         D. Ourensana 

La Coruña                  13                     9                      3                       0 

Lugo                             8                      4                      2                       0 

Pontevedra                11                     8                      3                       0 

Orense                         8                      4                      1                       1

LAVANDEIRA JR / EFE 

El presidente de la Xunta y candidato del PP a las elecciones gallegas, Alfonso Rueda, saluda a sus simpatizantes en la sede popular. 

El PP espanta las ‘meigas’ 
con otra mayoría absoluta  
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corrido agravio, confirma el cariz
regionalista, soberanista, que
adopta una ciudadanía propensa
a agarrarse al clavo de proximi-
dad. El logro electoral del BNG se
queda no obstante escaso para al-
canzar una mayoría suficiente jun-
to al PSOE, ese pretendido bloque
de izquierdas en la renovada polí-
tica de bloques en la que se ha
transformado la política nacional.

De nuevo desde una lectura na-
cional, cabe mencionarse los casos
de Sumar y Vox, que vuelven a ser
formaciones sin representación
parlamentaria en Galicia. Ni la ga-
llega Yolanda Díaz ni Santiago
Abascal logran movilizar al electo-
rado suficiente para lograr escaño
alguno. La sucursal gallega de la
gallega Díaz, que ha apostado por
una candidata sin sal en Galicia,
Marta Lois, exportada desde Ma-
drid casi a última hora, ha obteni-
do unos resultados inesperada-
mente bajos, más discretos aún
que los de Vox, que vuelve a su-
cumbir ante la supremacía del PP
en el electorado de derechas en
Galicia. La caída libre de Podemos
(de 52.000 votos en 2020 a 4.000
votos ayer) ha sido particularmen-
te llamativa.  

Destaca igualmente la irrupción
parlamentaria de Democracia Ou-
rensana. La candidatura localista,
también populista y personalista,

aprovecha la estela glocalista que
reacciona frente a una sociedad
que cambia de pantalla con una
extrema rapidez, un sistema so-
cial, económico y político que se
mueve con un movimiento unifor-
memente acelerado del que ha
perdido el paso una amplia pobla-
ción de excluidos. El orensano es
quien más fáciles recetas les pres-
cribe para la complejidad. 

Las reacciones de los tres prime-
ros espadas electorales correspon-
dieron a los resultados de la victo-
ria sin discusión del PP, la derrota
dulce del BNG y el descalabro del
PSOE. En su primera comparecen-
cia como ganador, el candidato del
PP, Alfonso Rueda: “Será un honor
y un privilegio de ser el presidente
de todos los gallegos”. “A partir de
ahora sólo tendré en mente la Ga-
licia del futuro”. 

La candidata del BNG, Ana Pon-
tón, declaró después de conocer
los resultados: “Sé que hay mucha
gente decepcionada, pero quiero
decir que la campaña y el resulta-
do indican que este país ya cambió
y no hay marcha atrás. Hay una
ciudadanía que no se conforma y
que quiere transformar este país”.

Por su parte, el candidato socia-
lista a la presidencia de la Xunta,
José Ramón Gómez Besteiro, ad-
mitió la derrota de su formación
sin paliativos y prometió trabajo
de “oposición”.

Pontón aglutina el voto 
de la izquierda después
de protagonizar una 
atinada campaña 
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É
XITO del PP, muy buen 
resultado del BNG, 
que se convierte en el 
segundo gran partido 

de Galicia, y fracaso estrepito-
so del PSdeG, que hay que ad-
judicar a Pedro Sánchez. 

Si las elecciones de Galicia 
eran un plebiscito sobre Alberto 
Núñez Feijóo, como pretendía la 
Moncloa, el presidente del PP se 
ha coronado como líder indiscu-
tible del centro-derecha, mien-
tras Pedro Sánchez sigue cuesta 
abajo en la aceptación de los es-
pañoles. 

Ha vuelto a sufrir una nueva 
derrota electoral, no suma nin-
guna victoria desde que es presi-
dente del Gobierno. No vale el 
argumento de que él no se pre-
sentaba a estas elecciones, por-
que se ha implicado directa-

mente en la campaña, dio instruc-
ciones a los miembros de su Gobier-
no de que también participaran… y 
eligió a Gómez Besteiro como can-
didato, un político de poco carácter, 
que ha tenido que callar ante la es-
trategia de la Moncloa de centrarse 
en potenciar al BNG para lograr así 
gobernar como socio del partido 
nacionalista. Será Alfonso Rueda 
quien gobierne, un hombre tran-
quilo, previsible, que se forjó a la 
sombra de Feijóo y es fundamental-
mente un gestor eficaz que conoce 
muy bien Galicia. 

Necesitaba esta mayoría absolu-
ta, ser presidente elegido, no presi-
dente que heredó la Xunta cuando 
Feijóo dejó Galicia para asumir la 
presidencia del PP. 

Ana Pontón se ha convertido en 
una nueva referencia en la política 
española. Ya lo era en Galicia desde 
hacía unos años, pero el éxito que 
ha tenido este 18-F ha sido excep-
cional. No sólo lidera un BNG que 
ha tenido el mejor resultado de su 
historia, sino que ha dejado tan 
atrás al socialismo gallego que es 
impensable que se pueda recuperar 
a medio plazo. No desde luego si si-

gue Sánchez al frente de la secreta-
ría general, en el éxito del BNG tie-
ne mucho que ver el rechazo cre-
ciente a Sánchez en toda España, 
visualizado en estas elecciones ga-
llegas más que nunca.  

Pontón es una política sólida, con 
trayectoria. Se defiende bien, tiene 
buena imagen y ha tenido la inteli-
gencia de mostrar una imagen mo-
derada del BNG, una cara amable, 
cercana. Sin embargo, y lo sabían 

los gallegos, es una mujer que de-
fiende posiciones extremas: refe-
réndum de autodeterminación, in-
mersión lingüística total, y desapa-
rición gradual de los cuerpos de se-
guridad del Estado del territorio 
gallego.  

Sánchez ha salido mal parado de 
su público desprecio a Feijóo. En 

uno de sus últimos días de campaña 
en Galicia dijo que el PP es un parti-
do “desnortado, desfondado, au-
sente y desesperado” y que “todo en 
Feijóo es mentira”. Pues no debe co-
nocer bien Sánchez a Galicia y a los 
gallegos, porque han votado masi-
vamente al PP de Feijóo y Rueda, y 
han dado al PSdeG, el castigo más 
duro de toda su historia. 

Sánchez lleva tiempo llevando al 
PSOE a las honduras de la desapari-
ción. Galicia le ha puesto frente al 
espejo: es un político que resta, no 
suma, un político que lastra al 
PSOE. Sánchez ha visto la imagen 
de los millones de españoles que, 
como han hecho los gallegos este 
18-F, abominan de sus pactos con 
Puigdemont, de sus trampas para 
salvarlo de la Justicia o, como ha 
anunciado el propio gobierno los 
últimos días, con un indulto si no 
cuaja la ley de amnistía. 

En el capítulo de perdedores, 
además hay que apuntar a Yolanda 
Díaz, la más inconsistente de las lí-
deres nacionales, lo que sabían la 
mayoría de los gallegos mucho an-
tes de que Pablo Iglesias la nombra-
ra ministra primero y vicepresiden-
ta después. Soñaba con lograr me-
dia docena de escaños en su tierra, 
y se han quedado en cero. En nada.  

En cuanto al otro gran perdedor, 
Vox, mejor le iría a Abascal retirarse 
a sus cuarteles de invierno. El pro-
blema es que no los tiene, siempre 
ha vivido gracias al PP y los cargos 
regionales que le ofrecía el PP. No 
fue muy agradecido a su antiguo 
partido. Se ha convertido en el me-
jor aliado de Pedro Sánchez: mien-
tras exista Vox, el PP tendrá muy di-
fícil gobernar porque Vox pierde es-
caños a docenas, pero esos votos 
que no le sirven para conseguir re-
presentación parlamentaria regio-
nal, local o en el Congreso impiden 
que el PP incremente los suyos. 

¿Y ahora? Algo tendrá que su-
ceder en la izquierda, aunque el 
PSOE que hizo historia está muer-
to, abducido por un Sánchez que 
ha cambiado los estatutos para 
mantenerse al frente del partido 
hasta que él quiera. Habrá que ver 
cómo reacciona frente a sus so-
cios independentistas cuando 
asuma que el fracaso gallego está 
directamente relacionado con sus 
negociaciones con Puigdemont. Y 
habrá que ver si alguien en el 
PSOE es capaz de cuestionar se-
riamente el liderazgo de Sán-
chez, que hoy lleva al partido al 
desastre.  

En cuanto al PP… Feijóo se asien-
ta como líder. Pero se equivocaría si 
se deja ir por la inercia triunfal de 
este 18-F. El PP necesita cambios, 
potenciar el partido con figuras que 
sepan de política nacional, de estra-
tegia, de cómo abordar situaciones 
de crisis, de profesionales que vean 
el peligro desde lejos, que impidan 
a las figuras cometer errores de bul-
to como los varios que han puesto 
en peligro la mayoría necesaria pa-
ra seguir gobernando en Galicia. 

Hay vida para Feijóo tras este éxi-
to gallego, pero habría más vida to-
davía si hiciera el esfuerzo de es-
tructurar el PP como debe estar es-
tructurado un partido de gobierno. 

Pontón y el BNG logran un 

éxito que tiene mucho que 

ver con el rechazo general 

al presidente del Gobierno

CABALAR / EFE 

La candidata del BNG, Ana Pontón, durante su comparecencia para analizar los resultados del 18-F

Triunfo indiscutible 
del PP, el PSOE suma 
una nueva derrota

  

 

l Galicia vota masivamente al PP de Feijóo y Rueda y da 

el mayor castigo de su historia al PSOE de Pedro Sánchez 

PILAR 
CERNUDA

5

Crónica personal
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EDITORIAL

Galicia refuerza a Feijóo

E
L Partido Popular y Alberto Núñez Fei-
jóo pueden respirar aliviados. La for-
mación conservadora mantiene la ma-
yoría absoluta tras una campaña mal 

planteada en la que las expectativas de los po-
pulares fueron de más a menos. Los resultados, 
que confirman la hegemonía política del PP en 
Galicia, refuerzan la posición del presidente na-
cional y descartan cualquier discusión interna 
sobre su liderazgo, que habría estado compro-
metido si el candidato Alfonso Rueda se hu-
biera visto apeado de la Presidencia de la comu-
nidad. En un movimiento arriesgado, Feijóo 
planteó estas elecciones en clave nacional, co-
mo una prueba que sirviera para afianzarlo a él, 
tras su investidura fracasada, y confirmara el 
deterioro de la imagen de Pedro Sánchez como 

consecuencia de sus pactos con los separatistas 
catalanes. Desde ese punto de vista, los objeti-
vos están cumplidos. Los socialistas gallegos se 
pegaron el batacazo de la noche. La pérdida de 
cinco escaños sitúa a la formación que gobierna 
en España al borde de la irrelevancia política en 
una comunidad de la importancia de Galicia. A 
ello hay que sumar el fracaso de Sumar, que ni 
tan siquiera logra entrar en el Parlamento en la 
comunidad de origen de Yolanda Díaz. El voto 

de izquierda se ha concentrado en el Bloque Na-
cionalista, que ha logrado fortalecerse gracias 
al liderazgo eficaz de Ana Pontón, que ofrece 
un perfil alejado de los extremismos de Junts o 
Bildu y que fue la candidata más pegada a los 
problemas de Galicia. También hay que anotar 
el fracaso del populismo de Vox, que se queda 
fuera de la Cámara. La transversalidad del PP 
en la derecha gallega no ha dejado espacio a los 
de Abascal. Los resultados de este domingo, 
además de alejar cualquier sombra sobre el fu-
turo inmediato de Alberto Núñez Feijóo, vuel-
ven a demostrar que, como en los tiempos de 
Manuel Fraga, en Galicia el PP es el partido que 
se confunde con el paisaje. Exactamente igual 
que lo fueron los socialistas en Andalucía du-
rante casi cuatro décadas. 

La mayoría absoluta y el batacazo 
socialista consolida el liderazgo de 
Alberto Núñez Feijóo y confirma el  
papel hegemónico del PP en Galicia 
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Agencias MADRID 

La deuda del conjunto de las ad-
ministraciones públicas españo-
las terminó 2023 en 1.574.682 
millones de euros –el cierre de 
año más elevado de la serie histó-
rica–, lo que equivale al 107,7 % 
del PIB, 3,9 puntos porcentuales 
menos que en 2022. 

Según la información publica-
da ayer viernes por el Banco de 
España, la deuda pública se in-
crementó en 71.878 millones du-
rante 2023, un 4,8 % más respec-
to a 2022. 

A pesar de la escalada de deu-
da en términos absolutos, el cie-
rre de diciembre avanzado por el 
Banco de España situó la ratio so-
bre el PIB muy lejos del máximo 
alcanzado en 2020, año de la 
pandemia, que se situó en un 
120,3%. 

Además, el dato de diciembre 
sitúa la deuda 0,4 puntos porcen-
tuales por debajo de la referencia 
establecida por el Gobierno para 
el conjunto del ejercicio, que era 
del 108,1 % del PIB. 

En un vídeo remitido a los me-
dios de comunicación, el minis-
tro de Economía, Carlos Cuerpo, 
insiste en que “un año más” la 
deuda pública se ha reducido en 
España “gracias al buen compor-
tamiento de la economía y al 
compromiso de este gobierno 
con las finanzas públicas respon-
sables”. 

“Es el tercer año consecutivo 
en el que se baten” las previsio-
nes de reducción de deuda del 
Gobierno y de hecho “estamos ya 
17 puntos por debajo del pico que 
se alcanzó durante la pandemia”, 
indica el ministro. 

Para 2024, el Ejecutivo espera 

que “esta senda descendente siga 
avanzando y terminar en un 
106% del PIB”, 20 puntos menos 
que en el pico de la pandemia, lo 
que demuestra, según Carlos 
Cuerpo, que “la responsabilidad 

fiscal es por supuesto compatible 
con un crecimiento sostenible y 
justo”.  

Por su parte, la vicepresidenta 
primera del Gobierno de España 
y ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, aseguró que Es-
paña está cumpliendo “holgada-

mente” el objetivo comprometi-
do con la Unión Europea (UE). 

En un mensaje en su red social 
X (anteriormente llamada Twi-
tter), destacó que, con la reduc-
ción del porcentaje de deuda so-
bre el PIB, el Gobierno de España 
vuelve a confirmar que la justicia 
social “es compatible” con la re-
ducción del déficit y la deuda. 

“El Banco de España confirma 
que España redujo su deuda pú-
blica cuatro puntos, hasta el 
107,7% del PIB, cumpliendo hol-
gadamente el objetivo compro-
metido con la UE. Volvemos a de-
mostrar que la justicia social es 
compatible con la reducción del 
déficit y la deuda”, indica en con-
creto María Jesús Montero. 

Como es habitual, la mayor 
parte de la deuda en 2023 se con-
centraba en el Estado, que cerró 
en 1.414.060 millones de euros 

tras sumar 82.882 millones en el 
año, un incremento del 6,2%. Las 
comunidades autónomas au-
mentaron su endeudamiento en 
8.384 millones (un 2,6%), hasta 
situarlo en 325.474 millones, 
mientras que las corporaciones 
locales lo incrementaron en 244 
millones (un 1,1%), para termi-
nar el año en 23.299 millones. 

La Seguridad Social, por su 
parte, cerró 2023 con una deuda 
de 116.173 millones, 9.995 millo-
nes más que un año antes, lo que 
equivale a un repunte del 9,4%. 

Por instrumentos, la mayor 
parte de la deuda se concentró en 
valores (1.397.719 millones), so-
bre todo a largo plazo (1.326.054 
millones), pero también a corto 
plazo (71.665 millones). El resto 
se repartía en préstamos 
(171.677 millones) y efectivo y 
depósitos (5.286 millones). 

La deuda pública baja al 107,7%  
del PIB, por debajo de la meta fijada
l En números 

absolutos se sitúa en 

la cifra récord de 1,574 

billones, un 4,8% más 

que en 2022

ALBERTO ORTEGA / EP 

María Jesús Montero, vicepresidenta y ministra de Hacienda, y Carlos Cuerpo, ministro de Economía.

El Ejecutivo prevé que 
en 2024 estará 20 
puntos por debajo del 
pico de la pandemia
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La deuda pública cierra 
2023 con un alza del 4,8% 
hasta 1,5 billones  

La deuda de las administraciones 

públicas cerró 2023 en 1,574 

billones de euros, un incremento 

del 4,8% respecto al año anterior, 

pero cae al 107,7% del PIB, 3,9 

puntos menos que la tasa regis-

trada en 2022, según datos del 

Banco de España. El Ministerio de 

Economía resaltó que la disminu-

ción de la ratio de deuda sobre el 

PIB supera en cuatro décimas la 

prevista en el Plan Presupuesta-

rio, cuando estimó una deuda del 

108,1% del PIB para el conjunto 

del 2023. EP  MADRID 
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L
OS enchufismos del PP se 
iban a acabar con él y las 
puertas giratorias se 
cerrarían a cal y canto 

también con él. Tal cual lo prome-
tía en su momento el que fuera jefe 
de la oposición de Mariano Rajoy 
antes de arrebatarle el puesto allá 
por junio de 2018. Seis años 
después, efectivamente, los 
enchufismos y las puertas girato-
rias de la era Rajoy se han acabado 
–lógico, ya no está–, eso sí se han 
permutado por las «incursiones» 
de los otros que, al parecer, deben 
de ser más tolerables... para ellos 
supongo. «Si tengo el honor de ser 
presidente del Gobierno pondré 
en marcha un plan de retorno del 
talento», decía el susodicho líder 
socialista hoy al frente del país. Así 
sonaba mejor, desde luego. No 
serían cambios por capricho y 
devolvería los conocimientos a 
cada puesto público. 

Pues, dicho y hecho, institucio-
nes y empresas públicas o semipú-
blicas se han inundado de talento, 
no me cabe la menor duda. Pero la 
estrategia del sanchismo va más 
allá del radio de acción del propio 
Gobierno. El plan es una profunda 
reingeniería social y económica 
que permita mantener tanta 
influencia dentro como fuera del 
Ejecutivo y que, en el muy hipotéti-
co caso de tener que abandonar La 
Moncloa, el poder del sanchismo 
quedara tan afianzado en empre-
sas e instituciones que hiciera 
inmanejable el país sin contar con 
el mismo sanchismo.  

La primera fase de la promoción 
socialista se ha completado con el 
levantamiento del muro ideológico. 
Y entre sus cuatro paredes, a 
oscuras y lejos de la molesta 
opinión pública, se está edificando 
una auténtica ciudad de estómagos 
agradecidos a los que, llegado el 
momento, ya se les pedirá el favor 
de vuelta. Paradores, Correos, 

Autopistas del Estado y, sobre 
todo, Hispasat, son solo parte del 
encofrado en que el Ejecutivo está 
vaciando el hormigón de enchufa-
dos. Mención aparte, ya digo, 
merece Hispasat, pues ahí el 
objetivo es doble, pues de una parte 
sirve para acomodar al astronauta 
y exministro Pedro Duque, y de 
otra se va cebando la pata de una 
futura división aeroespacial de otra 
empresa satélite mayor, con el 
bueno de Miguel Ángel Panduro 
por medio, que de eso sabe tanto 
como de conexiones monclovitas. 
Por supuesto todo regado con un 
chorro generoso de fondos 
europeos de Defensa y no menos 
cantidad de gramática parda a 
propósito de la importancia de 
empresas estratégicas patrias. 

En este reparto de adeptos 
talentosos en empresas e institu-
ciones públicas también se dan 
ejemplos que han pasado desaper-
cibidos, pero no por ello dejan de 
ser lo mismo. Es el caso de 
Francisco Blanco, efímero 
secretario general del Ministerio 
de Industria que, desde septiem-
bre preside Sepides, dependiente 
de la SEPI; y de Enrique Fernán-
dez, que era senador desde 2023 y 
portavoz en la Comisión de 
Industria y Turismo de la Cámara 
Alta, hoy flamante  presidente de 
la pública minera Hunosa. 
También en diciembre pasado, el 
periodista Miguel Ángel Oliver, 
que fue secretario de Estado de 
Comunicación con el propio 
Sánchez, fue nombrado presiden-
te de la agencia EFE.   

Lejos parecen quedar los otros 
‘dedazos’ de la larga lista de 
enchufados de los  socialistas 
desde que llegaran al poder como 
fueron Maurici Lucena, presiden-
te de Aena, José Luis Navarro, de 

Enresa, o Raül Blanco, de Renfe, 
entre muchos otros. 

Ahora que, digno de destacar, 
ningún caso mejor que la estatal 
postal. «La situación de Correos es 
crítica. No he visto ninguna 
empresa pública con estas cifras». 
Así se ha despachado estos días 
Pedro Saura al tomar posesión de 
su poltrona en la empresa pública 
que recibe del exjefe de Gabinete 
de Pedro Sánchez, Juanma 
Serrano. Y se habrá quedado tan 
ancho. Uno denuncia el desastre y 
al que ha pilotado la nefasta 
situación le premian con otra 
compañía pública. En eso, quizás, 
consiste el sanchismo, en una falta 
de vergüenza torera insólita 
acompañada de una no menos 
capacidad de desparpajo para 
soltar lo que venga en gana sin 
atender a responsabilidades. Es la 
política del «a ver si cuela», 
doctrina depurada por maestros 
como el exministro Alberto 
Garzón, que ha generado más 
titulares en la última semana por 
deshacer lo hecho que durante los 
últimos años por no hacer nada. La 
criatura quería embarcarse con 
Pepiño Blanco en Acento para 
facturar no sabemos si a Huawei o 
a Marruecos, ambos en la órbita de 
Rodríguez Zapatero, por instruir-
les en prospectiva geoestratégica. 
Átenme esa mosca por el rabo. 

Para cerrar el círculo virtuoso, a 
la ocupación empresarial –las 
compañías asimiladas dará para 
un serial– se une el asalto de los 
reguladores, guinda del manoseo 
de las instituciones con la que 
empezó todo. Especialmente en 
dos sectores tan rebeldes como 
claves: financiero y energético. El 
Gobierno ampliará su control en el 
Banco de España –con la salida del 
gobernador Pablo Hernández de 
Cos en junio–, y pondrá en marcha 
la nueva Comisión Nacional de la 
Energía –producto de la escisión 
de la Comisión Nacional de los 
Mercados y la Competencia–, 
donde habrá una auténtica lluvia 
de sillones a ocupar. ¡Con ‘Fabras’ y 
a lo loco, venga! 

Y es que en esta depurada 
técnica de ‘las gallinas que salen 
por las que entran’, pues ahí 
tienen la desbandada de los 
responsables de los fondos 
europeos en puertas de que se 
produzca la inspección de 
Bruselas al manejo de los mis-
mos. Jorge Fabra es el segundo 
que toma las de Villadiego en los 
últimos tiempos. Se ve que aquí el 
muro sanchista todavía no ha 
alcanzado la altura necesaria y se 
escuchan y ven algunos lamentos 
indeseados. Tiempo al tiempo 
porque en esto de poner barreras 
artificiales y silenciar escándalos 
tenemos un Gobierno de primera. 
Y si no, esperen a lo que suceda 
hoy en las elecciones de Galicia y 
me contarán.

El Gobierno sabe de la debilidad estructural de la 
legislatura y se ha propuesto llenar las empresas 
públicas de peones a toda prisa y por lo que pudiera 
pasar. Hispasat, Correos y Paradores son solo el 
comienzo. La ocupación se completa con los 
reguladores para que todo quede atado y bien atado 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Objetivo: ocupar todas 
las empresas públicas 
y reguladores 

CON PERMISO

En la depurada técnica de ‘las 
gallinas que salen por las que 

entran’, está la huida de los 
responsables de los fondos UE   
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 
MADRID 

E
l primer año completo con la 

nueva ley concursal en vigor 

deja un 43% más de deudores 

concursados en España por los 

mecanismos de segunda oportunidad 

que permiten a autónomos y personas 

físicas declararse en bancarrota con 

más facilidades y menos costes que an-

tes, a perjuicio de los acreedores, según 

denuncian distintas fuentes jurídicas. 

Bajo este paraguas, en 2023 se registra-

ron 20.666 insolvencias por las 14.424 

del 2022, según ha podido recopilar ABC 

a partir de los datos de los Registrado-

res de España. 5.843 de ellas correspon-

dieron a Cataluña, el 28% del total. Es la 

región que más registró de todo el país. 

La comunidad catalana es desde hace 

tiempo la que más insolvencias empre-

sariales presenta y, en el último año, el 

avance ha sido del 40%. Por número, 

pero muy de lejos, le siguió la Comuni-

dad Valenciana con 3.119, también muy 

contagiada por el efecto de los concur-

sos exprés a los que se acogen en su ma-

yoría las personas físicas. En esta re-

gión, el avance fue extraordinario, de 

más del 65%. El podio por número lo ce-

rró Madrid, aunque con un crecimien-

to mucho más modesto: registró 2.984, 

un 20% más que en 2022.  
La otra región que superó las 2.000 

insolvencias, por lógica poblacional, fue 

Andalucía, con 2.172, un 50% más que 

en el año anterior.  

Si distinguimos por tipo de figura 

concursada, Cataluña también lidera la 

tabla de sociedades que han solicitado 

el concurso de acreedores en los juzga-

dos. De las 4.544 firmas que lo pidieron 

en 2023, 1.121 corresponden a la región, 

el 26,89%. Es un 35% más que las 800 

que registró la Comunidad de Madrid, 

su principal competidor, que le arreba-

tó en 2018 el título de región que más 

aporta al PIB en España, y no lo ha vuel-

to a soltar desde ese año, coincidiendo 

con el ‘procés’. Un lustro negro para el 

histórico polo industrial de España, en 

el que más de 9.000 empresas se han 

mudado a otras comunidades y la in-

versión extranjera ha descendido en 

más de 4.000 millones de euros, como 

ha venido publicando este periódico. 

Para los expertos, que Cataluña sea 

la comunidad con más concursos en 

España no es algo que impacte. «Po-

dría ser que en los últimos tiempos ha-

yan pesado factores políticos y econó-

micos, pero no resulta novedoso el he-

cho de que en Cataluña haya más 

concursos que en otras regiones de Es-

paña», explica a este diario Félix Sal-

gado, abogado y socio del despacho 

PradaGayoso.  

Para el experto en procesos concur-

sales, la reforma de la norma, en vigor 

desde septiembre de 2022, está detrás 

del hecho de que se haya disparado de 

manera tan significativa el número de 

quiebras por el mecanismo de segunda 

oportunidad para las personas físicas, 

pero también pone en valor otras habi-

litaciones de la ley, como las que incen-

tivan los planes de reestructuración pre-

ventiva. «Ahora las empresas pueden 

sentarse a negociar con sus acreedores 

al margen del juzgado y con una ante-

lación de hasta dos años con respecto 

al momento en que prevean que podrían 

llegar a una situación de impago gene-

ralizado», expone Salgado.  

Las pymes acuden más 
En este sentido, el letrado califica de 

«revelador» que del total de empresas 

que se declararon en concurso el año 

pasado, tan sólo cuatro de ellas tenían 

una facturación de 10 millones de eu-

ros o más. «Las empresas más peque-

ñas siguen acudiendo al concurso, pero 

las empresas de un cierto tamaño están 

recurriendo sin duda a los planes de re-

estructuración. Es muy positivo que las 
empresas intenten superar sus proble-

mas de insolvencia de forma extrajudi-

cial y, a ser posible, con la máxima an-

ticipación», subraya. 

Sin embargo, el presidente de la Aso-

ciación Profesional de Administrado-

res Concursales (Aspac), Diego Comen-

dador, no encuentra explicación a que 

las sociedades concursadas en 2023 

hayan sido menores a las de 2022. «Hay 

un embalsamiento. Los préstamos ICO 

facilitados durante la pandemia han 

dado patada tras patada hacia delan-

te con los plazos de devolución (se pue-

den reintegrar hasta 2030). Hay 140.000 

millones prestados y el día que haya 

que devolverlos habrá problemas», se-

ñala el administrador concursal.  

Comendador también pone en valor 

la habilitación de las reestructuracio-

nes empresariales como medida pre-

Cataluña registra casi 
una de cada tres quiebras 
empresariales en España 

∑ La reforma concursal dispara un 43% el 
número de insolvencias en España por 
la laxitud que ofrece a los autónomos 
para declararse en bancarrota 

∑ Los expertos jurídicos avisan de que 
la norma desprotege a los acreedores 

Hasta un 65% 

Es el incremento de las insolvencias 
en las comunidades autónomas que 
más aportan al PIB de España. El 
avance del 65% corresponde a la 
Comunidad Valenciana, tras sumar 
3.119. De cerca le siguió Andalucía, 
con un avance del 50% (2.172). 

Procedimientos exprés 

El incremento de las quiebras se ve 
favorecido por la reforma concur-
sal, que permite a autónomos y 
micropymes ser exonerado de sus 
deudas sin necesidad de un 
mediador concursal. Algo que los 
expertos en la materia no ven con 
buenos ojos. 

Reestructuraciones 

La nueva ley concursal, en vigor 
desde septiembre de 2022, permite 
a las empresas negociar con sus 
acreedores sin necesidad de 
declararse insolventes en el 
juzgado, lo que frena los concursos. 

NUEVO PROCEDIMIENTO
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concursal en la nueva ley, pero dese-

cha la flexibilización otorgada a au-

tónomos y micropymes con la ‘se-

gunda oportunidad’, a la que tienen

permitido acogerse si disponen de

menos de 350.000 de euros de fac-

turación y un número de trabajado-

res inferior a diez. «Cualquiera pue-

de presentar en el juzgado un con-

curso alegando que no tiene masa

(sin activos ni liquidez para pagar a

los acreedores); bajo este procedi-

miento especial, el juez da un plazo

15 días a los acreedores para que pue-

dan proponer un administrador con-

cursal, que tienen que costearse ellos

mismos, y si nadie lo propone, el con-

curso se archiva y al particular se le

exonera de pasivo», detalla el econo-

mista, que fue designado adminis-

trador concursal de Martinsa-Fade-

sa, la mayor quiebra de la historia

empresarial española, de la que aso-

mó una deuda de más de 7.000 mi-
llones de euros.  

Comendador explica que la po-

sibilidad de presentar el concurso

sin masa (en 2023 se duplicaron es-

tos procesos hasta los 14.939) fo-

menta que las empresas se vacíen

antes y presenten el concurso des-

pués y cree que la forma en la que

se aplica el procedimiento perjudi-

ca al acreedor.  

«Dejar al libre albedrío de un deu-

dor la liquidación de su patrimonio,

menoscaba las garantías del proce-

dimiento.  No le puedes pedir a un

acreedor que haga un esfuerzo su-

perior a la de recuperar su dinero.

Tiene que existir una tutela judi-

cial», concluye el administrador

concursal.

Cataluña sufre un grave deterioro

empresarial tras el ‘procés’  // EP
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E
L grupo japonés Toyota 
volvió a liderar el mer-
cado automovilístico 
mundial durante el pa-

sado ejercicio de 2024, situándo-
se por delante de Volkswagen. 

Así, Toyota finalizó el ejercicio 
pasado con un volumen mundial 
récord de matriculaciones de to-
das sus marcas de 11,23 millo-
nes de vehículos, lo que repre-
senta una progresión interanual 
del 7,2%. 

Del total de unidades entrega-
das por el grupo el año pasado, 
10,3 millones de unidades co-
rrespondieron a las marcas To-
yota y Lexus, lo que supuso un 
aumento del 7,7% respecto a 
2022, al tiempo que también 
matriculó 790.441 unidades de 
Daihatsu, marca que experi-
mentó un 3,2% de subida. 

Por otro lado, las entregas de 
la firma de vehículos industria-
les Hino alcanzaron las 135.203 
unidades en el conjunto del ejer-
cicio pasado, lo que se traduce 
en una caída del 9,8%. 

Por su parte, el grupo Volks-
wagen aumentó sus entregas en 
el mundo en 2023 hasta los 9,24 
millones de vehículos, siendo 
Europa, con un incremento del 

19,7 y América del Norte, con un 
17,9% las regiones que más im-
pulsan este crecimiento. 

En Europa las entregas totales 
del sumaron 3.774.500 vehícu-
los, de los que 472.400 fueron 
de eléctricos, un 32,5% más que 
en el año anterior. Su cuota de 
eléctricos fue del 12,5%, de mo-
do que el grupo fue líder de este 
mercado. 

De esos casi 3,8 millones, 
3.271.000 se entregaron en los 
países de Europa Occidental, 

con Alemania como primer 
mercado con 1.185.100 vehícu-
los y un incremento del 15,1% 
por comparación con 2022. En 
Europa Central y del Este se su-
maron las restantes 503.500, lo 
que supone una subida de 13,9 
puntos. 

Del mercado norteamericano, 
con 993.100 vehículos, 713.100 
se vendieron en EEUU, con un 
aumento del 13,0% respecto a 
2022. También los eléctricos 
fueron importantes en este au-

mento, ya que llegaron a sumar 
71.000 vehículos, un 60,8% 
más. 

América del Sur supuso para 
Volkswagen 518.200 ventas, 
con 393.300 en su principal 
mercado, el brasileño. El incre-
mento de entregas fue del 9,4%. 

En Asia-Pacífico las ventas del 
grupo subieron un 2,3%, hasta 
los 3.594.500 vehículos. De 
ellos, 3.326.100 fueron en Chi-
na, donde el crecimiento fue del 
1,6%.Con 191.800 vehículos, 
los eléctricos llegarn a suponer 
el 5,9%. 

Por modelos, los eléctricos 
más vendidos del grupo en 
2023 fueron el VW ID.4, con 
223.100 unidades, seguido del 
ID.3, con 140.800; Audi Q4 e-
tron, 111.700; Skoda Enyaq, 
81.700; Q8 e-tron, 49.000; Cu-
pra Born, 45.300; Porsche Tay-
can, 40.600; y VW ID.Buzz, con 
28.600. 

En cuanto a la asignación por 
marcas, Volkswagen Turismos 
sumó en todo el 2023 un total de 
4.866.800 unidades, con una 
variación del 10,9% respecto a 
2022. Audi llegó a 1.895.200, 
un 17,4 más que el año anterior; 
y Skoda 866.800, un 18,5% más. 

Seat y Cupra sumaron 519.200 
entregas, subiendo un 34,6% 
sus ventas y Volkswagen Comer-
ciales alcanzó las 409.400, con 
un 24,6% más. 

Porsche, quien forma por si 
misma el grupo Spot Luxury de 
Volkswagen cerró 2023 ven-
diendo 320.200 unidades, lo 
que supone un incremento del 
3,3% más; y Lamborghini y 
Bentley alcanzaron 23.700 ma-
triculaciones, cayendo 3 puntos. 

Volkswagen, Skoda, Seat y 
Cupra forman el grupo Core que 
cerró el año con 6.662.000 ven-
tas, un 10,9% más que el año 
precedente; Audi, Lamborghini 
y Bentley se agrupan en el Pro-
gressive, con 1.918.900 uni-
daes, un 17,1% más. 

En el grupo Trucks –un total 
de 338.200 unidades, creciendo 
el 10,7%–, que une las marcas 
de camiones del consorcio, Man 
cerró el ejercicio con 115.700 
unidades entregadas, un 37,1% 
más que en 2022; Volkswagen 
Truck & bus con 37.100, decre-
ciendo un 31,3%; Scania llegó a 
96.600 ventas, subiendo del 
13,3% y Navistar, que opera só-
lo en América, a las 88.900, un 
8,5% más que en 2022.

Toyota sigue a la cabeza de las ventas 
y producción de vehículos en el mundo
l Volkswagen, con casi medio millón de eléctricos vendidos en Europa, fue líder de este mercado

SUS 11,23 MILLONES DE UNIDADES SUPERAN A LAS 9,24 DEL GRUPO VOLKSWAGEN

N |O |T |I |C |I |A |S

El modelo con mayor producción total de Toyota es el Corolla: su serie suma 

una producción global acumulada de casi 54 millones al final de 2023.
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